
ИИСчетное 
множество
Инвесторам  
упростят операции 
по переводу активов

Как стало известно „Ъ“, в Госду‑
ме обсуждается законопроект, 
разрешающий гражданам иметь 
несколько индивидуальных ин‑
вестиционных счетов (ИИС) в рам‑
ках единого налогового вычета. 
По мнению авторов документа, 
это решит проблему сохранения 
льгот для клиентов, переводив‑
ших счета между профучастника‑
ми из‑за санкций. Другим вариан‑
том решения проблемы, который, 
возможно, предлагают Минфин 
и ЦБ, выглядит разрешение хра‑
нения активов в рамках одного 
ИИС в разных депозитариях.

По словам президента Нацио‑
нальной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР) Алек‑
сея Тимофеева, в комитете Госдумы 
по финансовому рынку «в рабочем 
порядке» обсуждался законопроект 
о разрешении владельцам ИИС, по‑
страдавшим при переводе средств 
между брокерами, иметь более од‑
ного такого счета. Глава комитета 
Анатолий Аксаков уточнил, что до‑
кумент «находится на согласовании 
с правительством и экспертами».

Позволить гражданам открывать 
несколько ИИС еще летом 2019 года 
предлагал Сергей Швецов, занимав‑
ший тогда должность первого зам‑
преда Банка России. Но сейчас во‑
прос приобрел особую актуальность 
на фоне массового перевода активов 
между брокерами под давлением за‑
падных санкций. Технические слож‑
ности, непонимание со стороны ин‑
весторов и нежелание теряющих 
активы брокеров помогать им раз‑
бираться выливаются в массовую по‑
терю гражданами льгот (см., напри‑
мер, „Ъ“ от 6 и 20 мая).

Господин Тимофеев пояснил, что 
принятие закона позволит открыть 
в 2022 году новый ИИС инвесторам, 
которым пришлось перевести акти‑
вы со «старого» счета из‑за санкций, 
наложенных на исходного брокера, 
и дает, таким образом, возможность 
сохранить налоговый вычет, кото‑
рый они в противном случае поте‑
ряли бы. Кроме того, для всех случа‑
ев перевода с одного ИИС на другой 
срок увеличивается с 30 до 60 дней. 
Анатолий Аксаков полагает, что за‑
конопроект может быть внесен в Гос‑
думу в течение месяца. 

О том, что Минфин совместно 
с ЦБ подготовил некие изменения 
в Налоговый кодекс, сохраняющие 
для инвестора налоговый вычет при 
переводе активов с ИИС другому 
брокеру, 20 мая написал Frank Me‑
dia. Источник „Ъ“, близкий к одному 
из участников процесса, сообщил, 
что соответствующие решения мо‑
гут быть обнародованы уже на этой 
неделе. Алексей Тимофеев и Ана‑
толий Аксаков предположили, что 
речь идет как раз о документе, под‑
готовленном думским комитетом, 
допуская, однако, и параллельную 
разработку другого проекта.
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Лучше Польше, да лучше
Варшава и Киев открывают новую страницу в отношениях  
на фоне конфликта с Москвой

Украина и Польша договорились подпи‑
сать договор о добрососедстве и упро‑
стить порядок пересечения границы для 
граждан двух стран. Об этом было объ‑
явлено в ходе переговоров президентов 
Владимира Зеленского и Анджея Дуды, 
состоявшихся в Киеве. Господин Дуда 
стал первым лидером иностранного госу‑
дарства, выступившим с трибуны Верхов‑
ной рады после начала боевых действий 
на Украине. Он пообещал, что не успоко‑
ится, пока Украина не станет полноправ‑
ным членом ЕС, а также призвал других 
мировых лидеров не иметь дела с Рос‑
сией. Слова президента прозвучали 
на фоне дискуссии в западных СМИ о не‑
избежности переговоров о прекращении 
огня на Украине. Впрочем, как заверил 
в воскресенье помощник президента РФ 
Владимир Мединский, со стороны Киева 
сейчас нет «никакого стремления к про‑
должению диалога» с Москвой.

«После Бучи, Бородянки, Мариуполя с Рос‑
сией не может быть никаких дел, господа пре‑
зиденты и премьеры!» — заявил Анджей Дуда 
с трибуны Верховной рады. «Я не успокоюсь, 
пока Украина не станет полноправным чле‑
ном ЕС, ведь Украина — это лицо Европы! 
Защитник большой европейской семьи!» — 
добавил он. Господин Дуда также подчерк‑
нул, что ничто не может разрушить единст‑
во между украинским и польским народами. 
«Ни враждебные политики, ни иностранные 
агенты, ни жюри на „Евровидении“»,— по‑
лушутя‑полусерьезно сказал он, напомнив 
о том, что недавно профессиональное жюри 
Украины поставило ноль баллов исполните‑
лю из Польши. «Я верю, что эти дружеские 
отношения, установившиеся между милли‑
онами поляков и украинцев, навсегда сде‑
лают нас добрыми соседями»,— подчеркнул 
польский президент. По его словам, при‑
шло время «для нового польско‑украинско‑
го трактата, договора о добрососедстве», ко‑
торый учтет все, что было достигнуто между 
двумя странами. Президент также отметил, 
что «польско‑украинская граница должна 
объединять, а не разделять» и одним из при‑
знаков хороших двусторонних отношений 
должно стать скоростное железнодорожное 
сообщение между Киевом и Варшавой.

Для Анджея Дуды это уже третий визит 
в Киев за последние месяцы. Он приезжал 
в украинскую столицу 23 февраля, за день 
до начала российской «специальной воен‑
ной операции», а также 13 апреля вместе 
с президентами Литвы, Латвии и Эстонии. 
В этот раз господин Дуда стал первым после 
начала боевых действий главой иностранно‑
го государства, выступившим с трибуны Вер‑
ховной рады. Депутаты неоднократно пре‑
рывали речь президента Польши овациями, 
а завершили его выступление крепкие объ‑
ятия с Владимиром Зеленским.

«Мы родные, и между нами не долж‑
но быть границ или барьеров. Украинский 

и польский народы ментально границы дав‑
но не разделяют. Поэтому мы решили в бли‑
жайшее время воплотить это в соответству‑
ющем двустороннем соглашении»,— сказал, 
в свою очередь, президент Зеленский, до это‑
го анонсировавший принятие законопроек‑
та о расширенных возможностях для гра‑
ждан Польши на Украине. По его словам, 

последние события невольно заставили 
Киев и Варшаву «забыть споры по поводу об‑
щего прошлого». Речь в первую очередь о раз‑
ных трактовках событий Второй мировой 
войны. «Мы с Анджеем стремились к насто‑
ящему пониманию между нашими народа‑
ми, вместе разбирали это „хранилище“ (про‑
тиворечий.— „Ъ“). Мы планировали строить 

мемориал примирения на общей границе. 
Но украинские границы перешли те, кто хо‑
чет других мемориалов и посвященных сов‑
сем не миру»,— сказал Владимир Зеленский. 
Он также поблагодарил Анджея Дуду за го‑
товность добиваться членства Украины в ЕС.

Для Киева важным также стало еще одно 
заявление польского президента. «Разда‑
лись тревожные голоса о том, что Украина 
должна подчиниться требованиям Путина 
(президента РФ Владимира Путина.— „Ъ“). 
Но только Украина имеет право решать 
что‑то о своем будущем. Международное 
сообщество должно требовать от России 
прекратить агрессию и покинуть террито‑
рию Украины, перестать топтать междуна‑
родное право. Не может быть никаких пе‑
реговоров и решений за спиной Украины. 
Ничего о вас без вас — это железный прин‑
цип»,— сказал Анджей Дуда.

Слова господина Дуды прозвучали на фоне 
серии публикаций в западных СМИ, в кото‑
рых речь шла речь о перспективах переговор‑
ного процесса между Москвой и Киевом.
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ГОСУД АРСТВО ПОД ДЕРЖИТ «СМУ Т У»
Р О С С И Я Н А М  Д А Д У Т  П О И Г РАТ Ь  В  В О Й Н У  С  П О Л Я К А М И

АНО «Институт развития интернета» (ИРИ) выделила новосибирской студии 260 млн руб. 
на разработку к 2024 году компьютерной игры в жанре ActionRPG о периоде Смутного вре-
мени в России. По ее сюжету русский князь Юрий Милославский вместе с Дмитрием Пожар-
ским и Кузьмой Мининым развернет войну против польских интервентов. ИРИ с 2021 года 
поддержал пять игровых проектов и планирует увеличить финансирование направления. При 
успешной реализации и маркетинге проект может окупиться, считают эксперты, но напомина-
ют, что пока успешных игр такого уровня в России не было.

Российский разработчик видеоигр Cyberia Limited (ООО «Сайбериа Лимитед») получил грант от АНО ИРИ 
(создана в 2014 году при поддержке администрации президента (АП) РФ, возглавляет Алексей Гореславский, 
курировавший ранее интернет-отрасль в АП) на разработку и выпуск исторической компьютерной игры в жанре 
ActionRPG (Action role-playing game — ролевая игра в жанре «экшен») «Смута», рассказали „Ъ“ в ИРИ. В основу 
сюжета игры ляжет исторический роман Михаила Загоскина «Юрий Милославский, или Русские в 1612 году». 
По данным источников „Ъ“, релиз проекта намечен на 2024 год.

Стороны не раскрыли сумму выделенных средств, источники „Ъ“ говорят о 260 млн руб. с10

Статистика  
в пролете
Авиаперевозки в РФ в апреле упали на 30%

Как выяснил „Ъ“, российские авиа‑
компании перевезли в апреле чуть бо‑
лее 5 млн человек, что на треть мень‑
ше, чем год назад. «Аэрофлот» потерял 
год к году более трети трафика, а са‑
мое сильное падение — на 45% — пока‑
зали «Уральские авиалинии». Источники 
„Ъ“ в отрасли опасались гораздо более 
глубокого падения, как в первые меся‑
цы пандемии, и оценивают результаты 
с осторожным оптимизмом.

В апреле пассажиропоток российских 
авиакомпаний снизился на 30% в сравне‑
нии с аналогичным периодом 2021 года, 
составив 5,03 млн человек, рассказали „Ъ“ 
источники в отрасли и подтвердили собе‑
седники в нескольких авиакомпаниях. Ро‑
савиация с марта перестала публиковать 
оперативную статистику без объяснения 
причин. В марте среднее снижение пас‑
сажиропотока год к году составило 20%, 
до 5,2 млн человек. При этом за счет роста 
перевозок в феврале и январе общий пас‑
сажиропоток за четыре месяца увеличился 
на 2,6% и составил 24,8 млн человек.

Лидером по объему перевозок второй 
месяц подряд остается S7 Airlines. В компа‑
нии „Ъ“ уточнили, что перевезли в марте 
974,6 тыс. пассажиров (минус 26% год к году), 
а в апреле — 1,037 млн (минус 23%). На вто‑
рое место поднялся «Аэрофлот», обслужив‑
ший в апреле около 897 тыс. пассажиров (па‑

дение почти на 35%). В марте авиакомпания, 
ориентированная в прошлом на междуна‑
родный трафик, занимала третью строчку 
с 837 тыс. пассажиров (минус 32%).

«Победа» в марте сократила перевоз‑
ки всего на 7%, до 910 тыс. человек, но уже 
в апреле они снизились на 26%, до 745,3 тыс. 
человек. Динамика объясняется тем, что 
в конце марта компания решила сокра‑
тить парк эксплуатируемых Boeing 737‑
800 с 41 до 25 для оптимизации «потребно‑
стей в запчастях для всего флота». 

На четвертом месте оказалась «Россия», ко‑
торая в апреле продолжила пополнять флот 
за счет передачи SSJ 100 от материнского «Аэ‑
рофлота» и перевезла 535,3 тыс. человек (ми‑
нус 16%). В марте падение составляло 18% 
(456 тыс. человек). Во всех компаниях группы 
«Аэрофлот» отказались от комментариев.

Топ‑5 замыкает Utair. В компании „Ъ“ со‑
общили, что увеличили объемы перевозок 
с 358,3 тыс. в марте (минус 15% год к году) 
до 366,7 тыс. в апреле (минус 27%). В марте 
компания была на шестом месте по объемам 
перевозок. Самое сильное падение трафика 
продемонстрировали в апреле «Уральские 
авиалинии» — более чем на 45%, до 334 тыс. че‑
ловек (в марте — на 38%, до 370 тыс. человек). 
В компании отказались от комментариев. „Ъ“ 
направил запрос в Минтранс и Росавиацию.
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Как уничтожать 
рябью на воде
Австрийские экономисты продемонстрировали 
неожиданные риски экономических санкций

В последние годы особенности и анома‑
лии распространения в экономической 
среде шоков являются предметом актив‑
ного изучения. Группа ученых из Вены 
на данных Нацбанка Венгрии продемон‑
стрировала, что в сложно устроенной эко‑
номике банкротство всего 0,035% компа‑
ний, уникальность расположения которых 
в цепочках поставок очень сложно зара‑
нее предсказать, может распространить‑
ся на операции почти четверти — 23% на‑
циональной экономики. Такие эффекты, 
еще не имеющие устоявшегося названия, 
могут иметь прямое отношение к резуль‑
тативности санкций против РФ в ближай‑
шие месяцы — ситуация, смоделирован‑
ная в Вене, должна возникать в первую 
очередь в ходе формальных и неформаль‑
ных торговых эмбарго и может усилить 
по крайней мере краткосрочный спад ВВП.

То, что экономические шоки распростра‑
няются в экономике, в том числе по сетям 
поставки, не всегда линейно и могут иметь 
больший, чем предсказывает теория, эффект, 
экономистам известно давно. Так, в моделях 
используются не только производственные 
функции Кобба—Дугласа, описывающие за‑
висимость выпуска от затраченного капита‑
ла и труда, но и функции Леонтьева, в упро‑
щенном виде — учет того очевидного факта, 

что при полном отсутствии гвоздей никакое 
увеличение производства досок не поможет 
строить забор. При этом сложность и высокая 
связность цепочек поставок в последние годы 
в кейсах, например, землетрясений в Япо‑
нии, пандемии COVID‑19, мощных ураганов 
или введения санкций интересуют экономи‑
стов с точки зрения нелинейности воздейст‑
вия шоков на экономику и наличия в ряде слу‑
чаев сильных мультипликаторов этих шоков.

У группы этих эффектов нет единого на‑
звания: их именуют «неустойчивостью поста‑
вочных цепочек», «эффектом снежного кома», 
«эффектом ряби на воде». В последние годы 
работы о таких особенностях распростране‑
ния шоков выпустили с коллегами Дарон Асе‑
моглу, Себастьян Поледна, Александр Дол‑
гий и Дмитрий Иванов, Васко Карвальо. Тем 
не менее до последнего времени вычисле‑
ния масштабов возможных «аномалий» в рас‑
пространении шоков не было — эту работу 
в мае 2022 года на анонимизированных дан‑
ных по платежам НДС в экономике Венгрии 
в 2010‑х годах проделала группа австрийских 
и венгерских ученых в Венском научном цен‑
тре комплексности (CSHV) — коллаборации 
нескольких австрийских университетов под 
руководством Стефана Тернера.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 43

процента составила доля внешнего долга России, номинированного в долларах, на начало 
2022 года, сообщил Банк России. В последние годы показатель устойчиво сокращается и только с 2017 
года потерял 18 процентных пунктов (п. п.), уступив свое место евро (с 2017 года рост его доли на 7 п. п.— 
до 20%) и прочим валютам (рост на 6 п. п.— до 9% соответственно). Динамика же доли рублевого внешне-
го долга нестабильна: хотя она с 2017 года выросла на 5 п. п.— до 27% на начало 2022 года, в начале 2020 
года она достигала 31%. При этом доля доллара в краткосрочной части внешних обязательств растет — 
до 7% на начало 2022 года с 5% в 2017 году, хотя в последние годы была стабильна.

ЦИФРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Регионы не блещут  
искусственным  
интеллектом

Решения на основе искусственного 
интеллекта (ИИ) для госсектора в ре-
гионах в значительной степени оста-
ются «абстрактными, малопонятными 
и отдаленными сущностями, почти не 
имеющими прикладной ценности для 
решения текущих задач управления 
социально-экономической ситуаци-
ей», пишут эксперты Центра страте-
гических разработок в исследовании 
«Перспективы и проблемы использо-
вания технологий искусственного ин-
теллекта в регионах РФ». 

По данным опроса 673 регио-
нальных и местных чиновников из 
46 субъектов РФ, только 30% ре-
спондентов считают, что техноло-
гии ИИ уже работают или могут быть 
внедрены в регионах. 60% опрошен-
ных затруднились оценить возмож-
ность их применения, около 10% не 

видят перспектив для этого в бли-
жайшие пять и более лет. Самым ре-
алистичным опрошенным видится 
применение ИИ в социальной сфе-
ре, в отраслях реальной экономики 
и в сфере управления. Наименьшие 
же перспективы — в сфере челове-
ческого капитала (культура и досуг, 
туризм, молодежная политика, СМИ). 

Примечательно, что 45% респон-
дентов не смогли назвать факторы, 
ограничивающие применение ИИ 
в регионах. Все же назвавшие их вы-
делили отсутствие финансовых ре-
сурсов, технические и кадровые про-
блемы, недостаточность норматив-
ной базы. Отмеченные риски — во-
просы информационной безопас-
ности, возможные ошибки алгорит-
мов ИИ, дезадаптация сотрудников 
из-за изменений характера их труда. 
По мнению чиновников, уже сегод-
ня готовы к применению в госсекто-
ре технологии ИИ в таких сферах, как 
распознавание речи, анализ данных, 
 интернет вещей. Наименее же зре-
лыми названы решения в LegalTech 
(сервисы для юристов и правовые 
услуги) и в финтехе. 

К группе наиболее продвинутых 
в плане готовности к применению ИИ 
регионов эксперты отнесли Москву, 
Санкт-Петербург, Новосибирскую, 
Кемеровскую, Тульскую, Самарскую, 
Калужскую и Сахалинскую области, 
Приморский край. «Противоречивая 
готовность» к ИИ — в регионах «ста-
ропромышленного технологического 
уклада» (Курская, Ярославская, Туль-
ская, Пензенская области). Эксперты 
отметили, что у большинства сибир-
ских регионов сложилось скептиче-
ское отношение к ИИ (Омская, Том-
ская, Тюменская, Иркутская области, 
Алтайский край). При этом Новоси-
бирская и Кемеровская области яв-
ляются примерами высокой степени 
использования ИИ в госсекторе.

Венера Петрова

ОЦЕНКА ЗРЕЛОСТИ ТЕХНОЛОГИЙ ИИ 
(% ОПРОШЕННЫХ)    ИСТОЧНИК: ЦСР.

Распознавание
речи

Зрелые Перспективные Малоприменимые

Компьютерное
зрение
IoT (информация
с датчиков)
Распознавание
жестов
NLP (обработка
естественного языка)

LegalTech

Кибербезопасность

Здравоохранение

Роботы

Финтех

Взаимодействие
с клиентами

Промышленность

Анализ данных

100 100%0 5050

43

0

10

20

30

40

50

60

Доля внешнего долга РФ в долларах 
(% всего внешнего долга)

01.01.17 01.01.19 01.01.2201.01.2101.01.2001.01.18

Хотя «карательный» тренд в контрольно-надзорной дея-
тельности (КНД) пошел на спад, переход к риск-ориенти-
рованной модели КНД пока не состоялся, сказано в еже-
годном докладе уполномоченного по защите прав пред-
принимателей Бориса Титова президенту. Так, из-за вре-
менной отмены моратория на проверки в 2021 году контро-
леры нарастили проверочные мероприятия почти вдвое 
и все еще редко ограничиваются предупреждениями, не-
смотря на снижение сборов штрафов с бизнеса. Для повы-
шения эффективности системы КНД бизнес-омбудсмен 
предлагает изменить порядок ее мониторинга, учитывая 
не только число проверок, но и их экономические послед-
ствия. Бизнес же помимо снижения административной  
нагрузки добивается сокращения уголовных рисков.

Система КНД после ее реформы меняется, но пока деятель-
ность контролеров избыточна, фиксирует бизнес-омбудсмен 
Борис Титов в годовом докладе президенту о состоянии дело-
вой среды (вероятно, он традиционно будет представлен 26 
мая). Документ фиксирует рост числа проверок — до 973,4 тыс. 
в 2021 году против 534,2 тыс. в 2020 году. «Всплеск контроль-
но-надзорной деятельности после окончания „ковидного“ мо-
ратория был избыточным. По некоторым направлениям на-
блюдается парадокс: проверок больше, а количество зафикси-
рованных случаев вреда — меньше»,— поясняет Борис Титов. 
Число случаев причинения вреда действительно снизилось — 
24,7 тыс. против 24,9 тыс. в 2020 году, свидетельствуют данные 
индекса административного давления.

Индекс оценивает репрессивность КНД, эффективность 
риск-ориентированного подхода и объем штрафов, собирае-
мых ведомствами, по данным Единого реестра контрольных 
(надзорных) мероприятий, региональных ведомств и стати-
стических форм. Ранее для подсчета индекса использовались 
разрозненные данные Росстата, судов, региональных и му-
ниципальных органов контроля — их омбудсмен предлагает 
вновь использовать для развития мониторинга КНД.

Белый дом, напомним, требует доказательного регулиро-
вания КНД — сейчас в едином реестре собираются все данные 

о проверках, их досудебном обжаловании и др., нужные для 
донастройки механизмов КНД (см. „Ъ“ от 2 и 5 марта 2021 года). 
По мнению бизнес-омбудсмена, расширение пула данных по-
зволит учесть помимо частоты проверок их экономические по-
следствия — штрафы, остановки деятельности и др.

Отметим, денежные потери бизнеса от проверок в 2021 
году продолжили сокращаться: с 42,3 млрд руб. до 30 млрд руб. 
В 2020 году из-за моратория результаты были более впечатля-
ющими: бизнес смог сэкономить на отмене проверок около 
200 млрд руб. В 2021 году средний штраф стал меньше на 34%, 
но существенного смягчения реакции контролеров не прои-
зошло, считает господин Титов. Доля предупреждений среди 
наказаний сократилась у всех ведомств, кроме Россельхознад-
зора (31%, плюс 7 процентных пунктов за год) и Роструда (31%, 
плюс 6 процентных пунктов). Впрочем, сейчас предполагается, 
что часть показателей индекса будет использоваться при оцен-
ке инвестклимата в регионах. Правительство для восстановле-
ния экономики рассчитывает на запуск нового инвестцикла, 
унифицируя инвестдеятельность в регионах, погружение по-
казателей КНД в рейтинг может стимулировать губернаторов 
к корректировке контроля и надзора.

Сам бизнес тем временем добивается снижения рисков уго-
ловной ответственности — помимо общего обращения пред-
принимателей к президенту (см. „Ъ“ от 19 мая) члены «Деловой 
России» направили главе Минюста Константину Чуйченко по-
правки к Уголовному кодексу, корректирующие признаки на-
логовых преступлений и категории их тяжести. Авторы счита-
ют избыточным отнесение налоговых преступлений к тяжким 
с учетом тренда на поддержку «развития бизнеса со стороны го-
сударства»: они относятся к экономической сфере, исключают 
насильственные действия, и, по мнению бизнеса, при устра-
нении вреда уголовное преследование может быть прекраще-
но. Впрочем, власти уже усложнили процедуру уголовного пре-
следования бизнеса за налоговые нарушения — теперь возбу-
ждать уголовные дела следователи могут только по материа-
лам налоговых органов.

Диана Галиева

Штрафов меньше, проверок больше
Бизнес-омбудсмен не нашел в контроле и надзоре снижения рисков

Задачей работы было вычисление «слабо-
го звена» в экономике Венгрии -— пула ком-
паний, возможное выключение которых из 
цепочек поставок (остановка операций) рез-
ко и непропорционально снизило бы выпуск 
в остальной экономике. При этом, отметим, за-
ранее предсказать, какие именно товары и ус-
луги окажутся теми самыми «гвоздями», без ко-
торых нельзя построить «забор», практически 
невозможно. 

Они известны из практики: например, для 
геологоразведки в 2000-х это были довольно 
недорогие (во всяком случае, в общей себесто-
имости) элементы взрывателей для порохо-
вых зарядов, а для производства чипов в 2022 
году — сверхчистый неон, производивший-
ся в мире в основном в кооперации компа-
ний России и Украины. По результатам работы 
CSHV идентифицирован пул компаний, оста-
новка которых затронула бы 23% ВВП Венгрии 
в 2017 году,— притом что сами они составляют 
0,035% всего списка венгерских компаний (32 
компании, в основном химические) и вместе 
производят менее 1% венгерского ВВП. «Кри-
тически важные» компании при этом не обя-

зательно крупны, но генерируют экстремаль-
но высокие системные риски. Точность моде-
ли дискуссионна, при этом условия моделиро-
вания не позволяли выяснить, насколько уни-
кальные товары и услуги 32 компании постав-
ляют рынку — тем не менее «эффект снежно-
го кома» подтвержден в модели национальной 
экономики в стране ЕС: это не просто возмож-
ный, а высоко вероятный вариант.

Работа очень актуальна для экономики РФ. 
Обсуждение того, как именно санкции, вве-
денные против РФ в результате ее военной опе-
рации на Украине, повлияют на ее экономику 
в ближайшие месяцы, постоянно наталкива-
ется на «несчетность» в современных условиях 
«леонтьевских» функций и на невозможность 
предсказать, в какой мере проблемы с неболь-
шими контрактами по высокотехнологичной 
(или просто редкой) продукции могут (или не 
могут) мультиплицироваться в сильные огра-
ничения импортозамещения — сопостави-
мые с теми, что вызывают стандартные ресурс-
ные ограничения. 

Сами по себе подобные эффекты учитыва-
ются исследователями Банка России (см. „Ъ“ 
от 22 апреля) в рациональном предположе-
нии о том, что стабилизация выпуска в 2022–

2024 годах в экономике РФ произойдет быстро, 
на менее современной технологической базе 
и без крупных инвестиций в структурную пе-
рестройку. Но возможные быстрые и непред-
сказуемые эффекты торговых эмбарго и сбоев 
логистики, весьма вероятные при таком разма-
хе санкций, остаются для страны скрытой угро-
зой — неизвестно, замещаемы ли «гвозди» до 
наступления «эффекта снежного кома», на чем 
останавливается такой эффект и каковы сцена-
рии восстановления после его реализации.

В частности, именно из-за этого почти не-
возможно прогнозировать, во что именно мо-
жет «упереться» программа импортозамеще-
ния практически в любой отрасли экономи-
ки — несмотря на усилия Минэкономики 
и Минпромторга, «гвозди», по крайней мере 
сейчас, идентифицируются с трудом. Тем вре-
менем это не проблема нескольких компа-
ний: нелинейные эффекты санкций, которые, 
предположительно, могут актуализоваться 
в РФ с лета-осени 2022 года, могут прямо вли-
ять на масштабы спада ВВП в этом году. Напом-
ним, существуют самые разные точки зрения 
на этот счет — от спада в 6% (оценка помощни-
ка президента Максима Орешкина) до спада 
в 8–10% (Банк России) и даже 11–12% (ОЭСР) при 

примерной схожести входящих факторов. Но, 
как показывает работа CSHV, вполне есть ме-
сто и для более пессимистичных прогнозов — 
причем в случае РФ не только на 2022 год, по-
скольку скорость процесса импортозамеще-
ния «гвоздей» даже при наличии такой возмож-
ности не всегда высока. При этом авторы под 
руководством Стефана Тернера демонстриру-
ют, что каких-либо эффективных способов за-
щиты от специфических системных рисков 
этого рода нет (кроме вычисления фирм—но-
сителей этих рисков и публикации такой ин-
формации): рекомендацией венских эконо-
мистов является «избегание концентрации ри-
сков» в целом и увеличение резервных запа-
сов потенциальных «гвоздей», что для компа-
ний снижает рентабельность и обычно отвер-
гается. Отметим, что CSHV занят в числе про-
чего исследованиями эффекта санкций против 
РФ — в частности, предполагается, что сильнее 
всего пострадавшими от санкций секторами 
здесь являются машиностроение и производ-
ство электрооборудования, а среди связанных 
с РФ торговлей стран наиболее сильно постра-
дают от происходящего, помимо ЕС, Южная Ко-
рея, Вьетнам, Тайвань и Швейцария.

Дмитрий Бутрин

Директор подразделения 
«Инфра структурные облигации» 
ДОМ.РФ Александр Аксаков в ин-
тервью „Ъ“ рассказал о промежу-
точных итогах реализации про-
граммы льготного кредитования 
строительства инфраструктуры, 
возможных антикризисных ме-
рах в условиях закрытых рынков 
капитала, а также о перспективах 
развития этого механизма.

— Механизм инфраструктурных 
облигаций фактически запущен 
с середины 2021 года. Сколько за-
ймов в рамках этой программы 
уже выдано?
— На текущий момент одобрено 14 
проектов в восьми регионах на об-
щую сумму 27,9 млрд руб. Надо пони-
мать, что все эти проекты очень мас-
штабные и рассчитаны на длитель-
ный срок реализации. Сейчас уже 
ведется финансирование по одному 
проекту: в Тульской области будет 

создана инфраструктура для микро-
района «Новая Тула». В ближайшее 
время начнется выделение средств 
еще нескольким. 

В целом хоть механизм был за-
пущен почти год назад, в активную 
фазу он вошел недавно. Во-первых, 
определенное время после приня-
тия постановления правительства 
о внедрении инфраструктурных об-
лигаций 31 декабря 2020 года потре-
бовалось для создания необходи-
мой финансовой инфраструктуры, 
структурирования и одобрения пер-
вых проектов. Однако в целом про-
цесс шел быстрее, чем можно было 
ожидать. Во-вторых, довольно мно-
го времени порой уходило на подго-
товительную работу с регионами, за-
стройщиками, инвесторами.
— Рост геополитической напря-
женности привел к фактическо-
му закрытию внешнего и вну-
треннего рынков капитала для 
отечественных компаний. Как 

это сказалось на программе ин-
фраструктурных облигаций?
— Поскольку рынки капиталов как 
минимум прикрыты, мы рассматри-
ваем несколько способов привлече-
ния дополнительных средств. Во-пер-
вых, это новые выпуски облигаций, 
которые могут состояться, скорее все-
го, во второй половине года — эту воз-
можность мы рассмотрим, если будем 
видеть дополнительную потребность 
в финансировании проектов. Если бы 
мы сейчас вышли на рынки, не факт, 
что можно было бы разместить обли-
гации по привлекательной ставке — 
у инвесторов нет аппетита на финан-
совые инструменты в нестабильных 
условиях.

Второй вариант — привлечение 
средств ДОМ.РФ как альтернатив-
ный источник фондирования. Для 
регионов и застройщиков нет раз-
ницы, где мы получаем средства. 
Им важно, что они получают льгот-
ное финансирование. Сейчас про-

грамма структурирована таким об-
разом: есть специализированное об-
щество проектного финансирова-
ния «Инфраструктурные облигации» 
(СОПФ), стопроцентная «дочка» ДОМ.
РФ, которое выпускает облигации, 
а потом выдает средства и получа-
ет субсидию на покрытие разницы 
процентной ставки. Мы предлагаем 
дать СОПФ возможность привлекать 
заемные средства от ДОМ.РФ, также 
получая субсидию на разницу меж-
ду рыночной и пониженной ставка-
ми, и выдавать их застройщикам на 
льготных условиях.
— Растут цены на стройматери-
алы, то есть сами проекты ста-
новятся дороже. Сокращается 
ли число возможных проектов 
в рамках лимитов программы?
— Возможности программы сейчас 
ограничены, скорее, снизу: при пла-
не в 150 млрд руб. до 2024 года порт-
фель проектов еще не достиг такого 
масштаба, чтобы встал вопрос о ли-

митах сверху. Когда до этого дойдет, 
будем обсуждать с Минстроем и Мин-
фином возможность увеличения це-
левого объема займов: если програм-
ма будет востребована, то, думаю, все 
поддержат ее расширение. В целом 
же, мне кажется, спрос на программу 
в текущих условиях должен расти — 
вместе с удорожанием проектов ухуд-
шается их финансовая устойчивость, 
а снижение процентной нагрузки за 
счет механизма инфраструктурных 
облигаций позволило бы запустить 
больше проектов, чем можно было бы 
реализовать без него. При этом ДОМ.
РФ, со своей стороны, готов увеличи-
вать лимиты финансирования по не-
которым проектам, если это потребу-
ется для сохранения их финансовой 
устойчивости.

Интервью взяла  
Евгения Крючкова

полная версия
kommersant.ru/13287

Как уничтожать рябью на воде

«Предпосылок к тому, чтобы проекты дефолтились, мы не видим»
Директор подразделения «Инфраструктурные облигации» ДОМ.РФ Александр Аксаков о программе
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Уполномоченный по защите прав предприни-
ма телей Борис Титов хочет включить индекс 
административного давления на бизнес  
в оценку инвестпривлекательности регионов
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В понедельник комитет Гос-
думы по госстроительству 
и законодательству начинает 
рассмотрение поправок к ре-
зонансному законопроекту 
о местном самоуправлении 
(20 мая закончился срок их 
сбора), которых поступило 
более 700. Депутаты будут 
рассматривать их блоками. 
Часть поправок уже опубли-
кована на сайте профильного 
комитета. Парламентская 
оппозиция по-прежнему про-
тив перехода от двухуровне-
вой к одноуровневой систе-
ме МСУ: по мнению части де-
путатов, это сделает власть 
менее доступной для гра-
ждан. Авторы законопроекта 
предлагают решить пробле-
му поправкой, по которой 
в структуру местной админи-
страции смогут входить тер-
риториальные органы, нахо-
дящиеся в пешей доступно-
сти для жителей, живущих 
далеко от административных 
центров. Кроме того, по-
правки предполагают сохра-
нение возможности избра-
ния мэров через конкурсные 
комиссии.

Председатель комитета Гос-
думы по госстроительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников рассказал „Ъ“, что 
к законопроекту о муниципаль-
ной реформе поступило более 
700 поправок. «Мы провели со-
вещания в федеральных окру-
гах, на различных конференци-
ях городов и других площадках. 
С учетом того, что материал объ-
емный, будем рассматривать 
его на комитете по блокам,— 
рассказывает господин Краше-
нинников.— Концепция у нас 
есть. Мы выстраиваем систему 
полномочий, взаимосвязь орга-
нов местного самоуправления 
между собой, с субъектами, с фе-
деральным центром, и одной из 
наших целей является пошаго-
вая доступность органов власти 
для населения».

Напомним, новую версию за-
кона о системе муниципальной 
власти Павел Крашенинников 
и председатель комитета Сове-
та федерации по госстроитель-
ству Андрей Клишас (оба едино-
россы. — „Ъ“) внесли в Госдуму 
16 декабря прошлого года. Он 
разработан в развитие положе-
ний обновленной Конституции 
и должен заменить действую-
щий федеральный закон о МСУ, 
принятый в 2003 году. Главны-
ми новациями законопроекта 
стали наделение губернаторов 
правом единолично отбирать 
кандидатов в мэры и самостоя-
тельно отрешать их от должно-

сти, а также упразднение сель-
ских и городских поселений 
и переход к одноуровневой сис-
теме МСУ. 25 января законопро-
ект был принят в первом чте-
нии. Второе чтение докумен-
та должно было пройти в мар-
те этого года, но, по сведениям 
„Ъ“, его перенесли из-за неод-
нозначной реакции, в том чи-
сле со стороны представителей 
самих муниципалитетов. Павел 
Крашенинников тогда расска-
зал „Ъ“, что главной причиной 
отсрочки стала необходимость 
дополнительного обсуждения 
ключевых вопросов рефор-
мы — в частности, ее финансо-
вой составляющей и проблемы 

распределения полномочий. 
В тексте первого чтения пред-
усматривалось только два вида 
полномочий — одни с уровня 
на уровень передавать нельзя, 
другие можно. К ним может до-
бавиться третий вид — вопросы 
совместного ведения регионов 
и муниципалитетов.

Критики законопроекта сра-
зу после его внесения предпо-
ложили, что при переходе на 
одноуровневую систему МСУ 
местная власть станет менее 
доступной для граждан. Чтобы 
снять эти претензии, Павел Кра-
шенинников еще в марте внес 
поправку, согласно которой 
в структуру местной админист-

рации смогут входить террито-
риальные органы, находящие-
ся в пешей доступности для жи-
телей, живущих далеко от адми-
нистративных центров (поправ-
ка сейчас значится в списках 
предлагаемых к принятию). Од-
нако у такого подхода по-преж-
нему имеются критики, утвер-
ждающие, что такие подразде-
ления местной администрации 
не будут обладать должной са-
мостоятельностью. Представи-
тели фракций КПРФ и «Справед-
ливой России — За правду» под-
готовили свои поправки, на-
правленные на сохранение дву-
хуровневой системы МСУ. Так-
же они собираются настаивать 

на том, чтобы не дать губернато-
ру возможность самостоятель-
но отстранять мэров от долж-
ности. Поправки Андрея Кли-
шаса и Павла Крашениннико-
ва, в свою очередь, предлагают 
оставить за губернатором такую 
возможность, но вводят ограни-
чение: если глава региона хочет 
лишить мэра должности за «сис-
тематическое недостижение по-
казателей эффективности», то 
он может сделать это не раньше 
чем через год с момента вступ-
ления мэра в должность.

Также еще в марте господин 
Крашенинников внес поправку 
о том, что муниципальное обра-
зование не является админист-
ративно-территориальной еди-
ницей, хотя границы муници-
палитетов и территориальных 
единиц могут совпадать. Другая 
поправка уточняет критерии 
разграничения муниципаль-
ного и городского округов. Так, 
муниципальным округом будет 
считаться образование, на тер-
ритории которого не менее тре-
ти населения проживает в сель-
ских населенных пунктах. При 
этом в состав такого округа мо-
гут входить и города. Предпола-
гается, что и эти поправки будут 
реализованы во втором чтении. 

Председатель комитета 
Думы по региональной поли-
тике и МСУ Алексей Диден-
ко (ЛДПР) сообщил „Ъ“, что по-
правки ЛДПР будут учтены ча-
стично. Так, в опубликованных 
комитетом поправках написа-
но, что мэры по-прежнему смо-
гут выбираться представитель-
ным органом МСУ из состава, 
предложенного конкурсной ко-
миссией, а не только губерна-
тором, как предполагалось из-
начально. «Этот механизм бо-
лее прозрачен и демократичен. 
Нужно оставить такую альтер-
нативу, а дальше пусть субъек-
ты и муниципалитеты решают, 
какую форму предусмотреть»,— 
пояснил господин Диденко. По 
его словам, также была учте-
на поправка ЛДПР, определяю-
щая местное самоуправление 
как «форму осуществления на-
родом своей власти» (в перво-
начальном варианте — «форма 
самоорганизации граждан в це-
лях самостоятельного решения 
вопросов непосредственного 
обеспечения жизнедеятельно-
сти населения»). Другая поправ-
ка ЛДПР о правовых механиз-
мах создания муниципальных 
образований в границах быв-
ших поселений для компенса-
ции отказа от двухуровневой си-
стемы МСУ учтена, по словам го-
сподина Диденко, не была.

Ксения Веретенникова

Муниципальная реформа  
обросла поправками
Депутаты приступают ко второму чтению законопроекта  
о местном самоуправлении

Спустя две недели после «пакетной» отставки губерна-
торов их преемники дали понять, что стремительных 
управленческих решений от назначенцев весенней 
«волны» ждать не стоит. Как и большинство врио до 
них, новоиспеченные руководители «сохраняют заде-
лы» предшественников, вводят системы KPI и выстра-
ивают коммуникацию с населением через соцсети. 
Впрочем, перед ними все же стоит один нетипичный 
вызов — спасение экономики в условиях санкций, 
 говорит эксперт.

Наиболее активно к руководству регионом ожидаемо 
приступил врио губернатора Саратовской области Роман 
Бусаргин, до назначения на новую должность работавший 
председателем саратовского правительства. Первым делом 
он совместил свой старый пост с новым, заявив, что здесь 
«должно быть единоначалие». Следом господин Бусаргин 
анонсировал изменение структуры правительства, в ходе 
которого под сокращение могут попасть до 20% чиновников, 
поручил доработать краткосрочную программу развития об-
ласти «с учетом текущей экономической ситуации», а также 
потребовал внедрить систему KPI — ключевых показателей 
эффективности — для зампредов и министров. На ее созда-
ние врио губернатора отвел три недели. Единственным ка-
дровым решением нового руководителя пока стало увольне-
ние министра — председателя комитета охотничьего хозяй-
ства и рыболовства Саратовской области Игоря Потапова.

К идее создания рейтинговой системы оценки подчинен-
ных вскоре пришел и врио губернатора Рязанской области 
Павел Малков. В отличие от господина Бусаргина, он решил 
ранжировать эффективность муниципалитетов — «чтобы 
видеть отстающих и определять лучшие практики». Резких 
кадровых шагов господин Малков пообещал не делать, дабы 
сохранить «все лучшее — наработки, проекты и, конечно же, 
людей». За две недели в должности бывший глава Росстата 
успел озаботиться состоянием дорог в Рязанской области 
и поддержанием экономической стабильности.

Врио губернатора Кировской области, экс-сотрудник ад-
министрации президента Александр Соколов тоже решил 
пока воздержаться от увольнений: на первом же совещании 
он заявил, что «все члены правительства и руководители ор-
ганов исполнительной власти продолжат работу в прежнем 
составе». Впрочем, источники „Ъ“ в правительстве региона 
утверждают, что сейчас готовится отставка премьера Алек-
сандра Чурина, за которым «на выход» могут последовать 
и некоторые министры.

Господин Соколов сразу же взял на вооружение Telegram: 
создал канал, открыл комментарии, стал записывать обраще-
ния к жителям, под камеру общаться с подчиненными и вы-
кладывать впечатления от прогулок по Кирову. Примерно 
тем же, но пока чуть менее активно, занимается и Павел Мал-
ков. При этом до Романа Бусаргина им обоим пока далеко: са-
ратовский врио успел провести традиционно обязательный 
для губернаторов прямой эфир с жителями региона.

Второй экс-сотрудник АП из числа весенних назначен-
цев Владимир Мазур, ставший врио губернатора Томской 
области, пока мало чем выделяется на фоне коллег. Он пра-
ктически сразу подписал срочные двухмесячные контрак-
ты с десятью заместителями, работавшими в старой коман-
де, и поручил им в трехдневный срок представить анализ си-
туации в своих сферах. В отставку пока ушел лишь вице-гу-
бернатор по инвестиционной политике и имущественным 
отношениям Юрий Гурдин — «в связи окончанием срока 
служебного контракта». Через неделю после назначения го-
сподин Мазур «вспомнил» про соцсети и оживил странич-
ку во «ВКонтакте», которую вел еще на посту мэра Тоболь-
ска. Первый после трехлетнего перерыва пост собрал боль-
ше 400 комментариев. В тот же день врио губернатора завел 
Telegram-канал.

Самым «тяжелым на подъем» можно назвать врио главы 
Марий Эл Юрия Зайцева, ранее трудившегося на посту пре-
мьера Калмыкии. За две недели он успел отметиться поддер-
жкой поправок к конституции республики, отменяющих 
ограничение на третий губернаторский срок, заявив, что 
«если человеку доверяют… пусть работает столько, сколько 
необходимо для граждан», а также встречей с вице-спике-
ром Совфеда Константином Косачевым. В свежеиспеченном 
Telegram-канале господин Зайцев похвастался званием по-
четного гражданина Калмыкии, которое ему присвоил быв-
ший начальник, а теперь коллега Бату Хасиков.

О судьбе ушедших губернаторов по-прежнему ничего не 
известно. Напомним, из пяти отставников только экс-глава 
Кировской области Игорь Васильев публично заявил о бо-
лее или менее конкретных планах — «продолжить работу 
на федеральном уровне». По данным источника „Ъ“ в пра-
вительстве региона, накануне отставки господин Васильев 
рассказал окружению о скором повышении, однако подроб-
ностей не привел. Среди возможных вариантов его трудоу-
стройства обсуждается Совет федерации, полпредство или 
управление ФССП по Санкт-Петербургу. Сам Игорь Василь-
ев в день отставки заявил журналистам, что доверяет этот во-
прос президенту.

Двух «ветеранов» губернаторского корпуса — экс-руково-
дителей Томской и Саратовской областей Сергея Жвачкина 
и Валерия Радаева — тоже «сватают» в Совфед. 13 мая «Ведо-
мости» сообщили, что в верхнюю палату их могут делегиро-
вать преемники. Источник „Ъ“ в правительстве Саратовской 
области подтверждает, что господин Радаев может стать се-
натором, однако, по его данным, не от исполнительной, а от 
законодательной власти региона. А вот собеседник „Ъ“ в ад-
министрации Томской области сомневается, что господин 
Жвачкин связывает будущее с Совфедом: «Он не настроен 
штаны протирать, человек самодостаточный».

Немногое известно и о планах бывшего губернатора Ря-
занской области Николая Любимова и экс-главы Марий Эл 
Александра Евстифеева. Прощаясь с жителями 10 мая, го-
сподин Любимов выразил надежду, что «в это сложное вре-
мя сможет быть полезным стране на новой должности». Что 
это за должность, до сих пор неизвестно. Последние десять 
дней бывший губернатор даже не заходил на свою странич-
ку во «ВКонтакте». А господин Евстифеев и вовсе удалил свой 
официальный Telegram-канал. О планах после отставки он 
даже не намекал.

По словам политтехнолога Евгения Минченко, сейчас на-
значенцы весенней «волны» решают стандартные задачи, 
которые стоят перед любым врио губернатора — произве-
сти первое впечатление на жителей, выстроить отношения 
с элитами и грамотно «приземлиться» в регионе: «Это давно 
отработанная схема, не даром большинство новых руково-
дителей — выпускники „школы губернаторов“ (курсы при 
Высшей школе государственного управления РАНХиГС.— 
„Ъ“)». В то же время перед ними возникает и экстраординар-
ный вызов — спасение экономики в условиях санкций, до-
бавляет эксперт: «Наряду с общественно-политическими за-
дачами будут возникать экономические и социальные».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Врио губернаторов 
выложились в сеть
Новые главы регионов  
не спешат с планами —  
как и их предшественники

Конституционный суд принял к рас-
смотрению жалобу бизнесмена Вя-
чеслава Рудникова, который отстаи-
вает свое право на прекращение по 
реабилитирующим основаниям уго-
ловного разбирательства, затянув-
шегося более чем на десять лет. 
Следователь был готов прекратить 
дело лишь в связи с истечением сро-
ка давности, что лишило бы обвиня-
емого права на возмещение вреда, 
причиненного уголовным преследо-
ванием. Эксперт считает, что фор-
мальных препятствий к прекраще-
нию дела нет, но трудно заставить 
следствие признать ошибку.

Конституционный суд проверит нор-
мы Уголовно-процессуального кодек-
са (УПК), которые позволяют продол-
жать уголовное преследование неопре-
деленно долгий срок даже после исте-
чения срока давности преступления, по 
которому возбуждено дело. Поводом для 
проверки стала жалоба предпринимате-
ля Вячеслава Рудникова, сообщается на 
сайте суда. Он оспаривает положения 
процессуального законодательства, ко-
торые позволяют не прекращать уголов-
ное преследование в связи с истечением 
срока давности, если обвиняемый не со-
глашается с его прекращением по нереа-
билитирующим обстоятельствам.

Господин Рудников известен как уч-
редитель и совладелец ряда компаний, 
в том числе IT-холдинга «Е-Стайл», в ко-
торый также входит основанный в 1998 
году интернет-портал KM.ru. В 2010 году 
бизнесмен создал ООО «КМ Медиа» (впо-
следствии — ООО «Спутник»), на базе 
которого позднее началась разработка 
национального интернет-поисковика 
«Спутник». В 2012 году 74,99% в «КМ Ме-

диа» (ликвидирована в 2019 году) прио-
брела госкомпания «Ростелеком», а сам 
Вячеслав Рудников оказался фигурантом 
уголовного дела о покушении на мошен-
ничество в особо крупном размере. Из-
начально он проходил по нему свидете-
лем, но затем было решено привлечь его 
в качестве обвиняемого. По версии след-
ствия, бизнесмен вместе со своим зна-
комым Александром Фомченковым не-
законно вывел из компании «КС Траст» 
активы в виде трех столичных офисных 
зданий, которые были проданы по зани-
женной цене.

Срок давности по инкриминируемой 
господину Рудникову статье истек в 2019 
году, рассказал „Ъ“ его адвокат Михаил 
Трепашкин. За это время, подсчитал он, 
суды трижды возвращали дело прокуро-
рам в связи с неясностью и неконкретно-
стью обвинения. И это неудивительно, 
полагает адвокат, ведь целью уголовно-
го дела, по его словам, был рейдерский 
захват бизнес-активов Вячеслава Рудни-
кова. В феврале 2020 года бизнесмен по-
дал ходатайство о прекращении уголов-
ного дела в связи с отсутствием соста-
ва преступления, поскольку за десять 
с лишним лет у следствия так и не появи-
лось доказательств его вины. Но следова-
тель соглашался прекратить дело только 
в связи с истечением срока давности, об-
ещая в противном случае продолжить 
предварительное следствие, собрать до-
полнительные доказательства и предъя-
вить новое обвинение.

Отказ следователя господин Рудников 
оспорил в суде, но безрезультатно: судеб-
ные инстанции последовательно при-
шли к выводу, что «прекращение возбу-
жденного уголовного дела по основани-
ям, предусмотренным ст. 78 Уголовного 
кодекса (в связи с истечением сроков дав-
ности.— „Ъ“), не допускается, если про-
тив этого возражает обвиняемый». Такая 
трактовка, по мнению заявителя, проти-
воречит норме закона о недопустимости 
уголовного преследования после истече-
ния сроков давности. Он просит Консти-
туционный суд устранить такое проти-
воречие. Это принципиальный вопрос, 
подчеркивает адвокат Трепашкин, ведь 
согласие на прекращение дела в связи 
с истечением срока давности означает от-
каз от права на возмещение вреда, при-
чиненного уголовным преследованием.

«Десять лет — это, конечно, беспре-
дел»,— говорит руководитель эксперт-
но-правовой службы уполномоченно-
го при президенте по защите прав пред-
принимателей Алексей Рябов. Он отме-
чает, что затягивание расследования — 
нередкая история, когда речь идет об 
уголовных делах против предпринима-
телей, и очень опасная. Российский биз-
нес по-прежнему не защищен от необо-
снованного уголовного преследования, 
несмотря на неоднократно вносивши-
еся в УПК поправки и разъяснения Вер-
ховного суда, констатирует эксперт.

С правовой точки зрения не сущест-
вует никаких препятствий для того, что-
бы следователю прекратить дело по реа-
билитирующим основаниям — напри-
мер, за отсутствием состава или события 
преступления, отмечает адвокат Кон-
стантин Ривкин: более того, он обязан 
это сделать, если у него отсутствуют до-
казательства виновности. Но это счита-
ется браком в работе, поэтому следовате-
ли всячески уклоняются от принятия по-
добных решений, поясняет юрист. Кро-
ме того, расследуя дело какого-нибудь 
крупного хозяйственного холдинга, 
можно и до генерала дослужиться, рас-
суждает господин Ривкин: «Послал за-
прос куда-нибудь в Вануату, ждешь, а тем 
временем выслуга идет, зарплата ежеме-
сячно, награды вручают…» Так что зая-
витель совершенно обоснованно ставит 
вопрос перед Конституционным судом, 
полагает адвокат: такое положение дел 
фактически лишает обвиняемого права 
на судебную защиту, и даже если он счи-
тает, что способен доказать свою неви-
новность, ему отказано в возможности 
это сделать.

Анастасия Корня

О годности срока давности
КС рассмотрит жалобу бизнесмена на отказ прекратить уголовное дело  
по реабилитирующим обстоятельствам

Павел Крашенинников надеется, что внесенные им поправки снимут хотя бы часть 
претензий оппозиции   ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Вячеслав Рудников просит 
Конституционный  
суд разрешить закрыть  
его дело на его условиях    
ФОТО ГРИГОРИЯ СОБЧЕНКО



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 23 мая 2022 №88/П   l   Коммерсантъ

новости

„Ъ“ стали известны подробности 
уголовного дела, фигурантами кото-
рого стали руководители Пермского 
госуниверситета (ПГНИУ) Дмитрий 
Красильников, Павел Блусь, Миха-
ил Мухачев и сотрудница Росгвардии 
Наталья Голованова. Все они прохо-
дят по делу о расстреле в вузе, кото-
рый устроил осенью прошлого года 
студент Тимур Бекмансуров. Тогда 
он убил шесть человек и еще более 
двух десятков ранил. Как выясни-
лось, господин Красильников, буду-
чи еще проректором, вместе с госпо-
жой Головановой подписали бумаги 
об обследовании территории вуза, 
где не было указано о нарушениях 
в организации правил охраны. Затем 
о соответствии объекта требованиям 
антитеррористического законода-
тельства отчитались господа Блусь 
и Мухачев.

Постановление о возбуждении уго-
ловного дела в отношении Дмитрия 
Красильникова, Павла Блуся, Михаи-
ла Мухачева и Натальи Головановй, как 
утверждают источники, было вынесе-
но 25 апреля этого года. Руководителям 
вуза инкриминируется ч. 3 ст. 238 УК РФ 
(оказание услуг, не соответствующих 
требованиям безопасности, повлекших 
смерть двух и более лиц), а госпоже Голо-
вановой — ч. 3 ст. 293 УК РФ (халатность, 
повлекшая смерть двух и более лиц). На-
помним, речь идет о событиях, которые 
имели место в сентябре прошлого года. 
Тогда студент вуза Тимур Бекмансуров из 
охотничьего ружья застрелил шесть че-
ловек, ранил еще 23 и был обезврежен 
патрульным. 

Собеседники „Ъ“ говорят, что основ-
ные претензии следствия к должност-
ным лицам университета касаются 
соблюдения законодательства об обеспе-
чении антитеррористической защищен-
ности образовательных объектов.

По данным СКР, еще в 2017 году, когда 
господин Красильников занимал долж-
ность проректора по стратегическому 
развитию ПГНИУ, на него были возложе-
ны обязанности, связанные с обеспече-
нием антитеррористической защищен-
ности университета. Он же возглавил 
комиссию, которая должна была про-
вести так называемое категорирование 
вуза по уровню террористической уг-
розы. В зависимости от этого уровня за-
конодательством установлен перечень 
мероприятий для обеспечения защи-
щенности объекта, в том числе и по обес-
печению необходимыми технически-
ми средствами. Так, помещения ПГНИУ 
должны были оснастить системой опо-
вещения и управления эвакуацией 
(СОУЭ) при совершении террористиче-
ского акта. Она включает в себя средства 
звуковой и визуальной сигнализации.

Как считает следствие, будучи ответ-
ственным за антитеррористическую без-
опасность, Дмитрий Красильников дол-

жен был обеспечить установку системы 
оповещения и ее нормальную работу.

Уже после массового убийства 
в ПГНИУ выяснилось, что СОУЭ была не-
работоспособной, а ее элементы не были 
установлены в ряде помещений универ-
ситета. Позже свидетели и пострадав-
шие говорили на допросах, что никаких 
звуковых сигналов они не слышали. 
Хотя система не отвечала требованиям 
законодательства, в 2018 году господин 
Красильников и подполковник Наталья 
Голованова, которая была обязана прове-
рять уровень антитеррористической за-
щищенности объектов, подписали сов-
местный акт обследования ПГНИУ. В нем 
содержались данные о категорировании 
университета, а также об отсутствии за-
мечаний со стороны представителя Рос-
гвардии. Хотя, как считает следствие, на 
тот момент оба знали, что система опо-
вещения фактически не функциониру-
ет, поскольку ее элементы установлены 
не во всех помещениях.

Павел Блусь и Михаил Мухачев, по 
версии СКР, совершили свои преступ-
ные действия позже. Когда господин 
Красильников стал уже исполняющим 
обязанности ректора, он в 2019 году на-
значил господина Мухачева начальни-
ком отдела контроля ПГНИУ, он же стал 
ответственным за обеспечение анти-
террористической защищенности. Вме-
сте с Павлом Блусем начальник отдела 
контроля был в составе комиссии, кото-
рая проверяла ее уровень перед каждым 
учебным годом. Как минимум дважды 
господин Блусь не указывал в акте про-
верки сведения о том, что из-за отсутст-
вия СОУЭ помещения университета не 
соответствуют требованиям антитерро-
ристического законодательства.

Таким образом, считает следствие, 
должностные лица ПГНИУ оказывали 
образовательные услуги, которые не со-
ответствовали требованиям законода-
тельства. В результате при нападении 
Тимура Бекмансурова на кампус работ-
ники университета, студенты и случай-
но оказавшиеся там люди не смогли во-
время покинуть опасное место.

Партнер адвокатского бюро «Ахме-
тов, Хозяйкин и партнеры» Иван Хозяй-
кин полагает, что круг потерпевших по 
делу в отношении руководителей вуза 
будет тем же, что и в расследовании по 
обвинению Тимура Бекмансурова. По 
его словам, если дело в отношении долж-
ностных лиц дойдет до суда и он выне-
сет обвинительный приговор, это даст 
потерпевшим более широкие возмож-
ности в части взыскания материального 
и морального ущерба. «В данном случае, 
согласно законодательству, он может 
взыскиваться как с виновных лиц, так 
и с организации, где они осуществля-
ют трудовую деятельность. Таким обра-
зом, компенсация может быть взыскана 
с ПГНИУ»,— пояснил эксперт.

Дмитрий Астахов, Пермь

Руководителям 
университета раздали 
следственные задания 
СКР распределил роли виновных 
в расстреле в пермском вузеКак стало известно „Ъ“, апел-

ляционная инстанция Мосго-
рсуда оставила в силе обви-
нительный приговор бывшему 
гендиректору ФГУП «Государ-
ственный космический науч-
но-производственный центр 
имени М. В. Хруничева» (ГКН-
ПЦ имени Хруничева) Алексан-
дру Селиверстову и двум его 
экс-заместителям Виктору Ла-
рину и Юрию Яковлеву. По-
лучившие от пяти до четырех 
с половиной лет колонии об-
щего режима за растрату бо-
лее 100 млн руб. при закупках 
металла для производства ра-
кет «Протон-М» и «Ангара» за-
служенные ракетчики требова-
ли оправдания, настаивая, что 
в их действиях не было состава 
преступления. Однако Мосгор-
суд по представлению прокура-
туры даже ужесточил приговор, 
запретив осужденным зани-
мать должности в госструкту-
рах после освобождения.

От вынесенного Дорогомилов-
ским райсудом приговора быв-
шим руководителям ГКНПЦ име-
ни Хруничева до рассмотрения 
их апелляционных жалоб прош-
ли год и три дня. Как рассказывал 
„Ъ“, первоначально предполага-
лось, что они будут изучены еще 
в декабре прошлого года, одна-
ко из-за различных причин засе-
дания все время откладывались. 
При этом осужденных, приговор 
в отношении которых не вступил 
в законную силу из-за поданных 
жалоб, вопреки сложившейся пра-
ктике этапировали в колонии. Ос-
новной обвиняемый — 62-летний 
Александр Селиверстов успел по-
бывать в Сызрани, прибыл в Орел, 
откуда его еще в прошлом году вер-
нули в столичный СИЗО-3, более 
известный как «Пресненская пе-
ресылка». Здесь он приступил к из-
учению материалов, поданных жа-
лоб и т. д. Однако долго готовиться 
ему не дали и в феврале снова от-
правили по этапу в Орел. Его быв-
шие заместители также проехали 
через всю страну. Неделю назад за-
седание апелляционной инстан-
ции в Москве не состоялось, по-
скольку с двумя из фигурантов 
просто не было возможности свя-
заться по видео-конференц-связи.

Отметим, что все трое осужден-
ных просили о личном присут-
ствии на слушаниях. Впрочем, 
тройка судей во главе с Олегом 
Гайдаром сочла, что возможно из-
учение жалоб и дистанционно, тем 
более что в пятницу к работе ВКС 
нареканий не возникло. В ито-
ге господин Селиверстов общал-
ся с Мосгорсудом из Орла, Юрий 
Яковлев из пересыльного пункта 
в Ярославле во время этапа на Ал-

тай, а Виктор Ларин из Омска. По-
следний, кстати, даже поинтересо-
вался у суда, кто финансирует его 
постоянные путешествия по про-
сторам России. Между тем адво-
кат Александра Селиверстова Мак-
сим Волченков пояснил „Ъ“, что 
он адресовал вопрос о необходи-
мости этих перемещений фигу-
рантов дела как в суды разных ин-
станций, так и в управление ФСИН 
по Москве, но каждый раз получал 
расплывчатый ответ о том, что это 
делается «в целях обеспечения над-
лежащего содержания осужден-
ных к лишению свободы».

Защитник пояснил, что на засе-
дании он с коллегами привел мно-
гочисленные доводы об отсутст-
вии в деяниях осужденных состава 
преступления, ошибках при под-
счете якобы причиненного ущер-
ба и т. д. В связи с этим Александр 
Селиверстов и Виктор Ларин тре-
бовали отмены приговора и пол-
ного оправдания, а Юрий Яков-
лев — направления дела на новое 
рассмотрение. При этом, как ока-
залось, прокуратура требовала не 
только оставить решение Дорого-
миловского суда в силе, но и уже-
сточить его, добавив дополни-
тельное наказание в виде запрета 
в течение трех лет занимать долж-
ности в госструктурах. В итоге по-
сле недолгого пребывания в сове-
щательной комнате суд объявил, 

что приговор оставлен без измене-
ния, а представление прокуратуры 
удовлетворено. 

«Мы все в шоке и, конечно, про-
должим борьбу — подадим жало-
бу во 2-й кассационный суд общей 
юрисдикции»,— заявил „Ъ“ адво-
кат Волченков, отметив, что пись-
менное решение стороны еще не 
получили.

Надо отметить, что Виктор Ла-
рин и Юрий Яковлев, которому 
на днях исполняется 70 лет, долж-
ны вскоре выйти на свободу, так 
как полностью отбыли наказа-
ние —в зачет пошли месяцы, прове-
денные под домашним арестом до 
суда и в СИЗО после него. При этом 
Александру Селиверстову надо от-
быть порядка полугода. Надеяться 
на УДО он вряд ли может, поскольку 
своей вины не признает, а над ним 
и его бывшими сослуживцами еще 
висит гражданский иск о возмеще-
нии ущерба на 108 млн руб., кото-
рый они, как почитало следствие 
и суд, причинили ГКНПЦ.

Напомним, что, как сообщал 
„Ъ“, поводом для громкого уголов-
ного дела о растрате (ст. 160 УК РФ) 
стали контракты, заключенные 
ракетчиками в 2011–2013 годах 
с ООО «Компания „Металлресурс“» 
на поставку металла для изготовле-
ния ракет-носителей «Протон-М» 
и «Ангара» в рамках гособоронза-
каза и федеральной космической 
программы. Как посчитали в ФСБ 
и СКР, руководители центра знали, 
что поставщик завышает цены, но 
закрывали на это глаза. Ущерб пер-
воначально оценивался в 35 млн 

руб., но после проведения комис-
сионной экономической судеб-
ной экспертизы возрос в три раза, 
так как наценка достигала 102%. 
Александр Селиверстов, ушедший 
к моменту начала расследования 
на повышение вице-президентом 
Объединенной ракетно-косми-
ческой корпорации (ОРКК), кури-
рующим производство ракетной 
техники, и его бывшие замы свою 
вину категорически отрицали. 
Они называли несостоятельными 
ссылки на завышение цен по срав-
нению с заводской, так как металл 
покупался у «Металлресурса» как 
лучшей компании-посредника по 
рыночным ценам, которые след-
ствием и судом не изучались. Об-
ращаться же напрямую к заводам 
ГКНПЦ не мог, поскольку те требо-
вали стопроцентную предоплату, 
а в средствах центр был ограничен.

Отдельно защита снова гово-
рила об ошибках в выводах экс-
пертов, чья квалификация была 
поставлена под сомнение. Также от-
мечалось, что само расследование 
в отношении господ Ларина и Яков-
лева, к которым позже присоеди-
нили Александра Селиверстова, 
началось с показаний, которые дал 
уличенный в коррупции бывший 
замдиректора центра по экономи-
ке Александр Островерх в обмен на 
мягкий приговор. В нем указано, 
что он не менее девяти раз обманы-
вал своего шефа, представляя ему 
документы на подпись, но обвине-
ние по новому делу ему не предъ-
явили и даже не допросили в суде.

Сергей Сергеев

Металлопроцесс
Экс-руководителям Центра имени Хруничева 
апелляция ужесточила приговор

В Орле вынесен приговор по резо-
нансному убийству студента из Аф-
ганистана, совершенному в обще-
житии юридического института МВД 
имени В. В. Лукьянова. В колонию 
на семь лет отправлена его одно-
курсница и землячка, трижды уда-
рившая молодого человека ножом 
в сердце. В качестве смягчающих 
обстоятельств суд учел непорядоч-
ное и аморальное поведение убито-
го, который, несмотря на романти-
ческую связь с девушкой, обижал ее 
и отказывался жениться. 

Советский райсуд Орла признал гра-
жданку Афганистана Зайнаб Садат ви-
новной в убийстве (ч. 1 ст. 105 УК РФ) 
и назначил ей наказание в виде семи лет 
колонии. По данным „Ъ“, приговор всту-
пил в законную силу.

Как рассказывал „Ъ“, резонансное 
убийство было совершено в начале июня 
прошлого года в комнате на пятом этаже 
общежития Орловского юридического 
института МВД России имени В. В. Лукья-
нова на улице Игнатова. Тогда в одной из 
комнат обнаружили тело 26-летнего слу-
шателя второго курса по подготовке ка-
дров для зарубежных стран из Афганис-
тана Сафи Эзатулла. Практически сразу 
же оперативникам удалось задержать по-
дозреваемую: ею оказалась 25-летняя 
землячка и однокурсница убитого Зай-
наб Садат. Расследованием убийства за-
нималось региональное управление 
СКР. Задержанная сразу же призналась 
в убийстве и изложила следователям об-
стоятельства и мотив преступления. По 
ее словам, она познакомилась с молодым 
человеком в 2019 году, когда они поступи-
ли в орловский институт МВД. За год до 
убийства Сафи Эзатулла, по признанию 
девушки, против ее воли совершил с ней 

половой акт. Из-за этого она была подав-
лена, так как по законам ее страны всту-
пление в половую связь до брака строго 
наказывается. Парень, впрочем, якобы 
обещал на ней жениться, но, несмотря на 
продолжавшиеся близкие отношения, 
обещания не сдержал. Как рассказала по-
дозреваемая, он стал шантажировать ее 
распространением интимных фото, ко-
торые сделал на телефон, требовал день-
ги и даже несколько раз бил ее. Девушка 
призналась, что думала о суициде. 

В день убийства молодой человек 
пришел в комнату к Зайнаб Садат. По ее 
словам, в результате обсуждения отно-
шений молодые люди поссорились, по-
сле чего парень якобы ударил ее ладо-
нью по лицу и кулаком в живот, а затем 
изнасиловал. Девушка находилась в по-
давленном состоянии и решила убить 
обидчика. Зайнаб Садат призналась, что 
ударила лежащего на кровати молодого 
человека три раза ножом в грудную клет-
ку в область сердца. После этого она взя-
ла его телефон для уничтожения фото 
и видео и решила скрыться, поехав в Мо-
скву, где и была задержана. 

Назначая наказание, суд признал, что 
во время убийства девушка находилась 
в состоянии аффекта. Ее версию под-
твердила судебно-медицинская экспер-
тиза, выявившая у Зайнаб Садат ссади-
ны и кровоподтеки не менее чем от пяти 
травматических воздействий. Противо-
правность и аморальность поведения 
потерпевшего, явившегося поводом для 
преступления, как и признание вины 
обвиняемой послужили поводом для на-
значения ей почти минимально возмож-
ного наказания. Оперативно поговорить 
с защитником Зайнаб Садат Сергеем Ни-
киточкиным „Ъ“ не удалось. 

Сергей Толмачев, Воронеж

Курсантка МВД 
не потерпела бесчестья 
Студентка осуждена за убийство коллеги

Александру Селиверс-
тову (слева) не  удалось 
 добиться смягчения 
 приговора   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Замоскворецкий райсуд сто-
лицы во второй раз вынес 
один и тот же приговор бывше-
му первому заместителю ди-
ректора ФГУП «Атэкс» Феде-
ральной службы охраны (ФСО) 
РФ Роману Складневу. Как 
и в июне прошлого года, за хи-
щение бюджетных средств на 
сумму более 45 млн руб. при 
строительстве полевого учеб-
ного центра Академии спец-
службы под Орлом Складнев 
получил четыре года колонии. 
Мосгорсуд ранее отменил пер-
вый приговор и направил дело 
на новое рассмотрение, и пока 
шло повторное разбиратель-
ство, фигурант отсидел назна-
ченное ему наказание и был от-
пущен на свободу.

Решение об отмене приговора, 
вынесенного 28 июня 2021 года 
Замоскворецким райсудом в от-
ношении Романа Складнева, Мос-
горсуд принял в декабре того же 
года. Несмотря на возражения го-
собвинителя, апелляционная ин-
станция признала обоснован-
ными доводы осужденного и его 
защиты о том, что в ходе процес-
са были допущены многочислен-
ные нарушения уголовно-про-
цессуального законодательства. 
В частности, защита указывала, 
что единственным доказательст-
вом виновности Романа Складне-
ва являются показания учредите-
ля и гендиректора петербургского 
ООО «Темп» Андрея Никифорова, 
с которым прокуратурой было за-
ключено досудебное соглашение 
о сотрудничестве. Отметим, что 
именно фирма Никифорова выиг-

рала конкурс на строительство по-
левого учебного центра Академии 
ФСО под Орлом, но так его и не до-
строила. И именно господин Ни-
кифоров стал первым фигурантом 
уголовного дела об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
дав впоследствии показания об 
участии в хищении представите-
ля «Атэкс» Романа Складнева.

Соглашаясь с доводами адво-
катов, Мосгорсуд признал по-
казания господина Никифоро-
ва (в 2020 году получил три года 
условно) «противоречивыми». 
Кроме того, апелляционная ин-
станция указала, что «в пригово-
ре фактически не дана оценка ни 
одному доводу стороны защиты, 
не приведены основания, по ко-
торым суд пришел к выводу об их 
несостоятельности».

Все это позволяло получивше-
му четыре года колонии общего 
режима Роману Складневу при 
повторном рассмотрении его 
дела все в том же Замоскворец-
ком райсуде, но другим судьей 
(так решил Мосгорсуд), надеяться 
на оправдание.

Впрочем, новый приговор ока-
зался идентичным прошлогодне-
му. В прениях прокурор, как и год 
назад, запросил для подсудимого 
пять лет колонии, а судья Елена 
Аверченко, как и ее коллега Ната-
лья Чепрасова годом ранее, огра-
ничилась четырьмя. Однако раз-
ница оказалась существенной: 
к моменту оглашения повторного 
приговора назначенное судом на-
казание бывший управленец уже 
отбыл — с учетом ареста, под кото-
рым он находился во время след-

ствия и судебного процесса. В ито-
ге он вышел на свободу.

Адвокат осужденного Склад-
нева Илья Прокофьев заявил „Ъ“, 
что при новом рассмотрении суд 
лишь формально и частично ис-
правил те нарушения, на которые 
обратил внимание Мосгорсуд. По 
его словам, как и в прошлый раз, 
приговор полностью основан на 
показаниях господина Никифо-
рова, а остальные доказательства 
под них «подогнаны» и были трак-
тованы и оценены судом с обви-
нительным уклоном.

«Естественно, с приговором мы 
не согласны, поскольку Складнев 
с первого дня и по настоящий мо-
мент последовательно и одноз-
начно отрицает свою даже кос-
венную причастность к хищению 
бюджетных средств, выделенных 
на строительство объекта. В бли-
жайшие дни, уже после освобо-
ждения моего подзащитного, бу-
дет принято решение о подаче 
апелляционной жалобы на при-
говор»,— добавил защитник.

Роман Складнев, который до 
июля 2013 года являлся замести-
телем председателя комитета по 
строительству в правительстве 
Санкт-Петербурга, обвинялся в хи-
щении 45,5 млн руб. при реализа-
ции госконтракта на строитель-
ство полевого учебного центра 
Академии ФСО в селе Образцов-
ском под Орлом. Возводить объ-
ект начали еще в декабре 2012 
года, когда Академия ФСО России 
и подведомственное службе ФГУП 
«Атэкс» заключили соответствую-
щий контракт в рамках реализа-
ции межведомственной целевой 

программы «Развитие системы 
профессионального образова-
ния в российских спецслужбах на 
2009–2020 годы». В общей сложно-
сти на возведение полевого учеб-
ного центра из бюджета было вы-
делено более 252,7 млн руб.

Факты мошенничества УМВД 
России по Орловской области вы-
явило в сентябре 2017 года, тогда 
же и было возбуждено уголовное 
дело.

При этом стоит отметить, что 
руководители ФГУП «Атэкс», кото-
рое сейчас находится в стадии бан-
кротства, фигурируют еще в целом 
ряде уголовных и гражданских 
дел. Генпрокуратура, как сообщал 
„Ъ“, добилась обращения в доход 
государства 52 объектов недвижи-
мости в Москве и области, нахо-
дящихся в управлении ФГУПа. По 
версии надзора, их передачу из 
спецслужбы в предприятие, ко-
торым руководили подконтроль-
ные ему люди, организовал петер-
бургский миллиардер Дмитрий 
Михальченко, обвиняемый в ор-
ганизации преступного сообще-
ства и хищений. Вместе с госпо-
дином Михальченко на скамье 
подсудимых находится бывший 
гендиректор «Атэкс» Андрей Ка-
минов. По версии следствия, он 
вместе с другими фигурантами 
похитил более 1,3 млрд руб. при 
реконструкции объектов в рези-
денции президента Ново-Огарево. 
При этом бывший замдиректора 
ФГУПа, а затем предприниматель 
Станислав Кюнер, признавший 
вину, был в особом порядке осуж-
ден на восемь лет.

Олег Рубникович

Повторный процесс привел к свободе
Экс-замглавы предприятия ФСО  
приговорили к сроку, который он отсидел
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Эксперты фонда противораковых орга-
низаций «Вместе против рака» обратили 
внимание на пробел в недавнем распоря-
жении правительства, которое утвержда-
ет список заболеваний для применения 
препаратов вне инструкции (off-label). 
Хотя в документе прямо об этом не го-
ворится, изменения касаются прежде 
всего пациентов до 18 лет, а у взрослых 
off-label по-прежнему находится за рам-
ками правового поля. Более того, новый 
документ делает «незаконность назна-
чения препаратов off-label для взрослых, 
бесспорно, очевидной», говорят экспер-
ты, а значит, «врачи и клиники подверга-
ются серьезным рискам юридической от-
ветственности».

На прошлой неделе, 17 мая, премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин утвердил пере-
чень заболеваний, при которых допускается 
применение лекарственного препарата вне 
инструкции. Распоряжение правительства 
является подзаконным актом к закону, ини-
циированному в прошлом году вице-спике-
ром парламента Ириной Яровой и экспер-
тами НМИЦ детской гематологии, онколо-
гии и иммунологии имени Дмитрия Рогаче-
ва. Этот документ внес изменение в базовый 
федеральный закон о здравоохранении, до-
пустив использование препаратов off-label 
у детей. Изначально предполагалось, что за-
кон коснется только онкологических и онко-
гематологических пациентов, однако прави-
тельственный перечень содержит 21 заболе-
вание, среди которых новообразования, бо-
лезни крови, органов дыхания и эндокрин-
ной системы, пороки развития и хромосом-
ные нарушения, COVID-19, болезни нервной 
системы, донорство костного мозга (для па-
циентов до 18 лет), беременность, роды и по-
слеродовой период, а также состояния, тре-
бующие оказания паллиативной помощи. 
«Это позволит повысить качество и доступ-
ность медицинской помощи детям с тяжелы-
ми заболеваниями»,— сообщили журнали-
стам в пресс-службе Минздрава РФ.

«За эти дни я получила десятки вопро-
сов: многие думают, что узаконивание off-la-
bel касается всех групп пациентов. Но в рас-
поряжении, хотя и прямо не говорится о де-

тях, есть отсылка к нормам закона „Об охра-
не здоровья граждан“, в которых идет речь 
о применении только у детей. Поэтому для 
взрослых тема не урегулирована»,— гово-
рит вице-президент фонда «Вместе против 
рака» адвокат Полина Габай. При этом лега-
лизация применения off-label-препаратов 
у детей оголяет незаконность их использо-
вания при лечении взрослых, полагает она: 
«Обычно такие препараты назначались по 
решению врачебной комиссии, но и это не 
делало назначение препарата вне инструк-
ции законным. Судебная практика, в том чи-
сле уголовная, говорит о том, что врач, назна-
чая такой препарат, нарушает критерии ка-
чества и безопасности оказания медицин-
ской помощи (ст. 238 УК РФ.— „Ъ“). Теперь 
же, когда незаконность назначения препа-
ратов off-label для взрослых стала, бесспор-
но, очевидной, врачи и клиники подверга-
ются серьезным рискам юридической ответ-
ственности».

Заведующая отделением противоопу-
холевого лекарственного лечения клини-
ки «К+31 Запад» Елена Сатирова объясня-
ет, что необходимость назначать взрослым 
терапию off-label возникает, когда клини-
ческие рекомендации (утвержденные ре-
гулятором протоколы лечения) не отвеча-
ют запросам пациента: «Если у него редкая 
опухоль, или мы уже испробовали все, или 
у нас есть данные по сопутствующим забо-
леваниям, или у одного пациента несколь-
ко раков». Однако президент фонда «Вместе 
против рака» онкоуролог Баходур Камолов 
считает, что во взрослой онкогематологии 
тема off-label стоит так же остро, как в дет-
ской, где до 90% препаратов используются 
вне инструкции. По его оценкам, во взро-
слой онкологии процент схем off-label до-
ходит до 50–60%. «Во-первых, инструкции 
к препаратам классической химиотерапии 
не обновлялись давным-давно. Фармком-
пании, потеряв со временем патенты, по-
теряли и интерес к препаратам, так как на 
рынке появилось множество дженериков. 
Они не вкладываются в регистрацию из-
менений, тем не менее препараты активно 
применяются,— поясняет господин Камо-
лов.— Плюс к тому старые препараты ис-

следуются в новых комбинациях. Совре-
менные препараты тоже не всегда исполь-
зуются в четком соответствии с инструк-
цией: она просто не поспевает за мировой 
клинической практикой, появляются но-
вые режимы дозирования, новые показа-
ния. Внесение изменений в инструкцию — 
это фактически новая регистрация, новые 
клинические исследования, в России это 
растягивается на годы».

Руководитель отдела оптимизации лече-
ния подростков и молодежи с онкологиче-
скими заболеваниями ФНКЦ имени Дмит-
рия Рогачева Николай Жуков, напротив, счи-
тает, что для детей это решение было прио-
ритетным. Среди этой категории пациен-
тов, по его словам, консилиум для назначе-
ния препаратов off-label пришлось бы соби-
рать «для каждого первого», тогда как среди 
взрослых это более редкая ситуация. «Хотя 
с правовой точки зрения, с учетом того, что 
у нас юстиция карательная, врачу было бы 
спокойнее, если бы был предусмотрен бо-
лее простой механизм назначения off-label 
во взрослой практике»,— соглашается госпо-
дин Жуков. Елена Сатирова полагает, что на-
значать препараты off-label законно можно 
было бы разрешить федеральным центрам, 
у которых есть достаточная научная и кли-
ническая база.

Полина Габай убеждена, что необходимо 
разрешить включать off-label в стандарты 
медицинской помощи: «Без этого медицин-
ская организация не получит оплату за про-
веденное лечение. А врачи, боясь юридиче-
ской ответственности, просто перестанут 
применять такие схемы». Баходур Камолов 
добавляет, что отсутствие разрешения не-
гативно скажется на пациентах, лишит вра-
ча выбора последовательности линий тера-
пии, да еще и «бьет по бюджету». Он напоми-
нает, что многие схемы классической хими-
отерапии «несопоставимо дешевле» дорого-
стоящей современной лекарственной тера-
пии — например, таргетной или иммунной.

Наталья Костарнова

Взрослые остались 
вне инструкции
Правительство утвердило список заболеваний 
для применения препаратов off-label

Взрослые пациенты с онкологи-
ческими заболеваниями ждут, 
что к ним отнесутся как к детям    
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Глянца нет, но вы держитесь
В последнее время чаще стала попадать в фо-
кус светская жизнь вокруг театральной — за 
неимением каких-то luxury-обязательств. 
Что, кажется, делает эту самую жизнь даже 
более содержательной.

Так, в «Гоголь-центре» состоялся премьер-
ный блок спектакля «Берегите ваши лица». 
Режиссер Савва Савельев разыскал текст 
одноименной пьесы Андрея Вознесенско-
го, которую тот написал в 1970-м специаль-
но для Театра на Таганке. Тогда было сыгра-
но всего три спектакля в постановке Юрия 
Любимова, после чего пьеса попала под за-
прет — и даже ее текст пропал, если не счи-
тать магнитофонную запись плохого каче-
ства. Продюсером возрожденных «Лиц» вы-
ступил пасынок Андрея Вознесенского, со-
основатель его фонда и владелец компании 
RTP Global Леонид Богуславский. В итоге на 
сцене одновременно работают и Вениамин 
Смехов (который играл еще в запрещенной 
постановке Любимова), и крайне модная 
группа Shortparis. Кроме того, господин Са-
вельев обогатил оригинальный текст исто-
рией жизни художника Владислава Мамы-
шева-Монро. В премьерные дни «Лица» по-
смотрели Зоя Богуславская, Юлиана Слаще-
ва и Сергей Михайлов, Сергей Капков, Ма-
рина и Александр Раппопорт, Виктория Тол-
стоганова, Екатерина Варнава и другие.

При этом настроение в фойе было не то 
чтобы боевое. И пускай «Гоголь-центр» офи-
циально опроверг слухи о возможном сли-
янии театра с каким-нибудь другим подве-
дом московского депкульта, настрой рядо-
вых сотрудников выдавал ощущение близ-
кого конца. Строго говоря, в толпе, казав-
шейся праздничной, звучали мрачные про-
рочества, что «Лица» и в нынешней инкар-
нации не будут сыграны сильно больше раз, 
чем 52 года назад, и что пьеса не убережет от 
безвременных отставок ни худрука Алексея 
Аграновича, ни сам театр.

Более того, сам спектакль моментами 
тоже выглядит прощальным маршем. Осо-
бенно в сцене искушения Художника Чи-
новником — мол, нам как раз такие люди 
нужны, чтобы в самой системе что-то из-
менить к лучшему. Кажется, примерно с та-
кой же сцены начался десять лет назад и сам 
«Гоголь-центр». В пьесе Художник — Мамы-
шев-Монро — от такого предложения отка-
зывается. Впрочем, вежливо ли по отноше-
нию к режиссеру Кириллу Серебреннико-
ву рассуждать об этом режиссеру Савельеву? 
Как бы то ни было, «Берегите ваши лица» сто-
ит в афише театра на 23–24 июня — и все би-
леты проданы.

Сам же господин Серебренников нахо-
дится в параллельной каннской реально-
сти, которая не имеет более отношения 
ни к российским кинокритикам, ни к дру-
гу ювелирной компании Chopard Татьяне 
Навке. Там он представлял в основной кон-
курсной программе фестиваля — нако-
нец-то лично — свой фильм «Жена Чайков-
ского». Зная по личному опыту, каково 
это — пропустить свою фестивальную пре-
мьеру, господин Серебренников в этом году 
постарался не допустить того же для фонда 
«Кинопрайм». Этот фонд Романа Абрамови-
ча под управлением Антона Малышева ин-
вестировал в создание картины, но адми-
нистрация фестиваля не была уверена, что 
логотип российского фонда допустим в из-
вестных обстоятельствах. Говорят, господин 
Серебренников дрался как лев и даже выра-
жал готовность сняться с конкурса. Но все 
закончилось благополучно: зрители при-
ветствовали фильм стоя, а исполнительни-
ца главной роли Алена Михайлова все-таки 
прыгнула в бассейн на after-party. Каждый 
раз продюсерская компания Ильи Стюарта 

и Мурада Османа снимает одну и ту же канн-
скую виллу (когда им есть что отметить). Но 
какие бы отвязные с виду российские акте-
ры ни праздновали тут премьеры, на гладь 
бассейна до сих пор никто не покушался.

«Как ваше настроение? Не очень? Ваша 
жизнь полное дерьмо?» — вот так Конфе-
рансье из спектакля «Кабаре» приветство-
вал гостей премьеры в Театре наций. Пол-
ный зал, в котором были также Констан-
тин Эрнст, Полина Юмашева, Наталья Ти-
макова, Алексей Пивоваров, Константин 
Райкин, Марина Брусникина, Александ-
ра Лекомцева, Валерий Сюткин и Алек-
сей Гуськов, тут же отозвался нервным сме-
хом. Уже после спектакля был запланиро-
ван небольшой фуршет для актеров и неко-
торых зрителей. Главное, что хотели сооб-
щить собравшимся худрук Театра наций Ев-
гений Миронов, директор театра Марина 
Ревякина и режиссер Евгений Писарев,— 
то, что они запланировали поставить «Ка-
баре» полтора года назад. Действительно, 
вопрос, который задает залу Конферансье 
в финале: «Разве наша страна не прекрас-
на?» — полтора года назад звучал куда как 
менее провокационно.

Не менее драматичной по смыслу полу-
чилась вечеринка Telegram-канала «Анти-
глянец» в баре «На вина!». Каналу скоро ис-
полнится уже пять лет, и собственные суа-
ре они стабильно проводят примерно раз 
в полгода, собирая админов других кана-
лов. Это всегда было очень весело, но до сих 
пор мне как-то не приходило в голову вклю-
чать их в колонку. Зато теперь, на фоне ухо-
да или перерождения под новыми брен-

дами всего глянца, получается, что канал 
«Антиглянец» с его 208 тысячами подпис-
чиков — наш новый самый мощный гля-
нец. Администраторы канала Наталья Ар-
хангельская, Татьяна Столяр и Юлия Пош, 
похоже, тоже осознали свой медийный 
вес. Пригласили не только тех, кто завел 
Telegram-каналы до блокировки других со-
цсетей, но и дебютанток площадки, свет-
ских гранд-дам татлеровской эпохи: Снежа-
ну Георгиеву, Ирину Зарькову, Оксану Бон-
даренко, Марию Богданович, Ксению Соло-
вьеву, Екатерину Мухину, Викторию Давы-
дову, Машу Федорову. Оказалось, что при-
мерно все подписаны примерно на всех, 
поэтому общих тем для разговора у адми-
нов разных волн в избытке.

Не удивлюсь, если пятилетие «Антигля-
нец» отметит вручением собственной пре-
мии. Причем к тому моменту они окажут-
ся единственными, кто сможет позволить 
себе, во всех смыслах, пригласить ведущим 
Ивана Урганта. Неформальной after-party 
этой вечеринки стало алаверды от Ирины 
Зарьковой, пригласившей подруг в Плёс — 
отмечать годовщину открытия там рестора-
на Ikra, работающего в формате chef’s table. 
Плёс встретил гостей не только выдающим-
ся сетом «На даче» шефа Глеба Шеломанова, 
фантазирующего о меню дачников левита-
новой поры, и не только хорошо отрестав-
рированными домами проекта «Потаен-
ная Россия» энтузиаста Алексея Шевцова. 
Есть еще знаменитый вид с Волги на дачу 
замглавы Совбеза Дмитрия Медведева. Ти-
хий дачный город в дни его присутствия, 
говорят, становится еще спокойнее — теле-
фоны и даже некоторые телеканалы пере-
стают ловить, поэтому ничто не отвлекает 
от созерцания великой реки с холмов и на-
бережных.

На фоне ухода 
или перерождения 
под новыми бренда-
ми всего глянца  
получается, что  
канал «Антиглянец»  
с его 208 тыс.  
подписчиков —  
наш новый самый 
мощный глянец

Евгения Милова,
обозреватель „Ъ“

светская 
жизнь
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Во Франции приступило к рабо-
те новое правительство, сфор-
мированное премьер-министром 
Элизабет Борн. Правящая коали-
ция Кабинетом довольна, оппо-
зиция предсказуемо возмущена 
и обещает чистку по результа-
там июньских парламентских вы-
боров. Между тем назначения 
явно отражают новые тенден-
ции политической жизни, считает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

Левая оппозиция уверяет, что 
Элизабет Борн во главе Кабинета 
министров — это ненадолго. Мол, 
по итогам июньских парламентских 
выборов новый премьер-министр 
(на роль которого прочат предводи-
теля левого союза Nupes Жан-Люка 
Меланшона) следа не оставит от это-
го правительства. Однако та аккурат-
ность, с которой президент Эмманю-
эль Макрон и его премьер-министр 
подошли к формированию Кабине-
та, свидетельствует скорее о долгос-
рочной программе.

Главные опоры президента — 
министр экономики Брюно Ле Мер 
и министр внутренних дел Жеральд 
Дарманен — сохранили посты. 
Юстиция по-прежнему в руках Эри-
ка Дюпон-Моретти. Здесь перемены 
не нужны и даже опасны.

Ушел в отставку «тяжеловес» пра-
вительства, министр иностранных 
дел Жан-Ив Ле Дриан. При Франсуа 
Олланде он руководил армией, при 

Эмманюэле Макроне — внешней по-
литикой. Недоброжелатели скажут, 
что без господина Ле Дриана прези-
денту будет комфортнее пытаться 
разруливать проблемы по телефону. 
Другие заметят, что скорость сейчас 
важнее раздумчивости и устойчиво-
сти. Президенту нужен другой стиль 
работы на международной арене. 
С началом боевых действий в Евро-
пе ситуация поменялась быстрее, 
чем за прошедшее десятилетие.

Пост главы МИДа достался Кат-
рин Колонна, послу республики 

в Великобритании. У нее отлич-
ный послужной список для внеш-
неполитического ведомства. Карь-
ерный дипломат, представлявшая 
Францию в США, а потом — в каче-
стве посла — в Италии и в Брита-
нии, в ЮНЕСКО и в Организации 
экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР). Ей знакома и ра-
бота в правительстве — сначала в ка-
честве пресс-секретаря президен-
та Жака Ширака, а затем министра 
по делам Европы в Кабинете Доми-
ника де Вильпена.

Назначение Катрин Колонна — 
сигнал и англосаксонскому миру, 
где ее знают и ценят, и собственно-
му дипломатическому корпусу, ко-
торый сейчас беспокоится по поводу 
объявленных реформ, грозящих по-
ложить конец сословной, карьерной 
дипломатии. В этом смысле облада-
тельница высших дипломатических 
рангов и выпускница престижной 
Школы администрации (ENA) — 
образец «старой дипломатии» в куда 
большей степени, чем бывший пар-
тийный функционер Ле Дриан.

Если перефразировать слова 
прусского военачальника Карла фон 
Клаузевица, что война есть продол-
жение политических отношений 
иными средствами, дипломатия — 
та же война, особенно в современ-
ном мире. Поэтому в пару к Катрин 
Колонна появился и новый министр 
армии (во Франции нет эвфемизма 
«министр обороны»). Флоранс Пар-
ли заменил Себастьен Лекорню, ра-
ботавший в прошлом правительстве 
министром заморских территорий. 
Ему предстоит заняться перестрой-
кой, расширением и усилением 
французских вооруженных сил. Ра-
ботой давно напрашивающейся, 
но теперь ускоряемой развитием со-
бытий и появлением новых угроз.

Не менее знаковым назначени-
ем стал приход в Министерство об-
разования «афрофранцуза» Папа 
Ндиайе. Сын сенегальца и францу-
женки, университетский препода-

ватель, он был известен своими ра-
ботами в области «черной» истории 
США и исследованиями колони-
альных отношений между Европой 
и развивающимся миром. Пап Нди-
айе возглавлял в Париже не так дав-
но созданный Музей иммиграции.

Правые восприняли это назначе-
ние в штыки, объявив Ндиайе «адеп-
том коммунитаризма». Но все по-
пытки выставить его радикалом, 
«вокистом», «антибелым расистом» 
мало согласуются с его биографией. 
Это не наркоторговец из пригорода, 
а кавалер двух высших орденов Ре-
спублики, выпускник самых элит-
ных школ, а потом и университетов, 
известный ученый, преподаватель, 
немного застенчивый очкарик с без-
упречным выговором и не казенной 
манерой речи.

Правильный тактический ход, по-
тому что левые Nupes набирали очки 
среди иммигрантов и потомков им-
мигрантов, а Жан-Люк Меланшон был 
провозглашен единственным защит-
ником интересов мусульман во Фран-
ции. Появление во главе важного 
министерства такого руководителя — 
очевидный сигнал избирателям. Еще 
важнее признание новой стратегии 
в образовании. У французской шко-
лы сейчас критически важная зада-
ча — переварить «новых французов», 
обратить их в новую веру, научить мы-
слить, дать им больше знаний, боль-
ший кругозор, чем способны предло-
жить их родители. В ситуации, когда 

во многих учебных заведениях число 
детей иммигрантов начинает пре-
вышать число «старых французов», 
прежней школе никак не дается адек-
ватная стратегия. Вместо идеологиче-
ских накачек про республику и секу-
ляризм, которыми грешило прошлое 
руководство, ученикам нужно дать 
позитивную программу и пример. 
Пока хотя бы в виде министра.

Появление Папа Ндиайе — важ-
ный аргумент в ожидании июнь-
ских выборов. В которых, кстати, 
участвуют и некоторые министры 
нового правительства, а в их числе 
и сама Элизабет Борн. По традиции, 
если выдвиженцы проиграют в сво-
их округах, они подадут в отставку. 
Выборы сочтут объективным мери-
лом их популярности. Хотя бывают 
и исключения: проигравший вы-
боры при прошлом правительстве 
Эрик Дюпон-Моретти не только со-
хранил свой пост, но и попал теперь 
в новый Кабинет.

И еще одно назначение, которое 
обращает на себя внимание. Ми-
нистр здравоохранения Оливье Ве-
ран, постоянно присутствовавший 
в политике и на экране все «ковид-
ные» годы, уступил пост своей кол-
леге Брижитт Бургиньон. Но не по-
кинул правительство, а в ранге 
министра отправился лечить поли-
тическую чуму и холеру: отвечать 
за отношения с парламентом, кото-
рому в июне явно будет грозить бо-
лезнь левизны.

Школа молодого француза
Кто вошел в новое правительство республики

В частности, в пятницу американ-
ская газета The New York Times в сво-
ей редакционной колонке написа-
ла, что президент США Джо Байден 
«должен ясно дать понять президен-
ту Владимиру Зеленскому и его лю-
дям, что есть предел тому, как далеко 
США и НАТО зайдут в противосто-
янии с Россией, а также пределы 
оружия, денег и политической под-
держки». «Крайне важно, чтобы ре-
шения украинского правительст-
ва основывались на реалистичной 
оценке его средств и того, сколь-
ко еще разрушений Украина может 
выдержать»,— отмечалось в мате-
риале. А несколькими днями ранее 
европейское издание Politico отме-
тило, что лидеры Франции, Герма-
нии и Италии заговорили о важно-
сти прекращения огня и мирного 

соглашения как раз в тот момент, 
когда Украина изменила ход собы-
тий на фронте. По информации из-
дания, в Европе «серьезную озабо-
ченность вызывает то, что победа 
Украины может дестабилизировать 
Россию, сделать ее еще более непред-
сказуемой, а нормализацию энерге-
тических связей еще более недости-
жимой».

При этом официально в Пари-
же подчеркивают, что никаких пе-
реговоров за спиной Киева не бу-
дет. Об этом же заявили и в Берлине. 
По итогам последнего разговора Вла-
димира Зеленского с канцлером Гер-
мании Олафом Шольцем оба лидера 
«согласились с тем, что дипломати-
ческое решение путем переговоров 
между Украиной и Россией потре-
бует немедленного прекращения 
боевых действий с российской сто-
роны и вывода российских войск 

с Украины». Кроме того, в Вашинг-
тоне продолжают заявлять, что хо-
тят «стратегического поражения Рос-
сии» на Украине. Об этом сказала 
в пятницу постпред США при НАТО 
Джулианна Смит. Такой же позиции 
придерживается и Лондон в лице 
министра иностранных дел Вели-
кобритании Лиз Трасс.

Тем не менее в Киеве встревоже-
ны. «У американцев появились со-
глашательские нотки. Звонки на-
чались, диалог (речь о созвонах 
министров обороны и начальни-
ков штабов РФ и США впервые с на-
чала войны.— „Ъ“)»,— сказал со-
ветник главы офиса президента 
Украины Алексей Арестович. Ста-
тью в The New York Times он на-
звал отражением дискуссии внутри 
США. В то же время господин Арес-
тович подчеркнул, что украинское 
«политическое руководство не пой-

дет на Минск-3», «даже если Россия 
уже ведет такой диалог с некоторы-
ми странами ЕС». Советник главы 
офиса президента Украины Миха-
ил Подоляк также отметил, что цель 
Украины — освободить все занятые 
территории (Запорожскую, Херсон-
скую, Донецкую и Луганскую обла-
сти). «Победа будет очень сложная, 
она будет и кровавая, она точно бу-
дет в бою, но концовка точно будет 
в дипломатии, я уверен в этом, по-
тому что есть некоторые вещи, ко-
торые, кроме как за столом пере-
говоров, мы не сможем завершить. 
Потому что мы хотим вернуть все, 
а Россия хочет все не отдать, то есть 
ничего не отдать»,— в свою оче-
редь, заявил президент Зеленский 
в интервью украинскому телекана-
лу ICTV. Еще одно украинское из-
дание — «Страна.ua» — считает, что 
это, как и другие заявления прези-

дента о том, что «победа в войне бу-
дет стоить десятки тысяч жизней», 
можно трактовать по-разному: с од-
ной стороны, что Киев готов идти 
до конца, а с другой — что «общест-
ву показывают цену победы, чтобы 
подготовить к необходимости ком-
промисса».

В субботнем обращении к нации 
президент Зеленский назвал ситуа-
цию в Донбассе, где сейчас идут ос-
новные бои, «чрезвычайно тяже-
лой». По его словам, «враг пытается 
наступать на Славянск и Северодо-
нецк, но вооруженные силы Украи-
ны отбивают атаки». Об этом же го-
ворится в сводках украинского 
Генштаба. В связи с этим Киев про-
должает настойчиво просить Запад 
о поставках оружия. Этот вопрос 
будет обсуждаться в понедельник 
на второй встрече министров оборо-
ны примерно 40 государств.

В Москве, со своей стороны, не раз 
заявляли, что переговорный про-
цесс прерван по инициативе Киева, 
за спиной которого стоят западные 
партнеры. В частности, в воскресе-
нье помощник президента РФ Вла-
димир Мединский в интервью бело-
русскому телеканалу ОНТ напомнил, 
что месяц назад Россия передала 
украинской стороне проект догово-
ра, в котором ряд принципиальных 
позиций был уже согласован. «Одна-
ко с той поры никакого стремления 
к продолжению диалога со стороны 
Украины нет»,— отметил он. Госпо-
дин Мединский также отметил, что 
помощь западных стран Киеву не-
бескорыстна. Ранее глава МИД РФ 
Сергей Лавров заявил, что США и ЕС 
намерены воевать с Россией «до по-
следнего украинца» и им абсолютно 
безразлична судьба Украины.

Марианна Беленькая

Лучше Польше, да лучше

Президент США Джо Байден, продолжа-
ющий азиатское турне, в воскресенье 
прибыл в Токио с визитом, главной те-
мой которого станет строительство ре-
гиональных альянсов для сдерживания 
Китая. Помимо укрепления оборонно-
го сотрудничества США создают альянс 
в рамках Индо-Тихоокеанского эконо-
мического соглашения вместо Трансти-
хоокеанского партнерства, из которого 
вышел предыдущий президент Дональд 
Трамп. Инициатива Джо Байдена, кото-
рую в ходе его визита в Сеул первой под-
держала Южная Корея, призвана по-
строить цепочки поставок стратегически 
важных товаров, не зависящую от Ки-
тая. Однако открытие азиатского фронта 
против Пекина выглядит трудноосуще-
ствимой задачей в связи с нежеланием 
большинства государств вступить в тор-
гово-экономическую войну со своим 
главным партнером — КНР. 

Ты записался на войну с Китаем?
Визит в Токио, куда президент США Джо Бай-
ден прибыл после завершения трехдневного 
визита в Сеул, станет заключительной частью 
его первого азиатского турне на посту главы 
Белого дома. Японская программа главы Бело-
го дома в понедельник предусматривает ауди-
енцию у императора Нарухито, после которой 
пройдут встреча с премьер-министром Фумио 
Кисидой и церемония запуска нового много-
стороннего механизма торгово-экономическо-
го сотрудничества в регионе, получившего на-
звание Индо-Тихоокеанское экономическое 
рамочное соглашение (Indo-Pacific Econom-
ic Framework for Prosperity, IPEF). Завершит 
же поездку Джо Байдена во вторник саммит 
лидеров четырехстороннего диалога по без-
опасности Японии, США, Индии и Австралии 
(Quadrilateral Security Dialogue).

Накануне встреч Джо Байдена в Токио чле-
ны его команды делают акцент на том, что 
в нынешней геополитической ситуации кон-
такты с ключевыми союзниками и партнера-
ми становятся для Вашингтона актуальны-
ми как никогда. Российская спецоперация 
на Украине и война санкций с Москвой, со-

провождающаяся давлением на Китай и ве-
дущие азиатские государства, на фоне эконо-
мических последствий пандемии вынуждают 
США к более глубокому переосмыслению на-
циональной безопасности и экономических 
союзов. 

По мнению администрации США, нехват-
ка компьютерных чипов, автомобилей и мно-
гих других товаров может быть устранена как 
за счет увеличения производства внутри стра-
ны, так и с помощью надежных союзников 
в Индо-Тихоокеанском регионе. В Белом доме 
исходят из того, что список этих союзников 
должен быть максимально широким и вклю-
чать не только Японию и Южную Корею, 
но и Индию, а также государства Юго-Восточ-
ной Азии, с лидерами которых в начале мая 
Джо Байден провел в Вашингтоне саммит 
США—АСЕАН. Как заявила сопровождающая 
президента в поездке министр торговли Джи-
на Раймондо, азиатские партнеры демонстри-
руют «большой спрос» на новую наступатель-
ную экономическую стратегию США. 

Индо-Тихоокеанское экономическое со-
глашение, инициативу которого Джо Бай-
ден впервые огласил в октябре прошлого 
года, представляет собой рамочную плат-
форму делового сотрудничества, призван-
ную более тесно связать страны региона 
с помощью общих стандартов в таких об-
ластях, как устойчивость цепочек поставок 
товаров, чистая энергетика, инфраструк-
тура и цифровая торговля. Используя ин-
струмент IPEF, США рассчитывают создать 
новый механизм торгово-экономической 
экспансии, утраченный после того, как пре-
дыдущий президент Дональд Трамп вышел 
из многонационального торгового соглаше-
ния с длинным названием «Всеобъемлющее 
и прогрессивное соглашение о Транстихоо-
кеанском партнерстве», сочтя, что оно не от-
вечает американским интересам. В итоге бе-
нефициаром этого решения оказался Китай, 
еще больше укрепивший свои позиции в ре-
гионе и ставший для многих его государства 
ведущим деловым партнером. 

Между тем предлагаемая государст-
вам региона «экономическая дружба» про-
тив Китая вызывает сдержанную реакцию 

во многих странах, учитывая, что США пред-
почитают игру в одни ворота и не готовы пой-
ти на шаги, расширяющие будущим партне-
рам по IPEF доступ к американским рынкам. 

Примечательно, что на церемонии запу-
ска IPEF, в которой примут участие японский 
премьер Фумио Кисида и премьер-министр 
Индии Нарендра Моди, не будут представле-
ны не менее половины из десяти «азиатских 
тигров» АСЕАН. 

«Это не прохладная, а прагматичная реак-
ция, учитывая, что дивиденды от IPEF, в число 
которых могло бы войти снижение Вашингто-
ном торговых тарифов для азиатских партне-
ров, пока не просматриваются»,— признался 
представитель Министерства финансов Япо-
нии, которого цитирует агентство. 

Сеул в американском строю
Между тем образцово-показательным при-
мером связей азиатских союзников с США, 

готовых безоговорочно играть в игру Вашин-
гтона и не задавать неудобных вопросов, 
стал завершившийся в воскресенье трех-
дневный визит Джо Байдена в Сеул. Новый 
президент Южной Кореи Юн Сок Ёль, всту-
пивший в должность 10 мая этого года, по-
лон решимости дать новый старт отноше-
ниям с Вашингтоном, достигшим низшей 
точки при предыдущем президенте США До-
нальде Трампе. 

Напомним, что в последние годы связи 
союзников осложнились в связи с продол-
жительным спором об условиях оплаты аме-
риканского военного присутствия в Южной 
Корее и неготовностью Вашингтона предо-
ставить Сеулу больше самостоятельности 
в контактах с Северной Кореей.

Однако визит Джо Байдена в Сеул показал, 
что новой стратегии разблокирования отно-
шений с Пхеньяном у него нет. Отвечая на во-
прос журналистов, что бы он хотел передать 
лидеру КНДР Ким Чен Ыну, который, как ожи-
дается, может провести ракетное или ядерное 
испытание в ближайшие дни, Джо Байден был 
предельно краток: «Привет. Точка». При этом 
он подтвердил готовность обеспечить без-
опасность Южной Кореи с помощью «расши-

ренных средств сдерживания», которые могут 
включать размещение на территории союзни-
ка «всех типов оборонительных средств, вклю-
чая ядерные, обычные и системы ПРО».

На этом фоне по итогам состоявшейся в ми-
нувшую субботу американо-южнокорейской 
встречи в верхах на совместной пресс-конфе-
ренции с Джо Байденом Юн Сок Ёль заявил 
об активной поддержке Индо-Тихоокеанско-
го экономического соглашения. Он сообщил 
о готовности Сеула «ответственно и инициа-
тивно выполнять ту роль», которую президент 
Байден ждет от Южной Кореи, назвав его ини-
циативу IPEF важным шагом к построению 
порядка в регионе, основанному «на прави-
лах», и пообещал, что этот порядок Южная Ко-
рея будет строить вместе с США.

Азиатскими передовиками IPEF станут та-
кие гиганты южнокорейского бизнеса, как 
Hyundai Motor Group, которая планирует 
инвестировать в США $5,5 млрд до 2025 года 
в таких сферах, как робототехника, искусст-
венный интеллект, создание беспилотных 
автомобилей, и Samsung, объявивший о на-
мерении построить производство в Техасе 
стоимостью $17 млрд.

Сергей Строкань

Азиатский фронт 
Джо Байдена
Президент США расширяет  
наступление на Китай

Возглавившая МИД Франции Катрин Колонна (слева) пред-
ставляет собой образец «старой дипломатии» в куда большей 
 степени, чем ее предшественник, бывший партийный функцио-
нер Жан-Ив Ле Дриан  ФОТО CHRISTOPHE PETIT TESSON / POOL / REUTERS

США готовы к более тесному  
партнерству с южнокорейским 
бизнесом (на фото: глава Hyundai 
Motor Group Ыйсан Чонг и амери-
канский президент Джо Байден) 
ФОТО JONATHAN ERNST / REUTERS
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Nikkei 225 26739,03 (+336,19)
РТС 1239,83 (–5,88)
FTSE 100 7389,98 (+87,24)

DAX 30 13981,91 (+99,61)
DJIA 31261,90 (+8,77)
NASDAQ Composite 11354,62 (–33,88)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.05.22
Австралийский доллар 41,4559
Английский фунт 73,5430
Белорусский рубль 23,5140
Датская крона 83,2773

Доллар США 58,8862
Евро 60,8953
Индийская рупия* 76,1253
Казахский тенге** 13,6497

Канадский доллар 45,9725
Китайский юань 88,8032
Норвежская крона* 60,1131
СДР 78,9322

Сингапурский доллар 42,6372
Турецкая лира* 36,9542
Украинская гривна* 20,0293
Шведская крона* 59,3473

Швейцарский франк 60,5327
Японская иена** 46,0913
*За 10. **За 100. 

Пшеницу придержат в ЕАЭС
Россия хочет добиться от всех членов союза зерновых квот и пошлин

Несмотря на ожидаемый в РФ в 2022 году 
рекордный урожай пше ницы, россий
ские регуляторы пытаются и  дальше 
жестко контролировать экспорт  зерна 
уже на уровне ЕАЭС. По данным „Ъ“, 
опасаясь реэкспорта, Россия хочет, 
 чтобы все члены союза ввели квоты 
и пошлины на вывоз зерна, а также мо
жет продлить ограничения на поставки 
в ЕАЭС, действующие пока до 30 июня. 
Против выступает Казахстан, заин
тересованный в развитии  поставок 
за  рубеж.

На заседании Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) 20 мая Россия настаивала, что-
бы все члены ЕАЭС ввели квоты и пошлины на 
экспорт зерновых в третьи страны, рассказали 
источники „Ъ“. По их словам, Минсельхоз РФ 
считает меру необходимой для предотвраще-
ния реэкспорта российского зерна через ЕАЭС 
в обход ограничений. В Минсельхозе и ЕЭК 
на запросы „Ъ“ не ответили.

В РФ с июня 2021 года действует плаваю-
щая пошлина на экспорт пшеницы, ячменя 
и кукурузы в размере 70% от разницы между 
средним значением ценовых индикаторов 
и базовой частью. Так, на неделе с 20 мая пош-
лина на экспорт пшеницы установлена на 
уровне $110,5 за тонну, ячменя и кукурузы — 
$76,5 за тонну. С 15 февраля по 30 июня экс-
порт зерна также ограничен квотой в 11 млн 
тонн, в том числе 8 млн тонн пшеницы. Этой 
весной на фоне активизации закупок пшени-
цы в Сибири со стороны Казахстана Россия 
запретила вывоз зерновых в страны ЕАЭС 
до 30 июня. Это вызвало недовольство Ка-
захстана, заподозрившего РФ в дискримина-
ции. В ответ он также ввел квоты на экспорт 
 пшеницы и муки.

По словам источников „Ъ“, на совещании 
в ЕЭК российская сторона указала на недоста-
точность принятых мер, так как в Казах стане 
нет квот на экспорт ячменя и кукурузы и от-
сутствуют вывозные пошлины. В итоге сло-
жилась существенная разница между вну-
тренними ценами двух стран. По словам 

собеседника „Ъ“, сибирская пшеница сегод-
ня торгуется в среднем по 18 тыс. руб. за тон-
ну с НДС, что примерно на 5 тыс. руб. дешевле 
казахстанской.

Члены ЕАЭС еще в августе 2021 года пла-
нировали внедрить единый подход для огра-
ничений экспорта пшеницы, ячменя, куку-
рузы, подсолнечника и ряда других товаров. 

Но идея так и не была реализована. Сегодня 
полный запрет на вывоз пшеницы ввела Бе-
лоруссия. Армения и Киргизия готовят реше-
ния о пошлинах и квотах, знает источник „Ъ“. 
Казахстан же против пошлин, так как те мо-
гут помешать местным сельхозпроизводите-
лям выполнять международные обязательст-
ва, добавляет собеседник „Ъ“. В профильных 
министерствах Белоруссии, Казахстана, Кир-
гизии и Армении не ответили на запрос „Ъ“.

Директор Института конъюнктуры аграр-
ного рынка Дмитрий Рылько говорит, что 
«с абстрактной точки зрения» регулирова-
ние экспорта зерновых по внешнему конту-
ру ЕАЭС — правильная мера. Но с внедрением 
подхода могут быть проблемы из-за несогла-
сия отдельных стран, подчеркивает эксперт. 
Президент Российского зернового союза Ар-
кадий Злочевский полагает, что против высту-
пит только Казахстан.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов не ви-
дит причин для Казахстана принимать усло-
вия российской стороны. По его мнению, это 
не будет отвечать интересам фермеров стра-
ны, которая выступает крупным экспорте-
ром: вместе с мукой в пересчете на зерно об-
щий объем поставок доходит до 7–8 млн тонн 
в сезон. Как отмечает эксперт, цель ЕАЭС — 
именно свободная торговля и Казахстан мог 
бы стать важным покупателем российского 
зерна в преддверии вероятного рекордного 
урожая. Ранее «Совэкон» повысил прогноз по 
урожаю пшеницы в РФ в 2022 году на 1,2 млн 
тонн, до 88,6 млн тонн на фоне отличного со-
стояния озимых культур и увеличения пло-
щадей яровой пшеницы. В 2021 году урожай 
пшеницы в РФ был 76 млн тонн. 

Источник „Ъ“ уверен, что вероятный отказ 
Казахстана вводить идентичные меры спрово-
цирует Минсельхоз продлить временный за-
прет на экспорт зерновых в ЕАЭС. Между тем, 
подчеркивает собеседник „Ъ“, для Казахста-
на важно получать российское зерно с июля: 
страна выращивает яровую пшеницу, сбор ко-
торой активно начинается только в августе.

Алексей Полухин
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Отказ властей РФ от публикации 
внешнеторговой и отраслевой ста-
тистики ТЭКа, какими бы соображе-
ниями он ни был обусловлен, целей, 
какими бы они ни были, не достига-
ет. Напротив, зачастую он приводит 
к возникновению сенсаций, кото-
рых в условиях открытости, веро-
ятно, в половине случаев просто не 
случилось бы.

Так, в пятницу агентство Reuters 
со ссылкой на нефтетрейдеров опу-
бликовало материал о «тихом нара-
щивании» Китаем закупок россий-
ской нефти более чем на четверть 
в мае (с 750 тыс. до 1,1 млн барре-
лей в сутки). Контекст — санкци-
онная действительность в связи 
с военной операцией РФ на Украи-
не — само собой вызвал к теме ин-
терес. Однако даже поверхностное 
изучение деталей показывает, что 
в реальности ничего экстраорди-
нарного не происходит. Хотя англо-
язычная статистика национального 
таможенного бюро КНР оканчивает-

ся мартом 2022 года, в китайской ее 
версии уже есть апрельские данные. 
Из них следует, что импорт нефти 
из РФ в Китай в январе—апреле фи-
зически снизился на 7,4% в годовом 
выражении, до 25,6 млн тонн, а по 
всей «товарной группе 27» (нефть, 
газ, нефтепродукты) вырос в день-
гах на десятки процентов. Ценовые 
данные по всему ввозу КНР товаров 
фиксируют тот же тренд: рост цен на 
нефть (в юанях) на 49,6% год к году 
при снижении объемов на 4,8%, рост 
цен на газ — на 56,8% при сокраще-
нии  поставок на 8,9%.

То есть увеличение поставок из 
РФ в мае на треть де-факто компен-
сирует снижение их в январе—ап-
реле — ситуация просто вернется 
к объемам 2021 года, хотя и прине-
сет РФ в полтора раза больше экс-
портных доходов. В принципе рос-
сийская сторона об этом даже прямо 
сообщала: 19 мая вице-премьер 
Александр Новак без цифр призна-
вал, что Россия «восстанавливает» 
добычу и «значительно» увеличива-
ет поставки в АТР. Что мешало под-
крепить тезис цифрами, благо они 
в Китае используются такие же, как 
в РФ, неясно: не было бы пустых 
 дискуссий.

«Зеркальные» данные и межстра-
новые сопоставления для импорта 
в Россию также доступны — и даже 
быстрее, несмотря на закрытую та-
моженную статистику ФТС. Так, от-
чет Института развивающихся эко-
номик Центробанка Финляндии, 
написанный не на финском, а на ан-
глийском, фиксирует падение экс-
портных поставок из Китая с РФ на 
8% в марте (при росте цен на 16%), 
а через несколько дней — на 26% 
в апреле 2022 года к апрелю 2021-го. 
От ФТС на русском мы бы это узна-
ли только через две-три недели. Воз-
можно, попытка укрыть эти цифры 
от жителей РФ объясняется неже-
ланием провоцировать потреби-
тельскую панику. Но для того что-
бы все еще посещающие магазины 
и автосервисы граждане РФ замети-
ли дефицит китайской электроники 
и немецких автозапчастей, необяза-
тельно читать статистические свод-
ки: ценников и глаз достаточно.

«Закрытие»  
данных о внешней 
торговле РФ  
не защищает ее  
ни от сенсаций,  
ни от товарного  
дефицита

УГМК тянется к золоту
Компания может приобрести Petropavlovsk

Как стало известно „Ъ“, УГМК, один 
из крупнейших российских производи
телей цветных металлов, прорабатыва
ет вопрос приобретения активов золото
добывающей компании Petropavlovsk. 
УГМК уже перешли права требования 
к Petropavlovsk по кредиту на $201 млн. 
При этом, как говорят источники „Ъ“, 
УГМК может купить и другие активы 
в золотодобыче. По словам экспертов, 
наиболее ценный актив Petropavlovsk — 
это автоклав, позволяющий перераба
тывать упорные руды, однако интерес 
к нему проявлял и Polymetal.

Уральская горно-металлургическая ком-
пания (УГМК), бенефициарами которой до 
14 марта являлись Искандер Махмудов и Ан-
дрей Бокарев (новые владельцы не раскры-
ваются), рассматривает возможность при-
обретения Petropavlovsk, рассказали „Ъ“ 
несколько источников.

По словам одного из них, компания на-
правила соответствующее ходатайство в ФАС. 
В службе заявили „Ъ“, что «информация о по-

ступающих в ФАС России ходатайствах, воз-
можная к опубликованию, размещена в базе 
решений службы». По словам другого источ-
ника „Ъ“, знакомого с ситуацией, УГМК мо-
жет приобрести и другие активы в золото-
добывающей отрасли. УГМК, Petropavlovsk 
и его акционеры не дают комментариев.

УГМК является одним из крупнейших про-
изводителей катодной меди, цинка и свинца, 
а также производит попутное золото в объе-
ме пять тонн в год. В последнее время УГМК 
активизировала свою M&A-активность, рас-
сматривая в том числе возможность приобре-
тения золотодобывающей GV Gold, принадле-
жащей топ-менеджменту Ланта-банка, однако 
стороны не сошлись в цене.

Petropavlovsk входит в пятерку крупней-
ших золотодобытчиков РФ. Рыночная капита-
лизация компании на LSE составляет £59 млн, 
крупнейший акционер (около 29%) — «Юж-
уралзолото» Константина Струкова. Капи-
тализация компании рухнула с 23 февраля 
в  девять раз, а с декабря 2021 года — более 
чем в 14 раз.

Petropavlovsk сильнее всех в секторе по-
страдал от западных санкций, поскольку его 
крупнейший кредитор и единственный по-
купатель золота Газпромбанк попал в санк-
ционный список Великобритании. В резуль-
тате Petropavlovsk оказался не в состоянии 
продавать золото и обслуживать долг перед 
Газпромбанком в размере $201 млн, допу-
стив по нему дефолт.

Газпромбанк 12 мая разрешил компании 
продавать золото третьим лицам, но при этом 
оставил за собой право в любой момент ото-
звать разрешение или обратиться в суд с тре-
бованием погасить долг. Petropavlovsk сооб-
щал, что нанял консалтинговую компанию 
для анализа вариантов выхода из сложивше-
гося положения, в числе прочего рассмотрит 
продажу активов. 16 мая Petropavlovsk сооб-
щил, что не смог выплатить в срок купон по 
долларовым еврооблигациям с погашением 
в 2022 году.

УГМК может воспользоваться ситуаци-
ей. В конце апреля Газпромбанк передал 
УГМК права требования по выданному Pet-

ropavlovsk кредиту на $201 млн. У россий-
ских дочерних структур Petropavlovsk есть 
обязательства перед Газпромбанком еще 
на $87 млн, права требования по которым 
Газпромбанк 16 мая передал компании 
« Нордик».

Основным активом Petropavlovsk явля-
ется Покровская фабрика автоклавного вы-
щелачивания. Она позволяет ввести в ра-
боту упорные руды Покровского рудника, 
а также может стать хабом для переработки 
упорных руд сторонних производителей, го-
ворит Сергей Гришунин из НРА. По его мне-
нию, сумма, за которую Petropavlovsk могут 
приобрести, вероятнее всего, будет близка 
к текущей рыночной капитализации компа-
нии, учитывая ее существенное снижение 
в последние месяцы. 

При этом за покупку автоклава может раз-
вернуться борьба с лидером отрасли Poly-
metal. В Polymetal подтверждали принципи-
альный интерес к автоклаву Petropavlovsk, 
но о конкретных переговорах речь не шла.

Евгений Зайнуллин

Хакеры включили VPN
Злоумышленники ищут обходные пути блокировок трафика на границе РФ

После начала блокировки российски
ми властями зарубежного трафика по 
географическому признаку с помощью 
оборудования для фильтрации на сетях 
связи хакеры ищут альтернативные ка
налы организации DDoSатак. Они ис
пользуют сервисы VPN, Proxy и пользо
вательские устройства с российскими 
IPадресами, например роутеры, виде
оняни и умные камеры, которые объе
диняют в ботсети. Эксперты отмечают, 
что обезопасить пользователей в целом 
могут хорошие антивирусы и базовые 
правила информбезопасности. Но само
стоятельно определить, попало или нет 
ваше устройство в ботнет, сложно.

Чтобы обойти фильтрацию трафика со сто-
роны РФ по географическому признаку для 
совершения DDoS-атак (вид атаки на систему 
через избыточные интернет-запросы), хаке-
ры стали использовать VPN и Proxy-сервисы, 
а также пользовательские устройства, утвер-
ждает Telegram-канал IT Army of Ukraine (бо-
лее 260 тыс. подписчиков). В начале апреля 
Forbes сообщил, что Роскомнадзор создаст на-
циональную систему защиты от DDoS-атак. 

Для этого ведомство намерено обновить обо-
рудование для глубокой фильтрации трафика 
(Deep Packet Inspection, DPI), которое использу-
ется для исполнения закона о суверенном ин-
тернете. Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
говорит, что уже с марта Минцифры совмест-
но с Роскомнадзором начали использовать это 
оборудование для фильтрации трафика по ге-
ографическому признаку на границах России. 
В Минцифры запрос „Ъ“ переадресовали в Ро-
скомнадзор, где отказались от комментариев.

С 24 февраля, когда было объявлено о на-
чале военной операции на Украине, Россия 
столкнулась с волной кибератак на госсектор 
и бизнес. По данным «Лаборатории Каспер-
ского», компания в конце февраля отразила 
в 4,5 раза больше DDoS-атак, чем за аналогич-
ный период 2021 года (см. „Ъ“ от 28 февраля).

При борьбе с DDoS-атаками механизм бло-
кировки по географическому обращению 
для ряда сервисов является быстрым и дейст-
венным, подтверждает директор экспертно-
го центра безопасности Positive Technologies 
(PT Expert Security Center) Алексей Новиков. 
Злоумышленники, понимая, что ресурс вклю-
чил такую блокировку, начинают использо-

вать в своих атаках IP-адреса, не входящие 
в этот список, то есть находящиеся на терри-
тории России, поясняет эксперт: «Это можно 
сделать, арендовав VPN, Proxy или VPS (вир-
туальный выделенный сервер) у провайде-
ров, расположенных в РФ, или использовать 
различные ботнеты (Botnet — сеть из зара-
женных устройств, которая используется для 
организации DDoS-атак и спам-рассылки.— 
„Ъ“), объединяющие зараженные устройства 
на территории РФ. Большинство ботнет-сетей 
на данный момент собраны из различных за-
раженных умных устройств или просто пер-
сональных компьютеров». По оценке Positive 
Technologies, такие технологии обеспечили 
в 2022 году 60% атак на устройства, которые 
могли использоваться для последующих атак.

На фоне блокировок трафика из-за рубежа 
атакующие стали выбирать устройства, нахо-
дящиеся в российском адресном простран-
стве, соглашается основатель Qrator Labs (за-
нимается защитой от DDoS-атак) Александр 
Лямин: «Подобная схема обхода блокировок 
по IP существовала и раньше, это доказыва-
ет, что фильтрация трафика по геолокации 
 неэффективна».

Ботнеты из пользовательских устройств 
относительно маленькие и не очень мощ-
ные, зато практически бесплатны для вла-
дельца и, главное, многочисленны, отмечает 
эксперт по кибербезопасности «Лаборатории 
Касперского» Александр Гутников. Например, 
в недавних крупных атаках был задействован 
Meris (ботнет, через который 5 сентября 2021 
года хакеры совершили мощнейшую в исто-
рии интернета DDoS-атаку на серверы «Яндек-
са», отправляя 21,8 млн запросов в секунду), 
говорит эксперт. Развитию бот-сетей, по его 
словам, сегодня способствует то, что «сетевые 
функции имеют чайники и холодильники».

Даже в таких условиях пользователь мо-
жет обезопасить себя, придерживаясь правил 
информационной безопасности, полагает ру-
ководитель блока анализа защищенности In-
fosecurity a Softline Company Андрей Найде-
нов: использовать хороший антивирус, не 
применять заводские пароли в предметах 
IOT (камеры, роутеры, видеоняни). Но при 
этом, признает эксперт, обычный пользова-
тель не сможет определить, попало ли его 
устройство в ботнет.

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На этой неделе станет известен 
банк, выигравший тендер Мос
ковского метрополитена на эк
вайринговое обслуживание с ис
пользованием карт и системы 
быстрых платежей (СПБ) на сум
му до 1,7 млрд руб. По данным 
„Ъ“, бороться за контракт  будут 
Сбербанк и ВТБ. По словам экс
пертов, после ухода из России 
международных платежных 
 систем (МПС) комиссии за об
работку платежей по их картам 
на транспорте снизились в не
сколько раз и эквайринговое 
 обслуживание в сегменте стало 
гораздо привлекательнее.

Завершился прием заявок по тен-
деру Московского метрополитена 
на оказание услуг по проведению 
расчетов по операциям, совершен-
ным с использованием банковских 
карт и СПБ, сроком на три года. На-
чальная стоимость контракта соста-
вила 1,73 млрд руб., но в ходе тенде-
ра цена будет снижаться, и получит 
его банк, предложивший наимень-
шую сумму.

Среди задач — организация при-
ема оплаты с помощью различ-
ных pay-сервисов, включая Face-Pay 
(оплата с помощью системы распоз-
навания лиц), а также с помощью 
СБП. Как пояснили „Ъ“ в метрополи-
тене, в техническом задании, разме-
щенном на сайте госзакупок, указано 
требование для исполнителя обеспе-
чить возможность осуществления 
платежей в кассах метро с примене-
нием СБП. Речи о приеме платежей 
с использованием сервиса «СБПэй» 
на турникетах пока не идет, однако 
в контракте есть оговорка, что спи-
сок задач может дополняться.

По информации „Ъ“, заявки на 
участие в тендере подали Сбербанк 
и ВТБ. В последние годы именно эти 
банки ведут борьбу за обслуживание 
Московского метрополитена и чаще 
побеждает ВТБ. Так, в 2017 году ВТБ 
выиграл тендер на установку банко-
матов на станциях, и Сбербанку при-

шлось забрать из подземки более сот-
ни своих устройств. В 2018 году ВТБ 
выиграл конкурс на организацию 
бесконтактной оплаты банковскими 
картами и смартфонами на турнике-
тах, а в 2020 году — тендер на эквай-
ринговое обслуживание.

В ВТБ подчеркивают, что банк яв-
ляется основным расчетным бан-
ком Московского метрополитена 

и на данный момент реализовал 
ряд проектов по построению едино-
го платежного пространства, вклю-
чая классический POS-эквайринг 
в кассах и автоматах по продаже би-
летов, а также прием бесконтактных 
банковских карт в пассажирском 
транспорте. «Учитывая это, ВТБ при-
нимает участие и в проводимом Мо-
сковским метрополитеном аукцио-
не»,— сообщили там. Ранее сервис 
СБП не был реализован в метропо-
литене. В Сбербанке на запрос „Ъ“ 
не  ответили.

Впрочем, эксперты считают, что 
победивший в тендере банк может 
не только не заработать, но и поне-
сти убытки. По словам главы прав-

ления ассоциации «Финансовые ин-
новации» (АФИ) Романа Прохорова, 
проект с метрополитеном — «низко-
доходный, скорее имиджевый».

Независимый эксперт на рынке 
платежных карт Дмитрий Вишня-
ков добавляет, что при безналичной 
оплате на транспорте очень важ-
на скорость обработки трансакций, 
а также механизм защиты от мошен-
ничества — такое решение требует 
значительного ресурсного обеспе-
чения в банке и инфраструктуры на 
транспорте. «В то же время прибыль-
ность обеспечивается количеством 
трансакций, и такие крупные игро-
ки, как Сбербанк и ВТБ, могут обра-
батывать их дешево за счет большого 
количества выпущенных собствен-
ных карт»,— отмечает он. 

По словам источника „Ъ“ на пла-
тежном рынке, сейчас ситуация 
с эк вайринговым обслуживанием 
на транспорте существенно измени-
лась. Комиссии МПС при оплате на 
транспорте были фиксированны-
ми, а не в процентах от суммы пла-
тежа, и номинировались в валюте. 
Таким образом, на комиссию при-
ходилось около 1 руб., что при сто-
имости поездки около 50 руб. — 2%, 
если учесть расходы на поддержание 
инфраструктуры, это делало эквай-
ринговое обслуживание метро убы-
точным. Однако сейчас, когда обра-
боткой карт МПС стала заниматься 
НСПК по своим тарифам, она уста-
новила комиссию по транспорт-
ным платежам в районе 20 коп. А это 
 делает интересным уже сам чистый 
 эквайринг в метро. 

Также проект привлекателен в пла-
не ликвидности. Если учесть, что, по 
данным Московского метрополите-
на, в среднем в рабочий день подзем-
ка перевозит 7,4 млн человек, это оз-
начает, что в год совершается более 
2,5 млрд поездок. Даже с учетом того, 
что часть из них совершается бесплат-
но, это все равно дает десятки милли-
ардов рублей на счетах в банке.

Максим Буйлов

Банки спустились  
в подземку
За обслуживание московского метро  
борются ВТБ и Сбербанк Российский рынок может ли

шиться почти всех иностран
ных страховых компаний (СК). 
Они покидают страну под дав
лением политических рисков, 
санкций и ухода международных 
клиентов. Эксперты сомневают
ся, что местные офисы найдут 
альтернативных инвесторов за 
пределами собственного менед
жера, отмечая, что такой путь, 
в том числе, позволяет материн
ской компании легко вернуться 
в Россию.

Швейцарская Zurich Insurance 
Group (специализируется на страхова-
нии имущества и от несчастных случа-
ев) объявила об уходе из России с про-
дажей местного АО «Цюрих» 11 его 
менеджерам, не раскрыв деталей сдел-
ки. Собеседник „Ъ“ в СК из числа топ-
20 предполагает, что продажа «за капи-
тал», который у компании превышает 
1 млрд руб., «была бы слишком неподъ-
емной для менеджмента». Он считает, 
что материнская компания оставила за 
собой право обратного выкупа актива.

Директор по рейтингам страхо-
вых компаний НКР Евгений Шара-
пов добавляет, что особенностью 
бизнеса компании была высокая 
доля перестрахования бизнеса за ру-
беж и «в новых реалиях СК предсто-
ит увеличивать собственное удержа-
ние, что может потребовать большего 
 капитала».

Это не первый иностранный стра-
ховщик, покидающий РФ после на-
чала военных действий на Украине. 
«Интеррос» приобрел долю француз-
ской банковской группы Societe 
Generale не только в Росбанке, но так-
же в «Сосьете Женераль Страхование» 
и «Сосьете Женераль Страхование 
жизни». Компания с немецкими кор-
нями «ЕРВ Туристическое страхова-
ние» просто ушла с рынка, в Allianz SE 
заявили о приостановлении заклю-
чения новых договоров в России, где 

работают дочерние компании АО СК 
«Альянс» и ООО СК «Альянс Жизнь».

На рынке полагают, что уход ком-
паний продолжится. Один из экспер-
тов пояснил „Ъ“, что большинство 
дочерних компаний иностранных 
страховщиков в РФ занимались стра-
хованием их международных клиен-
тов в этой юрисдикции, а зарубежные 
игроки на всех рынках активно поки-
дают страну. По словам собеседника 
„Ъ“, несмотря на прибыльность биз-
неса в России, его доля в бизнесе ино-
странных страховых групп «не была 
значительной» и они легко пережи-
вут потерю этих доходов.

• По данным «Эксперт РА», всего 
на российском рынке присутство
вало около 20 иностранных СК. 
На них приходилось примерно 5% 
 премий по прямому страхованию. 
По данным ЦБ, суммарный объем 
 сборов зарубежных страховщиков 
в РФ составил около 67 млн руб. 
Участники рынка считают, что од-

ним из наиболее вероятных способов 
продажи российского бизнеса осталь-
ных иностранных страховщиков так-
же может стать передача менеджменту. 
Руководитель блока маркетинга «Рос-
госстраха» Кирилл Бобыльков уточня-
ет, что сторонние инвесторы и СК мо-
гут побороться за страховщика «Альянс 
Жизнь», на которого приходится более 

5% сборов рынка ДМС — это самый зна-
чимый игрок среди иностранных.

Средние и небольшие компании 
мало кого заинтересуют, уверен экс-
перт, так как сейчас «игроки осторож-
нее относятся к тратам и сосредото-
чены на сохранении существующего 
бизнеса, а не на расширении». Хотя 
возможны варианты цивилизованно-
го выхода с рынка с передачей портфе-
ля действующим российским игро-
кам, добавляет господин Бобыльков. 
Замглавы «Ингосстраха» Илья Солома-
тин считает, что продажа таких компа-
ний возможна, но с дисконтом не ме-
нее 50% от капитала.

Эксперты согласны с такими выво-
дами. Управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин 
отмечает, что российская команда 
управленцев «знает бизнес изнутри». 
Управляющий директор отдела стра-
ховых и инвестиционных рейтингов 
«Эксперт РА» Алексей Янин полагает, 
что продажа компании менеджмен-
ту позволяет «сохранить репутацию 
прежнего акционера». Партнер колле-
гии адвокатов Delcredere Максим Сте-
панчук добавляет, что передача бизне-
са менеджменту позволяет сохранить 
работающую систему бизнеса и закре-
пить механизм возврата актива.

Юлия Пославская,  
Екатерина Волкова

Страховщики  
перестраховались
Зарубежные компании покидают Россию

Сбербанк, который еще недав
но лидировал с большим отры
вом в льготной ипотеке на ново
стройки, впервые уступил ВТБ 
по количеству выданных кре
дитов. Это произошло на фоне 
начала восстановления  рынка, 
который серьезно упал после 
 роста ставки. На прошлой неделе 
банки выдали рекордные с нача
ла апреля 12,4 млрд руб. Экспер
ты и участники рынка полагают, 
что сегмент в ближайшее вре
мя будет одним из самых конку
рентных на банковском рынке, 
хотя и ставки по коммерческой 
ипотеке уже отходят от «запре
тительного уровня».

Рынок льготной ипотеки начал 
восстанавливаться: с 12 по 19 мая (ста-
тистика оператора программы АО 
«Дом.РФ» ведется с четверга по чет-
верг) банки выдали максимальный 
с начала апреля объем кредитов — 
суммарно на 12,4 млрд руб. Средний 
чек также достиг нового максиму-
ма в 5,6 млн руб. Всего за три послед-
ние недели (с конца апреля по 19 мая 
2022 года) было выдано 4,2 тыс. шт. 
кредитов на сумму 21,2 млрд руб., 
свидетельствуют данные оператора 
 программы. 

Пыосле подорожания льготной 
ипотеки на новостройки до 12% годо-
вых выдачи по ней резко упали (см. 
„Ъ“ от 26 апреля). Тогда же „Ъ“ писал, 
что к середине апреля еженедельный 
объем выданных кредитов в Сбербан-
ке и ВТБ впервые за долгое время упал 
ниже 1 тыс. шт. 

Именно тогда, на падении, объ-
емы выдач по этой госпрограмме 
у Сбербанка и ВТБ впервые реально 
сблизились. Более того, ВТБ опередил 
Сбербанк по количеству выданных 
кредитов. Так, на минувшей неделе 
ВТБ выдал 911 льготных ипотек про-
тив 777 в Сбербанке.

По денежному объему выдач ВТБ 
опережает Сбербанк вторую неделю 
подряд, в последний раз это наблю-
далось в середине апреля, однако по 
итогам месяца тогда все равно лиде-

ром остался Сбербанк. Там надеются 
добиться этого и в мае: «Ранее мы фик-
сировали рекордные показатели по-
данных заявок на программы льгот-
ной ипотеки и прогнозируем, что 
у Сбербанка будет лидерство по этому 
направлению».

• Льготная ипотека на новострой
ки запущена в 2020 году и действует 
до конца текущего года. Минималь
ный первый взнос — 15%, предельная 
ставка на данный момент — 9%. 
 Банкам возмещают недополученные 
доходы до размера ключевая ставка 
плюс 2,5 п. п.
Сейчас соревнование банков в сег-

менте ипотеки по льготным програм-
мам идет гораздо интенсивнее, чем 
по рыночным программам, отмечает 
главный эксперт «Русипотеки» Сер-
гей Гордейко. Особенно ярко тренд 
начал проявляться в мае после обнов-
ления условий по льготной ипотеке 
на новостройки, когда ставка была 
снижена до 9%. Конкурентная борь-
ба разворачивается как по ценовым, 
так и неценовым условиям, добавля-
ет эксперт.

Во-первых, идет гонка ставок (ба-
зовая минимальная ставка по льгот-
ной ипотеке у Сбербанка и ВТБ оди-
наковая, 8,7%), поскольку кроме 
условий, которые обозначило пра-
вительство — в том числе предель-
ная ставка,— банки дают условия от 
себя, и самый главный пункт здесь — 
это ставка ниже установленной пра-
вительством. Именно здесь наблю-
дается самая жесткая конкуренция, 

подчеркивает господин Гордейко. 
Однако у ряда банков минимальная 
ставка по этой программе еще ниже: 
например, в МКБ и банке «Дом.РФ» — 
8,08–8,1%, ГПБ и ФК «Открытие» — по 
8,5%, ПСБ — 8,59%. Но несмотря на 
это, основной объем с большим отры-
вом все равно приходится на двух го-
сигроков (Сбербанк и ВТБ). 

Во-вторых, добавляет Сергей Гор-
дейко, банки конкурируют в неце-
новых условиях кредитов, то есть по 
дополнительным технологическим 
и продуктовым опциям, которые 
влияют на удобство и скорость ипо-
течных сделок. В том числе, поясняет 
эксперт, для клиента может быть важ-
но, как принимается материнский 
капитал в качестве первоначального 
взнос или, например, как банк рабо-
тает с ИП и самозанятыми.

Ставки по рыночной ипотеке уже 
также нельзя назвать запретитель-
ными, но они «находятся в верхней 
границе психологического восприя-
тия» (ниже 15%), полагает Сергей Гор-
дейко: «Это можно назвать разум-
ным охлаждением, поскольку такие 
ставки отсекают случайных заемщи-
ков, что для периода турбулентности 
большой плюс». По данным Frank RG, 
в апреле ипотека стала единствен-
ным сегментом розничного креди-
тования, который показал снижение 
по отношению к марту: выдачи соста-
вили 159,3 млрд руб. (в 3,3 раза ниже 
марта), по количеству падение до 
46,6 тыс. ипотек с 162,5 тыс. в марте.

Ольга Шерункова

Льготы обострили конкуренцию
Ипотека на новостройки начала восстанавливаться

Три источника „Ъ“ на финансо-
вом рынке утверждают, что речь идет 
о возможности разрешить хранение 
ценных бумаг, учитываемых в рамках 
одного ИИС, в разных депозитариях. 
При этом два собеседника „Ъ“ узнали 
об инициативе в ЦБ. По словам одно-
го из них, поэтому инициатива с вы-
сокой степенью вероятности будет 
принята.

Однако источник „Ъ“ в крупной 
брокерской компании считает ис-
пользование для хранения бумаг раз-
ных депозитариев нереалистичным. 
По его словам, у каждого брокера 
есть свой депозитарий и построение 
отношений с десятками других — 
слишком затратная процедура, если 
не будет какого-то единого шлюза. 
В Банке России на запрос „Ъ“ не отве-
тили. В Минфине сообщили, что «зна-
ют об этой проблеме» и «сейчас гото-
вят решение».

Обе описанные ситуации, по сути, 
будут работать одинаково: лицо полу-

чит возможность хранить бумаги на 
счетах, открытых у нескольких депо-
зитариев, при этом каждый из таких 
счетов будет считаться ИИС и на каж-
дый будет распространяться возмож-
ность получения налогового вычета, 

пояснила старший юрист BGP Litiga-
tion Елена Коломиец. Сейчас этому 
препятствует норма закона «О рынке 
ценных бумаг», которая не допускает 
передачу активов клиента, учтенных 
на ИИС, другому профучастнику без 
прекращения договора на ведение 
этого счета.

Кроме того, по словам эксперта, 
потребуется внести некоторые изме-
нения в Налоговый кодекс (ст. 214.9 
и ст. 219.1, касающиеся исчисления 
налогового вычета для держателя 
ИИС). Елена Коломиец полагает, что 
помочь инвесторам сохранить льго-
ты в описанной ситуации могло бы 
также продление срока, в течение ко-
торого физическое лицо может иметь 
два открытых ИИС у разных депозита-
риев, однако такое изменение выгля-
дит менее удачным.

Будет ли иметь новое регулирова-
ние обратную силу, уточняет эксперт, 
зависит исключительно от воли зако-
нодателя, юридических препятствий 
для этого нет.

Ксения Куликова

ИИСчетное множество

Я считаю,  
что тема долгосрочных 

инвестиций граждан  
остается актуальной…  

я думаю, приступим  
в ближайшее время

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  
29 апреля

Ц И Т А Т А

1,73 миллиарда 
рублей
составляет начальная 
цена тендера 
Московского метро
политена для банков  
на оказание услуг  
по проведению  
расчетов по операциям, 
совершенным  
с использованием  
банковских карт и СБП 
сроком на три года
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У спорного проекта моста на Са-
халин может появиться новый 
участник и альтернативная кон-
фигурация. Обсуждается его ре-
ализация на базе концессии 
с увязкой с уже утвержденным 
концессионным проектом ООО 
МГР по строительству грузового 
комплекса в Поронайске. Пла-
нируется ли участие МГР в стро-
ительстве самого моста, пока 
неясно. По мнению экспертов, 
проект связи Сахалина с мате-
риком стоимостью 540 млрд 
руб., который и раньше вызы-
вал много вопросов, в текущих 
условиях нельзя назвать дейст-
вительно актуальным и эконо-
мически обоснованным.

ООО «Многофункциональный гру-
зовой район» предложило выступить 
в качестве концессионера по строи-
тельству моста на Сахалин, рассказа-
ли „Ъ“ источники в отрасли. Один из 
них говорит, что вопрос вынесен на 
повестку заседания комиссии по реа-
лизации проектов развития железно-
дорожной инфраструктуры Сибири 
и Дальнего Востока под председатель-
ством вице-премьера Марата Хуснул-
лина 31 мая. В его секретариате ком-
ментариев не дали.

Совладельцем ООО МГР выступает 
один из бенефициаров Петербургско-
го нефтяного терминала (ПНТ) Миха-
ил Скигин. Формально ООО МГР при-
надлежит ООО «Синее море», в свою 
очередь на паритетных началах под-
контрольному АО «Восток» Андрея 
Климова и Ольгой Пучковой.

Правительство в марте 2021 года 
утвердило концессионное согла-
шение с ООО МГР по строитель-
ству грузового комплекса в саха-
линском Поронайске с угольным, 
нефтяным и газовым терминалами, 
а в мае 2021 года его подписал Рос-
морречфлот. Мощность угольного 
терминала составит до 5 млн тонн 
в год, нефтеналивного — до 5,5 млн 

тонн, терминала газового конденса-
та — до 2,8 млн тонн. Также на тер-
ритории будет построена база снаб-
жения и бункеровочный комплекс. 
Концессия позволит инвестору поль-
зоваться объектом в течение 49 лет. 
Стоимость проекта составит около 
35 млрд руб., из федерального бюд-
жета на инфраструктуру будет выде-
лено около 4 млрд руб. Как сообщал 
господин Скигин в интервью „Ъ“ 3 
марта 2021 года, строительство в ба-
зовом сценарии займет четыре года.

Вопрос строительства моста на 
Сахалин, обсуждавшийся много лет, 
был вновь поднят Владимиром Пу-
тиным во время прямой линии 2017 
году (см. „Ъ“ от 15 июня 2017 года). 
Проект предполагает создание же-
лезной дороги Селихин (Хабаров-
ский край)—Ныш (Сахалинская об-
ласть) через пролив Невельского, 
общая длина ветки с мостом в 6 км 
составит 585 км. Предварительно 
стоимость оценивалась в 540,3 млрд 
руб. (из них мост — 252,8 млрд руб.), 
не считая инвестиций порядка 
90 млрд руб. в железнодорожную ин-
фраструктуру Сахалина.

Проект некоторое время присут-
ствовал в инвестпрограмме ОАО 

РЖД до 2025 года, однако впоследст-
вии из нее исчез (см. „Ъ“ от 30 октя-
бря 2019 года). В 2020 году Марат Хус-
нуллин признавал, что денег на него 
нет (см. „Ъ“ от 29 декабря 2020 года). 
В ОАО РЖД текущий статус проекта 
не комментируют.

Идея о реализации строительства 
Сахалинского моста через концессию 
не нова. Еще в 2018 году рассматри-
вались различные варианты — от-
дать в концессию только мост, мост 
с железной дорогой или весь про-
ект целиком вместе с новым портом 
на острове (см. „Ъ“ от 21 августа 2018 
года). Тогда в качестве конечной точ-
ки рассматривался угольный порт 
в сахалинском Ильинске (см. „Ъ“ от 
16 мая 2018 года). Сейчас, однако, рас-
сказывает собеседник „Ъ“ в отрасли, 
обсуждается целесообразность реали-
зации проекта развития МГР «Поро-
найск» в увязке с мостом на Сахалин.

В ООО МГР „Ъ“ сообщили, что про-
ект на восточном берегу Сахалина ре-
ализуется вне зависимости от про-
екта моста на материк, отказавшись 
комментировать другие вопросы.

Президент Национального ис-
следовательского центра перевозок 
и инфраструктуры Павел Иванкин 
полагает, что с учетом наличия задач 
по развороту грузопотоков на восток 
и строительству Восточного полиго-
на проект возведения моста на Са-
халин не выглядит приоритетным. 
На Сахалине, признает эксперт, есть 
своя грузовая база и есть транспорт-
ные потоки на Дальнем Востоке, ко-
торые можно на остров развернуть, 
но с учетом стоимости проекта, воз-
можно, имело бы смысл рассмотреть 
его через два-три года, а пока подго-
товить проектно-сметную докумен-
тацию и провести подготовительные 
работы. В любом случае, на взгляд го-
сподина Иванкина, это проект «не 
столько коммерческий, сколько гео-
политический».

Наталья Скорлыгина

На Сахалине всплыл мост
Проектом заинтересовался концессионер порта Поронайск

Мост на Сахалин —  
да, этот проект 

прорабатывается. 
Довольно интересный 

проект, но капиталоемкий
— Виталий Савельев, 

министр транспорта, 2 сентября 2021 года

Ц И Т А Т А

Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
предлагает обязать «Газпром» 
продавать определенный объ-
ем газа на бирже в России. В по-
следние годы продажи «Газпро-
ма» на бирже снижались, что, по 
мнению топ-менджера, привело 
к росту цен. Эту позицию поддер-
живает ФАС, предлагая ввести 
для «Газпрома» минимальный 
уровень биржевых продаж газа 
по аналогии с нефтепродуктами.

„Ъ“ ознакомился с предложени-
ем, которое глава «Роснефти» Игорь 
Сечин 15 апреля направил премь-
еру Михаилу Мишустину: устано-
вить для «Газпрома» минимальный 
и максимальный объем продаж газа 
на бирже СПбМТСБ. Топ-менеджер 
уточняет, что при расчете объема не 
должен учитываться газ, который 
покупают на бирже структуры са-
мой монополии, в том числе ее сбы-
товые предприятия.

«Газпрому» разрешено продавать 
на СПбМТСБ до 25 млрд кубометров 
газа в год. Независимые производи-
тели, в том числе «Роснефть» и НОВА-
ТЭК, таких ограничений не имеют, 
но в последние годы мало исполь-
зуют биржу, из-за чего более 80% от 
биржевых продаж газа приходится 
на «Газпром». В 2019 году монополия 
продала на бирже 11 млрд кубоме-
тров газа, в 2020 году — 12,2 млрд ку-
бометров. ФАС много раз рекомен-
довала «Газпрому» поднять уровень 
продаж, но в 2021 году из-за аварии 
на Уренгойском заводе по подготов-
ке конденсата монополия сократи-
ла их еще больше, всего до 5,2 млрд 
кубометров.

«Роснефть» закупает газ у других 
производителей: по данным отчет-

ности за 2021 год, компания в целом 
приобрела 6,24 млрд кубометров 
(за исключением газа, поставленно-
го по договорам процессинга), при 
этом объем реализации в РФ соста-
вил 57,2 млрд кубометров.

К 2026 году на СПбМТСБ должно 
продаваться не менее 10% от общего 
объема продаж на внутреннем рын-
ке, фактически же этот показатель со-
ставляет менее 4%, отмечает в пись-

ме Игорь Сечин. При этом с момента 
запуска торгов в среднем более поло-
вины всего биржевого газа приобре-
тается обратно самим «Газпромом» 
и аффилированными с ним компа-
ниями, «что приводит к уменьше-
нию свободных ресурсов газа для 
независимых потребителей и иска-
жению ценовых индексов». Стои-
мость покупки газа на бирже и его 
транспортировка до потребителей 
в 2021 году на 2–10% превышала оп-
товые цены на газ, установленные 
ФАС, добавляет он. Действующее 
нормативное регулирование интер-
претируется «Газпромом» и его струк-
турами «исключительно в своих ин-
тересах», заключает господин Сечин, 
поскольку монополия, обладая пре-
ференциями на внутреннем рынке 
и значительными свободными объе-

мами газа, «максимально ограничи-
вает объем биржевых продаж».

В аппарате правительства от ком-
ментариев отказались, в «Роснеф-
ти», «Газпроме» и Минэнерго „Ъ“ не 
ответили.

В ФАС „Ъ“ сообщили, что в про-
цессе мониторинга за текущей си-
туацией на биржевых торгах уста-
новлено существенное снижение 
объемов реализации газа. «Служба 
предлагает утвердить приказ о ми-
нимальной величине продажи газа 
на бирже по аналогии с приказом 
на рынке нефтепродуктов, где уста-
новлены определенные нормативы 
продаж бензина и дизтоплива»,— 
сообщили там. По мнению ФАС, по-
требители газа, приобретая его на 
бирже, получают ряд преимуществ, 
главное из которых возможность 
долгосрочно планировать закупки 
с использованием прозрачного ме-
ханизма формирования цен.

В 2021 году на бирже СПбМТ-
СБ реализация газа сократилась на 
58,3%, до 6,691 млрд кубометров, 
а за январь—апрель 2022 года — 
в два раза, до 1,3 млрд кубометров, 
отмечает Михаил Бурмистров из 
«Infoline-Аналитики». При этом сред-
няя цена за январь—апрель выросла 
на 8,9%, до 4,099 тыс. руб. за 1 тыс. ку-
бометров. По его мнению, текущий 
объем биржевой торговли газом на 
СПбМТСБ уже не позволяет говорить 
о возможности использования бир-
жевых цен в качестве ценовых ин-
дексов, и «это является серьезной 
проблемой, решение которой сейчас 
возможно только при вмешательстве 
регулирующих органов».

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

«Газпром» призывают  
к биржевой дисциплине
«Роснефть» предлагает ввести для монополии  
минимальный объем продаж

Как выяснил „Ъ“, правительство  
Приморского края хочет при-
обрести в лизинг катамаран 
на подводных крыльях для пас-
сажирских перевозок из Влади-
востока в Большой Камень, где 
расположена верфь «Звезда». Го-
сударственная транспортная ли-
зинговая компания (ГТЛК) уже 
подала заявку на получение бюд-
жетных денег на стройку. Судно 
стоимостью 850 млн руб. плани-
руется сдать к 2025 году. Региону 
требуется еще минимум три та-
ких катамарана, считают анали-
тики, а строить их целесообраз-
но в кооперации с Объединен-
ной строительной корпорацией, 
которая уже производит два по-
добных судна для Байкала.

Правительство Приморского края 
хочет приобрести в лизинг скорост-
ной катамаран на подводных крыльях 
для пассажирских перевозок между 
Владивостоком и Большим Камнем, 
где расположена судоверфь «Звезда» 
(управляется консорциумом «Роснеф-
ти», «Роснефтегаза» и Газпромбанка). 
Государственная транспортная лизин-
говая компания, выступающая заказ-
чиком судна, уже подала заявку в Мин-
промторг на получение бюджетного 
финансирования на проектирование 
и строительство, сообщили „Ъ“ в пра-
вительстве края. Там уточнили, что 
стоимость судна составит 849,94 млн 
руб., из которых 723,3 млн руб.— 
средства федерального бюджета, 
а 126,64 млн руб.— региона. В ГТЛК, 
Минпромторге и Минвостокразвития 
не ответили на запросы „Ъ“.

Правительство РФ в начале мая 
включило строительство морского 

пассажирского судна в план социаль-
но-экономического развития Большо-
го Камня. Согласно распоряжению 
правительства РФ от 7 мая (№1119-р), 
стоимость судна — 600 млн руб. В пра-
вительстве Приморского края пояс-
нили „Ъ“, что 600 млн руб.— это стои-
мость в ценах 2021 года, а в 2022 году 
прогнозируется рост цены в пределах 
22%. В краевом правительстве также 
отметили, что уже получили предва-
рительную поддержку проекта строи-
тельства катамарана от Минпромтор-
га и Минвостокразвития. Кроме того, 
согласно распоряжению, 350 млн руб. 
будут направлены на реконструкцию 
пассажирского пирса в бухте Андрее-
ва в Большом Камне к 2025 году.

Правительство Приморского края 
рассматривает возможность строи-
тельства судна вместимостью до 200 
человек по проекту HSC200В нижего-
родского конструкторского бюро «Си 
Тех». Предполагается, что генераль-
ным подрядчиком строительства 
судна выступит верфь в Приморском 
крае, сейчас собираются предложе-
ния от заводов. Вероятно, заказ мо-
жет получить Ливадийский ремонт-
но-судостроительный завод (входит 
в группу «Доброфлот»), допускают 
в региональном правительстве. Сро-
ки реализации проекта — 2022–2025 
годы (один год — проектирование, 
два года — стройка).

Два подобных катамарана на 
150 человек по проекту «Си Тех» 
HSC150B уже строит верфь «Вым-
пел» (расположена в Рыбинске, вхо-
дит в Объединенную судострои-
тельную корпорацию, ОСК) для 
озера Байкал в партнерстве с Вос-
точно-Сибирским речным пароход-

ством и «Машпромлизингом». Пер-
вое судно было заложено в мае. 
Контрактная цена судна — 365 млн 
руб., общая цена с учетом лизин-
говых платежей — 548,35 млн руб. 
Сдача катамаранов — не позднее 
1 июня 2023 года. Габаритная дли-
на судна — 38 м, ширина — 10 м, во-
доизмещение — 93,5 т, скорость — 
50 км/ч, дальность хода — 700 км. 
В «Вымпеле» утверждали, что не-
сколько регионов уже высказали же-
лание приобрести катамараны.

По мнению главы компании 
«Infoline-Аналитика» Михаила Бур-
мистрова, катамаран HSC200B для 
Приморского края также целесо-
образно построить в кооперации 
с ОСК. Он отмечает, что «Вымпел» мо-
жет построить модули (корпус и ос-
новные узлы), а сборкой судна уже 
займется верфь на Дальнем Востоке, 
что позволит развить компетенции 
«Вымпела» и одновременно загру-
зить промышленность Дальневосточ-
ного региона. Михаил Бурмистров 
не ожидает проблем в строительстве 
из-за санкций, поскольку судно было 
в 2022 году перепроектировано с уче-
том всех рисков по поставкам судово-
го комплектующего оборудования. 
Стоимость катамарана в 850 млн руб. 
вполне реалистичная даже с учетом 
затрат на транспортировку модулей 
на Дальний Восток. Аналитик также 
считает, что строительство скорост-
ных катамаранов может стать серий-
ным, поскольку на Дальнем Востоке 
есть необходимость еще минимум 
в трех таких катамаранах.

Полина Смертина;  
Алексей Чернышев,  
Владивосток

Владивосток раскрывает  
подводные крылья
ГТЛК закажет скоростной катамаран для Приморского края

6,7 миллиарда 
кубометров
газа было продано 
на бирже СПбМТСБ 
в 2021 году

По словам некоторых источников 
„Ъ“, несмотря на сокращение перево-
зок в апреле, в Минтрансе и авиаком-
паниях склонны расценивать резуль-
таты со «сдержанным оптимизмом». 
В мае, считают источники „Ъ“, паде-
ние стабилизировалось, и можно 
говорить о переходе к восстанови-
тельному росту. «Не произошло ката-
строфы, которой многие опасались, 
и повторения остановки отрасли, как 
в пандемию в 2020 году»,— описыва-
ет общее мнение один из собеседни-
ков „Ъ“. Тогда в апреле пассажиропо-
ток упал на 91,8%. «Ожидания были 
более пессимистичные, особенно 
в марте, сейчас они немного улуч-
шились»,— согласен собеседник „Ъ“, 
близкий к группе «Аэрофлот». 

По словам источника, близкого 
к Минтрансу, в условиях резкого со-
кращения международных направ-
лений большинство игроков смогли 
перестроить свои модели. Он обра-
щает внимание на занятость кресел, 
которая в апреле выросла до 82% про-

тив 78% годом ранее. Близкий к «Аэ-
рофлоту» источник отметил, что бор-
та «Победы» в апреле заполнялись 
более чем на 95%.

В одной из крупных авиаком-
паний признались, что опасают-
ся падения трафика с начала осени: 
к сезонному спаду добавляются «не-
предсказуемые факторы, главный 
из которых — покупательная спо-
собность населения». Он при этом 
добавил, что ожидает стабилиза-
ции перевозок летом, а затем надеет-
ся на одобренную правительством 
программу компенсации расходов 
авиакомпаний объемом 100 млрд 
руб. Более пессимистично настро-
енные собеседники „Ъ“ отмечают, 
что в весенне-летние месяцы пасса-
жиропоток поддержат отпускной се-
зон и большое количество ваучеров 
за отмененные зимой рейсы. «До 
осени еще „долетают“, потом возмо-
жен всплеск к Новому году. Далее без 
большой госпрограммы цены на би-
леты и перевозки удержать (от боль-
шего падения) будет невозможно»,— 
полагает один из них.

Ожидания Минтранса относи-
тельно динамики пассажиропото-
ка косвенно заложены в параметры 
программы поддержки авиакомпа-
ний, где качестве целевого для отра-
сли указан уровень в 90% пассажи-
ро-километров за апрель—октябрь 
2021 года. Чтобы получить компен-
сацию, каждая авиакомпания долж-
на выполнить не менее 80% от этих 
90%, то есть налетать не менее 72% 
пассажиро-километров от уровня 
апреля—октября 2021 года.

В летнем расписании, по мнению 
исполнительного директора «Ави-
апорта» Олега Пантелеева, опреде-
ляющее значение будут иметь сро-
ки открытия 11 южных аэропортов: 
«Симферополь за год мог быть дать 
7 млн пассажиропотока с пиками 
с апреля по октябрь, хорошо показа-
ли бы себя Краснодар и Ростов». В бо-
лее долгосрочной перспективе ос-
новной проблемой, влияющей на 
стабильность перевозок, полагает 
он, останется риск неизбежного со-
кращения провозных емкостей.

Айгуль Абдуллина

Статистика в пролете
с1
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Skillbox следом за конкурента-
ми выходит в офлайн: компа-
ния вложит до 40 млн руб. в че-
тыре реальные школы диджи-
тал-профессий в российских ре-
гионах. В edtech-компаниях эта 
тенденция развивается уже не-
сколько лет: офлайн-проекты 
позволяют сервисам расши-
рить аудиторию и повысить 
вовлеченность студентов. Но-
вым поворотом, по словам экс-
пертов, становится интерес 
edtech-сервисов к регионам: 
в Москве и Петербурге из-за вы-
сокой конкуренции сложнее 
привлекать новых клиентов, 
а в регионах есть платежеспо-
собная аудитория.

Образовательная онлайн-плат-
форма Skillbox откроет четыре оф-
лайн-школы — в Краснодаре, Екате-
ринбурге, Новосибирске и Казани, 
рассказали „Ъ“ в компании. Школа 
в Краснодаре уже работает, еще две 
планируется открыть в этом году, 
а четвертая запустится в 2023 году. 
Проекты будут реализованы в со-
трудничестве с сетью международ-
ных школ Grafika. Совместные инве-

стиции в проект составят 20–40 млн 
руб., уточнил источник „Ъ“, знако-
мый с проектом.

Основным направлением обуче-
ния в школе в Краснодаре будет ди-
зайн, в дальнейшем Skillbox плани-
рует расширить линейку программ. 
Предполагается, что теоретическая 
часть программы будет проходить он-
лайн, а практическая — в смешанном 
формате. «Сейчас в нашем фокусе — 
регионы. В столице большое количе-
ство школ по разным направлениям, 
в регионах же нехватка качественных 
образовательных площадок»,— пояс-
нил сооснователь и программный ди-
ректор Skillbox Сергей Попков.

• Skillbox запущена в 2016 году, спе-
циализируется на курсах дополни-
тельного профессионального образо-
вания. По данным на 19 мая, 50,1% 
компании принадлежит холдингу 
VK. У сооснователя Дмитрия Круто-
ва — 6%, у Сергея Попкова и Антона 
Виноградова — по 2,5%. Остальные 
38,9% распределены между Ultimate 
Capital, Almaz Capital Partners и со-
трудниками. Выручка за 2021 год со-
ставила 10,4 млрд руб. против 
6,1 млрд руб. в 2020 году.

Смешанный формат — тренд, ко-
торый развивается на рынке уже око-
ло пяти лет, «Нетология» выпуска-
ла такие курсы с 2014 года, говорит 
основатель «Нетологии-групп» и Dig-
ital Dolina Максим Спиридонов. По 
его словам, интерес edtech-компаний 
к офлайн-проектам обусловлен тем, 
что школа может быть своеобраз-
ной «наружной рекламой и атрибу-
том надежности». «Учи.ру» ранее при-
обрела долю в сети офлайн-школ 
«КодКласс», развивающейся по фран-
чайзинговой модели, отметил генди-
ректор «Учи.ру» Илья Паршин (см. „Ъ“ 
от 8 июня 2021 года). По его мнению, 
онлайн-сервисам офлайн позволяет 
расширять аудиторию.

Исключительно онлайновые моде-
ли сталкиваются с оттоком студентов, 
добавляет основатель инвесткомпа-
нии A.Partners Алексей Соловьев: «На-
личие полноценного офлайна увели-
чивает вовлеченность обучающихся 
и повышает степень их лояльности». 
Основатель и гендиректор Maximum 
Education Михаил Мягков связыва-
ет тренд с «усталостью от онлайна» 
во время пандемии и отмечает, что 
он общемировой: например, индий-

ская Byju’s объявила, что инвестирует 
$200 млн в офлайн в течение двух лет.

В то же время чисто офлайн-шко-
лы, по словам Максима Спиридо-
нова, становятся «роскошью» из-за 
логистики и затрат на аренду и оргтех-
нику. Он считает, что в конечном ито-
ге все образовательные проекты при-
дут к гибридному формату. «Кажется, 
что война „форматов“ уже в прошлом. 
Все компании используют любые ме-
тоды в разных пропорциях»,— согла-
сен управляющий партнер Skyeng 
Александр Ларьяновский.

При этом новым трендом, по сло-
вам экспертов, становится и интерес 
edtech-компаний к регионам. «Там, 
где зарплаты очень, мягко говоря, 
низкие, прирост в доходах у слушате-
лей будет максимально большим»,— 
отмечает Александр Ларьяновский. 
В Москве и Санкт-Петербурге тяжелее 
находить новых клиентов, признает 
Максим Спиридонов. У бизнес-шко-
лы «Лайк Центр», по словам Алексея 
Соловьева, доля региональной вы-
ручки весьма существенна, это под-
тверждает, что там есть платежеспо-
собный спрос.

Валерия Лебедева

Skillbox расставляет парты
Компания открывает сеть офлайн-школ

Лишившись из-за военной опе-
рации РФ на Украине поставок 
из США и Евросоюза стандарт-
ных образцов, используемых 
при определении качества ле-
карств, российские фармпроиз-
водители спешно ищут альтерна-
тиву им. На замену могут прийти 
образцы, выпускаемые самими 
компаниями для исследователь-
ской работы и производства про-
межуточных веществ. По дан-
ным „Ъ“, Росздравнадзор готов 
дать фарминдустрии такие по-
слабления. Но мера, скорее все-
го, будет временной, посколь-
ку такая практика не соответст-
вует установленным регламен-
там, предполагают некоторые 
участники рынка. Однако в стра-
не до сих пор нет своей полной 
базы образцов даже для лекарств 
из перечня жизненно важных: 
она может появиться в лучшем 
случае в конце 2024 года.

Как рассказали „Ъ“ несколько 
участников фармрынка, фармкомпа-
нии рассматривают возможность за-
менить завозимые из-за рубежа стан-
дартные образцы, необходимые для 
контроля качества лекарств, на ра-
бочие образцы, которые произво-
дители выпускают сами для иссле-
довательских работ и изготовления 
промежуточных веществ. Некоторые 
компании уже начали это делать, го-
ворят источники „Ъ“ в отрасли. Это 
подтвердил и гендиректор Ассоциа-
ции российских фармпроизводите-
лей Виктор Дмитриев. По его словам, 
сейчас изучаются варианты регуля-
торных изменений по этому поводу. 
В Росздравнадзоре подтвердили „Ъ“, 
что вопрос прорабатывается.

Проблема с импортными образ-
цами обострилась в марте, когда за-
падные контрагенты перестали по-
ставлять их в РФ (см. „Ъ“ от 23 марта). 
Европейский директорат по качеству 
лекарственных средств для здравоох-
ранения (EDQM) 2 марта заявил о при-
остановке отгрузок веществ в РФ, Бе-
лоруссию, Молдавию и на Украину 
из-за прекращения работы перевоз-
чиков с этими странами из-за военно-
го конфликта. В EDQM 18 мая поясни-
ли „Ъ“, что до сих пор не отгружают 
образцы в РФ. По-прежнему не посту-
пают образцы фармакопеи и из США, 
на которые до кризиса, как и на евро-
пейскую продукцию, приходилась 
большая часть образцов в РФ, сооб-
щили несколько участников рынка.

На этом фоне, по словам Викто-
ра Дмитриева, в качестве еще од-
ной альтернативы прорабатывает-
ся схема завоза веществ через третьи 
страны. Но гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк сомневается в ее ре-
ализации: если контрагенты из ЕС 
и США принципиально отказыва-
ются ввозить образцы в Россию, то 
и у посредников-импортеров могут 
возникнуть сложности. 

Разрешение применять рабочие 
образцы должно быть временным, 
так как это идет вразрез с правилами 
надлежащей производственной пра-
ктики, считает президент «Активно-
го компонента» Александр Семенов. 
Президент «Фармасинтеза» Викрам 
Пуния утверждает, что во всем мире 
разрешено использовать для выпу-
ска серий рабочие образцы.

Своей полной базы образцов в РФ 
до сих пор нет: она начала создавать-
ся только в 2020 году. Над этим ра-
ботает ООО «Национальный центр 
стандартных образцов» — структу-
ра ФБУ ГИЛС и НП (подконтрольна 
Минпромторгу), а также входящее 
в Минздрав ФГБУ «Национальный 
центр экспертизы средств меди-
цинского применения» (НЦЭСМП). 
К апрелю этого года, в частности, 
НЦЭСМП аттестовал всего 99 образ-
цов. ФГУП «Эндофарм», также заня-
тое в создании государственных 
стандартных образцов, на апрель 
располагало 28 наименованиями. 
Это не так много, учитывая, что толь-
ко в перечень жизненно необходи-
мых и важных лекарственных пре-
паратов (ЖНВЛП) входит более 800 
наименований. В ФБУ ГИЛС и НП, 
НЦЭСМП и «Эндофарме» на запрос 
„Ъ“ не ответили.

В апреле правительство пообеща-
ло выделить гранты на 300 млн руб. 
фармкомпаниям для разработки 
образцов. На эти средства планиро-
валось создать не менее 300 веществ 
в этом году. «Активный компонент» 
заявлял о готовности разработать 
и изготовить определенное количе-
ство действующих веществ, приме-
сей к ним, но пока гранты до получа-
телей не дошли, говорит Александр 
Семенов. Директор департамента 
развития фарммедпрома Минпром-
торга Дмитрий Галкин 17 мая на Рос-
сийском фармацевтическом форуме 
заверил, что разработка образцов для 
всех препаратов из перечня ЖНВЛП 
завершится к концу 2024 года.

Полина Гриценко

Фарминдустрии  
дадут послабления
Качество лекарств  
определят рабочие образцы

ИРИ обычно софинансирует 50–
70% вложений, то есть общая сто-
имость игры может составлять 
370–520 млн руб. В Cyberia Limited 
сказали, что «средств достаточно для 
разработки AA-игры (игры среднего 
сегмента с точки зрения затрат и реа-
лизованных технологий.— „Ъ“)».

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Сайбериа Лимитед» учрежде-
но в 2015 году в Новосибирске, 90% 
принадлежит Эльмире Холодовой, 
10% — гендиректору Алексею Коп-
цеву. В 2021 году выручка ООО со-
ставила 36,7 млн руб. при чистой 
прибыли 7,3 млн руб. По собствен-
ным данным, компания специали-
зируется на заказной разработке 
для зарубежных партнеров на движ-
ке (средство разработки) американ-
ской Unity.

• В романе «Юрий Милославский, 
или Русские в 1612 году» описаны со-
бытия, связанные с польской интер-
венцией, периодом Смутного време-
ни и борьбой русского народа с ино-
странными захватчиками. Среди 
героев — князь Дмитрий Пожар-
ский, его соратник Кузьма Минин, 

Лжедмитрий II, польский король 
Сигизмунд III, царь Михаил Федоро-
вич Романов. В событиях также 
принимают участие русские бояре, 
стрельцы и запорожские казаки.
Как рассказал „Ъ“ Алексей Коп-

цев (выходец из студий Alawar En-
tertainment и Wargaming), в центре 

сюжета «Смуты» будет русский князь 
Юрий Милославский, который вме-
сте с Кузьмой Мининым и Дмит-
рием Пожарским примет участие 
в формировании второго ополчения 
и борьбе с польскими захватчиками: 
«Мы вдохновлялись игрой Ghost of 
Tsushima (игра американской SPP, 
в центре сюжета партизанская война 
японского самурая Дзин Сакая с мон-
гольскими захватчиками.— „Ъ“), 
у нас схожий мотив — борьба неболь-
шого числа патриотов, которые смо-
гли победить польскую армию».

По словам представителя ИРИ, 
с 2021 года организация поддержа-
ла пять игровых проектов со сро-
ком производства от 15 месяцев до 
трех лет, в 2022–2024 годах объемы 
финансирования игровых проек-
тов будут увеличиваться. «ИРИ бу-
дет приветствовать Indie-проекты 
(низкобюджетные игры, разрабо-
танные независимыми студиями.— 
„Ъ“) как для ПК, так и для мобильных 
устройств»,— уточнил господин Го-
реславский.

Советник директора Российско-
го фонда развития информацион-
ных технологий (РФРИТ) Василий 
Овчинников отмечает, что для раз-

работчиков игр отчетность по гран-
там — непростая процедура: «Разра-
ботка видеоигр — это творческий 
процесс, поэтому поддерживать от-
расль целесообразнее, оставляя гиб-
кость расходования средств, напри-
мер, через механизм проектного 
финансирования». По его словам, 
РФРИТ уже упростил процедуру по-
дачи заявок на получение грантов от 
студий игр.

Основатель портала rawg.io Гад-
жи Махтиев считает, что в ближай-
шем будущем гранты и инвестиции 
от государства и окологосударст-
венных структур станут единствен-
ным источником финансирования 
для российских разработчиков игр. 
По его оценке, заявленного бюд-
жета может хватить на разработку 
AA-игры, если «команда разработки 
допустит минимальное число оши-
бок». Маркетинг, полагает эксперт, 
может потребовать еще «50–100% от 
цены проекта». Он отмечает, что Ac-
tionRPG обычно окупаются в случае 
«хорошей проработки и грамотного 
продвижения». Но в России, подчер-
кивает эксперт, «давно не разрабаты-
вались качественные ActionRPG».

Никита Королев

Государство поддержит «Смуту»

В апреле—мае госзаказчи-
кам не удалось закупить зару-
бежные вакцины для профи-
лактики целого ряда заболе-
ваний, в том числе полиоми-
елита, дифтерии, столбняка 
и пневмококковой инфекции. 
Производители — Sanofi, Pfiz-
er и их российские партнеры — 
отказались участвовать в аук-
ционах, поскольку поставлять 
препараты невыгодно даже 
по максимальной закупочной 
цене из-за валютных колеба-
ний и серьезного подорожания 
логистики.

Французская Sanofi и «Нанолек» 
подали документы на пересмотр 
цены на «Пентаксим» (комбиниро-
ванная вакцина для профилактики 
дифтерии, столбняка, полиомиели-
та и гемофильной инфекции), сооб-
щил „Ъ“ заместитель гендиректора 
«Нанолека» Максим Стецюк. Он не 
раскрыл детали по предложенной 
цене. Компания производит вакци-
ну Sanofi на своем предприятии в РФ 
по полному циклу. В Sanofi коммен-
тарии не предоставили.

В Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) заявили „Ъ“, что заяв-
ка на пересмотр цен на «Пентаксим» 
пока в ведомство не поступала. Но со-
общили, что получили аналогичное 
обращение по «Превенару» от пнев-
мококковой инфекции. Эта вакцина 
от Pfizer производится на предприя-
тии «Петровакса». В службе не уточ-
нили новую предложенную цену. За-
явки на перерегистрацию в случае 
дефектуры препарата или риска ее 
возникновения сначала подаются 
в Минздрав, а затем согласовываются 
ФАС. В министерстве, Pfizer и «Петро-
ваксе» на запрос „Ъ“ не ответили.

В начале апреля и 12 мая из-за от-
сутствия заявок не состоялись аук-
ционы по госзакупкам вакцины от 
пневмококковой инфекции. После 
несостоявшихся апрельских тор-
гов госзаказчики повысили началь-
ную цену с 1,44 тыс. руб. до почти 
1,52 тыс. руб. за дозу, увеличив об-
щую сумму закупок до 3,2 млрд руб. 
В прошлые годы «Превенар» постав-
лял «Петровакс».

В апреле госзаказчики также не 
смогли закупить вакцину для про-
филактики дифтерии, столбняка, 
полиомиелита и гемофильной ин-
фекции на общую сумму 4,67 млрд 
руб. Причина также в отсутствии 
предложения, хотя начальная цена 
была установлена на уровне пре-
дельно возможной — 1,137 тыс. руб. 
за дозу. Обычно в рамках этих госза-
купок «Пентаксим» от Sanofi постав-
ляет дистрибутор «Фармимэкс». По 
этой вакцине объявили новый аук-
цион, но с меньшей общей сум-
мой — 792 млн руб. Максим Стецюк 
допускает, что производитель под-
аст заявку на поставку 696 тыс. доз, 
что позволит удовлетворить вре-
менные потребности. Но этот объ-
ем гораздо меньше годовой потреб-
ности: за 2021 год было закуплено 
3,38 млн доз «Пентаксима».

Госзаказчики формируют цены 
в том числе на основе коммерче-
ских предложений потенциаль-
ных поставщиков, поясняет ди-
ректор Исследовательского центра 
надлежащих закупочных практик 
Алексей Федоров. В этом году и до 
валютных скачков цена на «Пентак-
сим» в РФ была как минимум на 70% 
ниже, чем в других странах, объяс-
няет Максим Стецюк. При этом, по 
его словам, доходность производ-

ства иммунобиологических пре-
паратов, сильно зависимого от ва-
лютной составляющей, «крайне 
низкая». Поэтому любое колебание 
курса валют, как и трудности с по-
ставками сырья, приводит к росту 
издержек, добавляет он.

Несостоявшиеся аукционы по 
максимальной отпускной цене вы-
нуждают заказчиков пойти на но-
вый круг, обосновывая дальнейшее 
повышение стоимости, говорит 
Алексей Федоров. С февраля число 
поданных заявлений на перереги-
страцию цен на препараты увели-
чилось вдвое — до 180, заявлял на 
прошлой неделе замглавы ФАС Ти-
мофей Нижегородцев. По его сло-
вам, пересмотр цен сейчас все чаще 
мотивируется не серьезным изме-
нением обстановки в экономике, 
а инфляцией.

В первом случае, по словам го-
сподина Нижегородцева, «дока-
зать экстраординарные изменения 
в издержках становится крайне тя-
жело». Хотя ситуация с курсом ва-
лют стабилизировалась, уточняет 
директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов, по-прежне-
му негативным фактором остается 
сильно подорожавшая логистика, 
что напрямую влияет на стоимость 
препаратов. Источник „Ъ“ на рын-
ке госзакупок говорит, что, как 
правило, несколько неудачных 
попыток провести аукционы по 
максимальной цене дают возмож-
ность аргументировать выделение 
дополнительных средств из бюд-
жета, но «в условиях кризиса слож-
но ожидать увеличения финанси-
рования».

Полина Гриценко,  
Халиль Аминов

Иммунитет отстает от роста цен
Фармкомпании не хотят поставлять вакцины на прежних условиях

Сеть по продаже джинсовой 
одежды Levi Strauss & Co реши-
ла окончательно покинуть рос-
сийский рынок после 29 лет ра-
боты. Как выяснил „Ъ“, компа-
ния остановила поставки това-
ров и ищет покупателей на роз-
ничный бизнес. Работающие 
по франшизе партнеры аме-
риканской компании на этом 
фоне смогут наладить парал-
лельный импорт Levi’s в страну, 
считают эксперты.

О решении Levi’s покинуть рос-
сийский рынок рассказали несколь-
ко источников „Ъ“ на фешен-рынке. 
По их словам, компания ищет поку-
пателей на часть своих магазинов 
в РФ. Компания прекратила постав-
ки товаров, а их остатки планирует 
реализовать через другие площадки, 
отмечают собеседники „Ъ“.

Один из источников „Ъ“ называ-
ет одним из потенциальных поку-
пателей магазинов Levi’s в РФ турец-
кую Fiba Holding A.S (развивает точки 
Gap, Marks & Spencer и Banana Repub-
lic в России). Собеседник „Ъ“ из числа 
одежных ритейлеров утверждает, что 
также ведет переговоры с Levi’s, но 
никаких принципиальных догово-
ренностей пока не достигнуто. В го-
ловном офисе Levi’s „Ъ“ не ответили. 
Связаться с Fiba Holding не удалось.

• Крупный производитель джинсо-
вой одежды Levi Strauss & Co основан 
в 1853 году. Первый магазин в РФ был 
открыт в 1993 году. Сегодня, по раз-
ным данным, в стране насчитыва-
ется около 90 торговых точек Levi’s, 
из которых часть может быть от-
крыта по франшизе. Совокупная 
выручка группы в 2021 году была 
$5,8 млрд, на российскую часть биз-
неса приходится не более 2%. У управ-

ляющего брендом ООО «Леви Штра-
усс Москва» оборот в 2021 году был 
9,37 млрд руб., чистая прибыль — 
2,29 млрд руб.
В марте головной офис Levi’s зая-

вил о приостановке коммерческой 
деятельности и любых инвестиций 
в России из-за военной операции РФ 
на территории Украины. Позднее ис-
полнительный директор Levi Strauss & 
Co Чип Берг говорил Financial Times, 
что у компании нет планов возобнов-

лять работу магазинов в РФ в 2022 
году. Источники „Ъ“ в двух крупных 
онлайн-площадках рассказали, что 
компания отгрузила товар на новый 
сезон по плану и сообщила, что даль-
нейших поставок не предвидится.

По словам гендиректора «Info-
line-Аналитики» Михаила Бурмис-
трова, в условиях прекращенных 
поставок розничный бизнес Levi 
Strauss — это в основном портфель 
прав аренды, которые со временем 
могут быть проданы даже дешевле. 
Глава ритейл-департамента CORE.
XP Марина Малахатько согласна, 
что найти покупателя будет очень 
сложно.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская добавляет, что работаю-
щие по франшизе магазины — юри-

дически независимые субъекты 
и в сделку войти не могут. Такие точ-
ки продолжат работать под брендом 
до наступления обстоятельств, кото-
рые могут последовать за корректи-
ровкой политической повестки для 
зарубежного бизнеса, полагает она. 
Михаил Бурмистров считает, что 
партнеры Levi’s могут стать основны-
ми бенефициарами из-за ухода тор-
говой марки из страны, если договор 
коммерческой концессии не запре-
щает им заниматься параллельным 
импортом. Знание специфики этого 
бизнеса и связи со штаб-квартирой 
позволят тем постепенно заместить 
сам Levi Strauss, указывает он.

Иностранные сети в последнее 
время активно пересматривают стра-
тегию работы в России на фоне обо-
стрения геополитической обстанов-
ки. Так, польский LPP, до 35% выручки 
которого приходилось на РФ, ранее 
объявил о продаже российского по-
дразделения китайскому консорциу-
му без права использования брендов. 
Хотя, по данным источника „Ъ“, близ-
кого к LPP, покупателем стало подра-
зделение группы в Китае. А француз-
ский парфюмерный бренд L’Occitane 
мог продать российские магазины 
местному топ-менеджменту, говорит 
другой источник „Ъ“. Теперь объекты 
работают как «Л’Окситан». В компани-
ях не ответили на вопросы „Ъ“.

Директор департамента торго-
вой недвижимости Knight Frank 
Евгения Хакбердиева говорит, что 
уход одной конкретной сети вроде 
Levi’s вряд ли негативно отразится 
на трафике торговых центров, но 
массовый исход арендаторов станет 
ударом для сегмента.

Никита Щуренков,  
Дарья Андрианова

Levi’s оказался не по размеру
Сеть ищет способы ухода из России

с1

1,85 триллиона 
рублей
должны были достичь 
продажи одежды в РФ  
в 2022 году, подсчиты-
вал Forbes в 2021 году

Компьютерные игры 
способны на какое-то время 

выбить человека из его 
нормального состояния, 
погрузить в иллюзорный 

мир и несут в себе 
опасность зависимости

— Иларион,
митрополит, глава синодального отдела 

внешних церковных связей,  
в эфире телеканала «Россия 24» 15 мая

Ц И Т А Т А
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В столичном зале «Известия 
Hall» прошло выступление 
ереванской группы Nemra. 
Борис Барабанов побывал на 
первом за последние три ме-
сяца выступлении зарубеж-
ной группы в Москве.

осле начала спе-
циальной военной операции 
99,9% гастролей зарубежных ар-
тистов в России были отменены. 
Армянская группа Nemra пла-
нировала свое выступление на 
7 марта. Важную роль в органи-
зации гастролей сыграл Леонид 
Бурлаков, экс-продюсер Земфи-
ры и «Мумий Тролля». Если го-
сподин Бурлаков включает свой 
энтузиазм на максимум, можно 
быть уверенным, что все случит-
ся. Когда Nemra объявили о пе-
реносе концерта, логично было 
предположить, что перенос — 
очередной эвфемизм отмены, од-
нако армяне сдержали обещание 
и в столицу, пусть и с задержкой, 
приехали.

В анонсах концерта Nemra на-
зывали «одной из самых», а порой 
и «самой» популярной группой 
Армении. Это не преувеличение. 
В 2018 году Nemra была призна-
на лучшей рок-группой Арме-
нии по версии Armenian Nation-
al Award. Шесть раз подряд песни 
группы получали награды попу-
лярной ереванской станции Ra-
dio Van. Группа также является 
двукратным лауреатом Caucasus 
Music Award Phoenix. Конечно, за 
пределами стран Кавказа эти ре-
галии значат не очень много. Зато 
меломанам наверняка что-то ска-
жут имена Сержа Танкяна (Sys-
tem of a Down), Джеймса Уолша 
(Starsailor) и Арто Тунчбояджяна 
(Armenian Navy Band), которые 
не раз высоко оценивали дости-
жения Nemra в своих соцсетях 
и интервью.

Зал «Известия Hall» был запол-
нен в основном представителя-
ми армянской диаспоры, так что 
неудивительно, что зрители под-
певали практически безостано-
вочно. Первый блок состоял из 
песен на английском языке. Они 
были исполнены в стереотип-
ной манере среднестатистиче-
ской студенческой группы. Голос 
солиста Nemra Вана Егиазаря-
на в этой части вызвал мгновен-
ные ассоциации с Майлзом Кей-
ном (The Rascals, The Last Shadow 
Puppets), а аранжировки — с бри-
танскими командами, реаними-
рующими гаражный рок и музы-
ку эпохи модов. Когда зазвучала 
песня на армянском языке «Zim 
Xorotik Yar», действо переключи-
лось в режим развеселой армян-
ской свадьбы. Это был сильный 
контраст с англофильской музы-
кой, звучавшей в начале. Обыч-

но, когда артисты одновременно 
занимаются настолько разными 
вещами, они и проекты для это-
го развивают разные. Но Nemra 
считают, что столь контрастные 
музыкальные фактуры вполне 
могут существовать внутри од-
ного творческого формирова-
ния и что публику это нисколько 
не смутит.

После «Zim Xorotik Yar» Nem-
ra вернулись к танцам под рок 
(«Pretty World»), спустя некоторое 
время исполнили заразитель-
ную песню «Daisy», вызывающую 
в памяти греко-цыганские моти-
вы «Dance Me To The End Of Love» 
Леонарда Коэна, а затем пере-
шли к одному из своих главных 

хитов — «Nare». Это беспроиг-
рышный лирико-драматический 
номер, соединяющий в себе па-
тентованную армянскую грусть 
и тугой напор рока. Коллеги 
Nemra, любящие спекулиро-
вать армянскими клише, непре-
менно вставили бы в эту песню 
партию дудука. Но нужно отдать 
должное Nemra: даже в самых 
очевидно фолковых номерах 
они избегают совсем шаблон-
ных ходов. Вернувшись к полно-
ценному рок-звучанию, Nemra 
сыграли еще несколько боеви-
ков, и к песне «Connection Lost» 
их саунд словно напитался силой 
аудитории, кода звучала крайне 
мощно и современно.

В России нет традиции играть 
концерты с антрактами, а в Арме-
нии, оказывается, есть. Вернув-
шись на сцену, Nemra сыграли 
еще целое отделение, и в итоге 

программа вышла огромной — 
28 песен плюс внушительный 
антракт. Если Nemra собирают-
ся в дальнейшем присутствовать 
в России не только как экзотика 
или как гости армянской диаспо-
ры, им нужно решить, с чем вы-
ходить на здешний рынок. Похо-
же, песни вроде «Daisy» — то, что 
может иметь отклик вне нацио-
нального армянского комьюни-
ти. Интересно также, смогут ли 
Nemra возглавить встречный 
тренд по отношению к россий-
ским инди-группам, всерьез 
нацеленным в этом сезоне на 
освоение армянского рынка. По-
смотрите хотя бы на расписание 
недавнего ереванского концерта 
с хедлайнером в лице Kedr Livan-
skiy или запланированного лей-
блом Seven One Music фестиваля 
в Ереване с участием групп «Алоэ 
Вера» и Alai Oli.

ГАСТРОЛИ РОК

Культура без отмены
Nemra сыграли в Москве

В Пермском театре оперы и балета от-
метили юбилеи двух знаковых симфо-
ний Дмитрия Шостаковича. 9 мая ис-
полнили Седьмую, «Ленинградскую», 
приурочив концерт к 80-летию со дня 
премьеры; за пультом был главный ди-
рижер театра Мигран Агаджанян. Полто-
ры недели спустя сыграли Пятнадцатую 
— к 50-летию первого исполнения,— до-
бавив к ней сочинения Баха и Бетховена 
в обработках наших современников; од-
на из них прозвучала впервые. Симфо-
ническим оркестром театра дирижиро-
вал Филипп Чижевский. Рассказывает 
Илья Овчинников.

онцерт 8 января 1972 года в Боль-
шом зале Московской консерватории стал 
историческим не только из-за мировой пре-
мьеры последней симфонии Шостаковича. 
В первом отделении единственный раз вы-
ступили в дуэте недавние победители кон-
курса Чайковского — совсем молодые Гидон 
Кремер и Владимир Крайнев, сыгравшие 
редкостный Концерт для скрипки, клавира 
и струнных Гайдна. Большим симфониче-
ским оркестром Центрального телевидения 
и Всесоюзного радио дирижировал Максим 
Шостакович. Как вспоминает музыковед Ри-
чард Тарускин, в те годы стажер Московской 
консерватории, «потрясение, испытанное 
мною в тот вечер, превосходило все, что мне 
довелось испытывать на концертах прежде 
и после». Захватывает дух при одной мысли 
о таком концерте, состоявшемся вроде бы 
и не так давно,— и не зря в Перми решили 
о нем напомнить хотя бы и не день в день.

Главным героем теперешнего вече-
ра, если не считать Шостаковича, ожидае-
мо стал Филипп Чижевский. Месяц назад 
он получил свою вторую «Золотую маску» 
в номинации «Лучшая работа дирижера» 
за постановку «Кармен» в Пермской опе-
ре и теперь вернулся сюда уже как дири-
жер симфонический. Филипп не так часто 
выступает в этом амплуа, предпочитая ис-
полнять старинную и современную музы-
ку либо со своим ансамблем Questa Musica, 
либо с другими профильными коллектива-
ми. Между тем его недавний концерт с АСО 
Московской филармонии показал, что сим-
фонический оркестр подвластен Чижев-
скому ничуть не меньше, чем небольшие 
мобильные составы. Последнюю симфо-
нию Шостаковича, полную цитат, аллюзий, 
шифров, подтекстов, часто не поддающихся 
очевидным толкованиям, всегда есть риск 
представить как серию эпизодов, а не как 
целое; Чижевский с оркестром театра этой 
опасности счастливо избежали.

«Произведение, с его шутливой цитатой 
из Россини в первой части и искаженной ци-
татой из Вагнера в последней, вызвало оза-
даченную реакцию у всех, с кем я его обсу-
ждал,— признавался Тарускин.— Нельзя 
сказать, чтобы оно понравилось». Действи-
тельно, цитаты из «Вильгельма Телля» и «Ги-
бели богов» и сегодня могут смутить своей 
неоднозначностью — можно себе предста-
вить, как удивлялись первые слушатели. 
В Пятнадцатой неоднозначно почти всё: как 
ни ищи слова, от них ускользают и открыва-
ющее симфонию соло флейты (Ирина Мар-
цинкевич) — на первый взгляд беззаботное, 
на самом деле ничуть, и диалоги медных ду-
ховых с виолончелью соло во второй части 

(Роман Ефимов) — то ли зловещие, то ли то-
скующие, и многое другое. Разве что реми-
нисценция из знаменитой «темы нашест-
вия» Седьмой симфонии в финале имеет 
явный оттенок автоэпитафии, что сегодня 
воспринимается скорее как эпитафия всему 
миру. Или, возможно, как обещание мира.

Перед антрактом исполнили мировую 
премьеру — Фортепианную сонату №31 Бет-
ховена в оркестровке Алексея Сысоева. От 
одного из самых ярких и бескомпромисс-
ных, чтобы не сказать радикальных совре-
менных российских композиторов было 
впору ждать если не рекомпозиции, то как 
минимум полемики с оригиналом. Однако 
речь еще о студенческой работе Сысоева се-
редины 2000-х, звучащей вполне академи-
чески рядом с его зрелыми сочинениями; 
впрочем, на их фоне такая премьера — ход 
тоже достаточно радикальный. «Бетховен 
пишет для фортепиано симфоническую 
музыку» — с этими словами Алексея мож-
но соглашаться или нет, но его оркестровка 
очень убедительна, особенно переклички 
струнных и духовых. А начало третьей ча-
сти с мрачными медными духовыми и вио-
лончельным соло звучит так, будто перело-
жение создавалось специально для вечера 
с Пятнадцатой симфонией Шостаковича.

Открыл программу Контрапункт XIX из 
«Искусства фуги» Баха в транскрипции Луча-
но Берио для 23 исполнителей. Если в обра-
ботке Сысоева используется вполне бетхо-
венский состав оркестра, то Берио шлет Баху 
поклон уже подчеркнуто из нашего време-
ни, задействуя среди прочего арфу и два сак-
софона. «В том, как изящно Берио завершает 
незавершенный Контрапункт Баха, проявля-
ется его невероятное композиторское чутье 
и вкус,— говорит Филипп Чижевский.— Бе-
рио удалось буквально несколькими аккор-
дами обрамить то, что сделал Бах, с чисто 
итальянским вкусом. Берио сумел выйти из 
Баха, постепенно меняя, преломляя его так, 
что получается какое-то космическое сумас-
шествие. В хорошем смысле». Оба перело-
жения вдобавок на редкость подошли Пят-
надцатой симфонии — еще одному диалогу 
с великими предшественниками, в том чи-
сле позднего Шостаковича с молодым.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Эпитафия с подтекстами
В Перми отметили 50-летие  
последней симфонии Шостаковича

И англофильский рок, 
и армянская экзотика 
в исполнении Nemra 
равно лучезарны 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В абонементе «Вещь в себе», посвя-
щенном ключевым партитурам XX века, 
в исполнении Российского националь-
ного молодежного симфонического ор-
кестра (РНМСО), хора Intrada и дири-
жера Федора Леднева с комментарием 
музыковеда Ярослава Тимофеева про-
звучала «Музыка пустыни» Стива Райха 
(1983). Какой российская премьера зна-
менитой минималистской партитуры 
была на словах и на деле, рассказывает 
Юлия Бедерова.

завершающемся сезоне Московская 
филармония шла на репертуарные экспе-
рименты в области современной музыки 
активней, дальше и регулярнее, чем позво-
ляла себе раньше. Музыка второй полови-
ны XX и XXI века зазвучала в новых абоне-
ментных циклах на большой сцене. Одна 
из таких новаций — серия «Вещь в себе», где 
каждый концерт посвящен одному-единст-
венному произведению, повлиявшему на 
ход событий в музыкальном мире. Смысл 
программ — не только в самом исполнении 
шедевра (впервые, как прозвучала «Музыка 
пустыни», или отнюдь не в первый раз, как 
«Стикс» Гии Канчели), но еще в том, чтобы 
хрестоматийная для знатоков история была 
разобрана по косточкам при помощи слов, 
схем, фото, видео, живых инструментов, 
цифр и метафор, рассмотрена под микроско-
пом и стала понятной широкому кругу. Эсте-
тический и просветительский компоненты 
в рецепте резво смешиваются, и получает-
ся поздний (начало в девять вечера) концерт 
в одном отделении, внутри расслаивающий-
ся примерно пополам на просветительский 

перформанс в исполнении Ярослава Тимо-
феева (музыковеда, пианиста, композитора, 
звонаря и инди-рокера) и собственно музы-
ку. Нетривиальная концертная конструкция 
производит необычный эффект: если в тра-
диционном жанре «музыка с напутствием» 
слушатель, как принято говорить, настраи-
вается на произведение, а потом погружа-
ется в подробности, то во второй части «ве-
щественных» программ он словно собирает 
форму сам из деталей, элементов, логиче-

ских связей, образов, слов — и сам же выво-
дит из них целое. Чудесное это занятие увле-
кало и в «Музыке пустыни».

Ее густонаселенный кантатно-симфони-
ческий пейзаж сперва предстал в нюансах 
истории, инструментального состава, ком-
позиционной техники, звукового и лири-
ческого содержания. Причем просветитель-
ская фаза, как всегда, состояла из разговоров, 
фото и цитат на большом экране, компьютер-
ной графики (на вид проще некуда, но при 
этом изящные интерактивные схемы слож-
ной музыки — отдельное удовольствие) и зву-
ковой демонстрации: лектор-мультиинстру-
менталист Тимофеев специально взял уроки 

игры на вибрафоне и маримбе, чтобы пока-
зать особенности их звучания и объяснить, 
зачем они нужны в «Пустыне». Мы также уз-
нали, что за зверь минимализм, какие откры-
тия сделал Райх и как он собственные прави-
ла нарушил, а также как любовь к симметрии 
в имени поэта Уильяма Карлоса Уильямса во-
плотилась в арочной, концентрической фор-
ме партитуры. Многоступенчатую историю 
украсило мастерство деликатного упроще-
ния и, наоборот, использования терминов 
без перевода — так, что все понятно если не 
буквально, то интуитивно. В кульминации 
зал вместе с лектором исполнили «Clapping 
music» — художественный манифест Райха 
и хрестоматийный пример обманчивости 
минималистского популизма.

Гуманистический и социальный пафос 
музыки также не остался без разъяснений. 
Мы знаем, насколько чуток к нему одновре-
менно расчетливый и простодушный, ан-
тиэмоциональный минимализм: как Райх 
в «Different trains» исследовал травму холо-
коста, Филип Гласс в «Сатьяграхе» — право-
вой пафос Мартина Лютера Кинга, а Мортон 
Фелдман, отвечая на вопрос, почему он не 
работает в Европе, показывал на берлин-
скую брусчатку и говорил о жертвах вой-
ны: «Ты слышишь, как они кричат из-под 
земли?» Мы также знаем, как в цикле «Вещь 
в себе» гуманитарная подоплека партиту-
ры запросто зарифмовывается с современ-
ностью: в ноябрьской презентации «Tabula 
rasa» Пярта идея «чистого листа» ненароком 
резонировала с темой «обнуления», а в «Му-
зыке пустыни» приходилось с особой вни-
мательностью вслушиваться в смысл цен-
тральной строчки: «Человек выжил до сих 
пор, потому что был слишком невежестве-
нен, чтобы реализовать свои желания. Те-

перь, когда он может их реализовать, он дол-
жен либо изменить их, либо погибнуть».

Напоминание о том, что Райх взял строчку 
из стихов Уильямса, написанных после бом-
бардировок Хиросимы и Нагасаки, и что для 
него, как гражданина страны, ставшей авто-
ром катастрофы, это было невероятно важно, 
не позволяло воспринимать математический 
шедевр нейтрально и абстрактно.

Неравнодушием и чувственностью было 
отмечено само звучание 46-минутной «Музы-
ки пустыни»: ее довольно-таки кристалличе-
ская структура для грандиозного состава ор-
кестра с двумя роялями и синтезаторами, 
огромным набором ударных и хором у РНМ-
СО и «Интрады» с Ледневым на глазах превра-
щалась в лирическую симфонию. Осязаемая, 
вещественная материя требовала макси-
мальной виртуозности, и музыканты были 
на высоте. Музыка раскачивалась на рит-
мах как на веревках космических качелей, 
обрастала иллюзиями нарастания и затиха-
ния, коих в минималистской музыке по идее 
быть не должно, но это красиво. Сложнейшие 
переходы от части к части со сменой пульса 
и темпа походили на вдумчивый аттракцион. 
То обстоятельство, что в музыке обнаружился 
нежданный для американского минимализ-
ма налет европейского романтизма и русско-
го трагизма, кажется, не повредил «Пусты-
не». А заодно стал аркой к будущему выпуску 
абонемента. В следующем сезоне (объявле-
ны планы на первую половину) «Вещь в себе» 
представит публике объяснимо русскую про-
грамму: «Симфонические танцы» Рахмани-
нова с РНМСО и Concerto Grosso №1 Шнитке 
с Госоркестром, причем можно не сомневать-
ся, что их романтический трагизм под лек-
ционным микроскопом станет по-новому яс-
ным и актуальным.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Вещественное и неземное
«Музыка пустыни» Стива Райха в Московской филармонии

П
К

Дирижер Филипп Чижевский  
с энтузиазмом поддержал  
диалог новейших композиторов  
с великими предшественниками 
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМОВА /  

ПЕРМСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

В

Детали устройства «Музыки  
пустыни» Райха предстали  
публике крупным планом   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



12

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА прошел  
чемпионскую половину
Армейцы ведут 2:0 в финале Единой лиги ВТБ

ЦСКА стал еще на шаг ближе к тому, чтобы 
сохранить титул чемпиона Единой лиги ВТБ. 
Армейцы в воскресенье обыграли «Зенит» 
со счетом 82:73 и ведут в финальной серии 
2:0. Если «Зенит» срочно не придумает, как 
усилить игру, серия до четырех побед может 
завершиться уже 27 мая, на которое запла-
нирован второй питерский матч финала.

т противостояния ЦСКА и «Зенита» в фи-
нале play-off Единой лиги ВТБ ждали чего-то осо-
бенного — бескомпромиссного сражения до 
самого конца, кучи эмоций. Собственно, и глав-
ные тренеры команд Дмитрис Итудис и Хави Па-
скуаль говорили о том, насколько важна имен-
но эмоциональная составляющая такого рода 
встреч. Но страсть к победе пока демонстрирует 
только ЦСКА. «Зенит» же подошел к финальной 
серии в, скажем так, странном состоянии.

Оно бросилось в глаза уже в первом матче, 
в котором ЦСКА победил с преимуществом в 24 
очка. Но у болельщиков «Зенита» даже после та-
кого разгрома наверняка была надежда на то, 
что это был лишь эпизод, просто неудачное сте-
чение обстоятельств. Такой же посыл трансли-
ровал и Хави Паскуаль, заявивший, что это была 
лишь одна игра, что «Зенит» на нее плохо настро-
ился, что такое случается. «Постараемся в воскре-
сенье сыграть иначе»,— пообещал тренер.

Изменения, надо признать, были, но не сов-
сем те, на которые рассчитывали болельщики 
«Зенита». В отличие от первой встречи вторую 
гости начали не с провала, последствия кото-
рого потом уже невозможно устранить, а с двух 
дальних попаданий Джордана Мики и Дмитрия 
Кулагина, словно дававших понять сопернику, 
что в этот день все будет иначе. Но все же глав-
ные проблемы гостей — неспособность преодо-
левать оборону ЦСКА, равно как и бесплодность 
попыток остановить Николу Милутинова в ата-
ке (серб если не атаковал сам, то выступал в роли 
своего рода транзитного пункта, через который 
армейцы выводили мяч на свободного игро-
ка) — никуда не делись. И очень скоро «Зенит» 
снова оказался в роли догоняющего. И пребывал 

в ней до самой финальной сирены. Хотя отдель-
ные отрезки гостям все же удавались. В одном из 
владений им вообще удалось набрать шесть оч-
ков: Джордан Лойд забил с дистанции, был то-
чен со штрафного, назначенного за технический 
фол, допущенный Милутиновым («Зенит», как 
следствие, сохранил владение), а следом еще два 
очка добавил Алекс Пойтресс. Все это так взвол-
новало Итудиса, что он даже тайм-аут взял. Вряд 
ли, впрочем, в этом была такая уж острая необ-
ходимость. «Зенит» ведь так и не сумел переклю-
чить тумблер и перевести режим, в котором он 
играет эпизодами, в постоянный.

А что касается ЦСКА, то армейцы реализо-
вали практически классическую схему, нанеся 
основной удар в третьей четверти. Было, прав-
да, ощущение, что ударит как раз «Зенит». Гости 
ведь сократили в моменте отставание до двух оч-
ков. Но у ЦСКА в полную силу заработала связ-
ка Алексей Швед—Никола Милутинов—Уилл 
Клайберн, которая вообще-то и тащит коман-
ду по ходу всего play-off. Правда, в первом мат-
че она почти не работала. Не слишком заметна 
она была и в первой половине воскресной встре-
чи. Но после большого перерыва заиграла ров-
но так, как от нее ждут. В итоге три лидера ЦСКА 
набрали за матч 52 очка на троих, вернувшись 
в свой привычный график «50 плюс». Отметим 
также, что у ЦСКА очки набирали всего пять че-
ловек. Помимо уже упомянутых игроков это еще 
Семен Антонов и Каспер Уэйр. Примечательно 
и то, что Итудис вообще предпочитал играть ко-
роткой ротацией, в то время как Паскуаль вновь 
активно тасовал игроков.

Понять наставника «Зенита» можно. Он все 
пытается найти комбинацию, которая работает, 
но пока безуспешно. В воскресенье гости не сда-
вались, даже когда все уже в матче было ясно. От 
еще одного поражения с разницей в 20 с лишним 
очков они за счет рывка в третьей четверти все же 
ушли и проиграли лишь минус 9 — 73:82. Но от 
этого им легче не стало. ЦСКА ведет в серии до че-
тырех побед со счетом 2:0. Два следующих матча 
пройдут в Санкт-Петербурге 25 и 27 мая. «Зениту» 
срочно нужно что-то придумать, иначе возвраще-
ние серии в Москву будет под большим вопросом.

Александр Петров
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«Манчестер Сити» сыграл на заменах
Он отстоял титул чемпиона Англии, переломив ход матча против «Астон Виллы»

«Манчестер Сити» второй год подряд 
завоевал титул чемпиона Англии. До-
стался он ему после пережитой в заклю-
чительном туре жуткой нервотрепки. 
Манчестерцы были близки к тому, чтобы 
упустить отрыв в одно очко от «Ливерпу-
ля», который обыграл — 3:1 — «Вулвер-
гемптон». Во втором тайме они на сво-
ем поле уступали — 0:2 — «Астон Вилле», 
но смогли благодаря заменам тренера 
Пепа Гвардиолы за несколько минут пе-
ревернуть ход встречи с ног на голову 
и добиться победы со счетом 3:2.

азвязка этого английского чемпионата по-
лучилась крутой, неординарной даже по мер-
кам соревнования, которое она увенчала. 
Это в любом другом первенстве, когда в за-
ключительном туре два охотника за золотом 
встречаются с середняками, уже не имеющи-
ми никакой турнирной мотивации, вариант, 
в котором середняки синхронно и почти без 
борьбы проигрывают, выглядит самым веро-
ятным, но — не в английском. Тут середняки 
всегда не прочь испортить жизнь фаворитам, 
даже если на кону никаких ценных бонусов. 
И в важнейших для фаворитов матчах в том 
числе: примеров — множество.

«Вулвергемптон» испортил «Ливерпулю» 
жизнь сразу же — хватило меньше трех ми-
нут. Ливерпульцы, кажется, не могли по-
верить, что из выноса голкипера Жозе де 
Са родится голевая атака. А эта атака, кото-
рую завершил Педру Нету, именно из него 
и  родилась.

А в это время «Манчестер Сити» ломал 
голову над тем, что делать со своим более 
чем двукратным преимуществом во владе-
нии мячом в матче против «Астон Виллы», 
и никак не мог придумать. Перекатывать 
его возле штрафной выходило замечатель-
но, а с чем-то по-настоящему острым никак 
не срасталось. Но острое-то — так, может, хо-
телось считать тем, у кого не срасталось,— 
было и не особенно нужно. Манчестер-
цы прекрасно ведь знали, что «Ливерпуль» 
успел пропустить, а значит, их отрывчик от 
преследователя стал как бы чуточку боль-
ше. BBC на стартовой странице спортивно-
го раздела своего сайта, разумеется, тут же 
опубликовал виртуальную турнирную таб-

лицу. И в ней «Манчестер Сити» был впере-
ди «Ливерпуля» уже не на одно, а на два очка.

Вскоре таблица, однако, приобрела преж-
ний вид. Форвард «Ливерпуля», давившего 
и давившего «Вулвергемптон», но долго ни-
как не находившего в этом давлении счастья, 
Садио Мане уложил мяч в угол после роскош-
ного паса пяткой Тьяго Алькантары. Интри-
га умирать не хотела. А под занавес первого 
тайма она запылала ярким пламенем. «Астон 
Вилла» вдруг показала, что с наглостью у нее, 
как и у «Вулвергемптона», все в полном поряд-
ке. Только что она казалась робкой и податли-
вой, а тут огрызнулась классно расчерченной 
контратакой, и Матти Кэш головой перепра-
вил в сетку навес Луки Диня.

До Anfield Road, домашнего стадиона «Ли-
верпуля», новость о мяче Кэша дошла сразу же. 
Трибуны встретили ее ревом восторга. А ли-
верпульские футболисты, словно тоже решив 
попраздновать чужую осечку, сразу же жутко 
сфальшивили, проспав выпад гостей. При-
шлось выручать голкиперу Алиссону… Так что 
к перерыву два участника «золотого» финиша 
шли уже вровень. Ну, почти что вровень. «Ман-
честер Сити» все еще был впереди «Ливерпу-
ля» — уже исключительно по разнице мячей. 

У него, действующего чемпиона Англии, 
не очень-то шло и после отдыха. Он был ка-
ким-то заторможенным, закомплексован-
ным, этот «Манчестер Сити», не мог выйти 
на привычный уровень раскрепощенности. 
В конце концов, манчестерцы проворонили 
скидку головой Олли Уоткинса на Филиппе 
Коутинью. Коутинью напомнил, что когда-то 
его называли техничнейшим в мире игро-
ком, накрутив оппонента и отправив мяч по-
сле своего финта в угол. А «Манчестер Сити», 

все еще возглавляя виртуальную таблицу, на 
самом деле очутился на краю пропасти.

В матче «Ливерпуля» и «Вулвергемптона» 
в тот момент еще была ничья. Но у ливерпуль-
цев на поле уже вышел Мохамед Салах, и было 
бы даже как-то странно, если бы по-прежне-
му придавленный к своей штрафной «Вулвер-
гемптон» устоял после его появления. А побе-
да «Ливерпуля» представлялась гарантией его 
золота, учитывая, что творилось в параллель-
ном матче. «Манчестер Сити» ведь надо было 
подниматься с 0:2 при собственной скверной 
и не намекавшей на воскрешение игре.

Салах в итоге все же забил в концовке. 
А за ним забил и Энди Робертсон. Только вот 
когда они забивали, золото от ливерпульцев 
уже, по существу, уплыло.

Тренер «Манчестер Сити» Пеп Гвардио-
ла точно подготовил свою команду к матчу 
с «Астон Виллой» далеко не идеально. Сов-
сем не так, как он умеет ее готовить. Но с чем 
он, безусловно, угадал, так это со всеми тре-

мя своими заменами. Особенно с заменой 
последней, когда в середине кошмарного 
второго тайма отправил в бой Илкая Гюн-
догана вместо Бернарду Силвы. Это его удар 
головой после навеса Рахима Стерлинга, 
тоже начинавшего матч на скамейке запас-
ных, не просто сократил манчестерское от-
ставание — он вдохнул в скисавших на гла-
зах хозяев жизнь. А еще вдохнул ее в людей, 
находившихся на уже успевшем тревожно 
примолкнуть в ожидании неизбежной тра-
гедии стадионе Etihad.

Арена и клуб, который на ней играет, заве-
лись одновременно. И Александр Зинченко, 
которого, как и Гюндогана со Стерлингом, 
бросили выручать «Манчестер Сити» после 
перерыва, нашел у линии штрафной пере-
дачей Родриго, а тот безупречно пальнул 
в касание. А вслед за этим Кевин Де Брейне 
прострелил на дальнюю штангу, и там ока-
зался свободный Илкай Гюндоган, неожи-
данный герой неожиданного матча. «Ман-
честер Сити» все перевернул с ног на голову 
за пять с небольшим минут, отправившись 
отмечать такой необходимый ему титул. 
Необходимый — хотя бы потому, что един-
ственный в сезоне. У «Ливерпуля», в конце 
концов, два — победителя Кубка лиги и Куб-
ка Англии — уже было, а может быть и тре-
тий: 28 мая ему играть в парижском финале 
Лиги чемпионов с «Реалом». Правда, чтобы 
подойти к нему в нормальном тонусе, при-
дется, видимо, неделю залечивать довольно 
тяжелую рану.

Алексей Доспехов

Р

Его поздравляет чемпион мира по быстрым шах-
матам, чемпион мира по блицу гроссмейстер 
Сергей Карякин:
— Рад поздравить Вас — нашего прославленного 
шахматиста и великого чемпиона — с днем ро-

ждения! Я учился на Ваших партиях, а сейчас мы 
с Вами крепко дружим и иногда играем в блиц. 
Я очень Вас уважаю и желаю Вам крепкого здо-
ровья и побед на всех фронтах. А побеждать Вы, 
Анатолий Евгеньевич, как известно, умеете.

Сегодня исполняется 71 год  
двенадцатому чемпиону мира по шахматам,  
депутату Госдумы Анатолию Карпову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

КОНТРАКТ

Деньги дороже договора
Вместо перехода в «Реал» Килиан Мбаппе продлил контракт с ПСЖ

В истории с выглядевшим уже факти-
чески согласованным переходом од-
ной из ярчайших звезд мирового фут-
бола Килиана Мбаппе из ПСЖ в «Реал» 
произошел неожиданный поворот. 
Вместо того чтобы объявить о кон-
тракте с мадридским клубом, фран-
цузский форвард сообщил о том, что 
продлил на три года договор с клу-
бом парижским, которому, возмож-
но, ради того, чтобы удержать у себя 
Мбаппе, пришлось потратить колос-
сальную — около €300 млн — сум-
му. Новость уже вызвала возмущение 
испанской лиги, назвавшей сделку 
«оскорблением, нанесенным футбо-
лу», прежде всего из-за абсолютной 
«нерыночности» сделки.

амой громкой футбольной ново-
стью минувших выходных оказалось заяв-
ление, сделанное Килианом Мбаппе. Одна 
из ярчайших звезд мирового футбола со-
общил, что на три года продлил контракт 
с ПСЖ, за который выступал в течение пяти 
лет. Французский форвард сказал, что убе-
жден в том, что «сможет расти в этом клу-
бе, который обеспечивает все возможности 
для выступлений на высочайшем уровне».

Особенным его заявление стало пото-
му, что в эти дни от Килиана Мбаппе ждали 
совсем других слов. А L’Equipe, описывая 
случившееся, даже присвоила событию 
статус «главного несостоявшегося транс-
фера века». Издание имело в виду, что не-
делю назад практически все ведущие ме-
диаресурсы сообщили о том, что Мбаппе, 
чье соглашение с ПСЖ истекает в конце 
июня, уже согласовал детали перехода из 
французского клуба-гиганта, играющего 
в не слишком конкурентном чемпионате 
и постоянно допускающего осечки на под-
ступах к победе в Лиге чемпионов, в ис-
панский клуб-гигант — «Реал». Ни одна из 
заинтересованных в сделке сторон с тех 
пор ни разу не то что не опровергла — не 
поставила под сомнение неизбежность 
перехода, благодаря которому 23-летний 
Мбаппе мог, по мнению экспертов, совер-
шить еще один карьерный рывок.

Его срыв, как считают BBC и L’Equipe, 
стал следствием крайне энергичных дей-
ствий в последние дни руководства ПСЖ 
и лично президента клуба Насера аль-Хе-
лаифи. А чтобы удержать Килиана Мбап-
пе, не позволив ему перебраться в «Реал» 
свободным агентом, то есть, по сути, бес-
платно, им пришлось пойти на сущест-
венные жертвы.

В первую очередь под ними подразуме-
ваются, разумеется, жертвы финансовые. 

Аналитик BBC Гиллем Балаге в апреле, 
анонсируя переговоры «Реала» с Кили-
аном Мбаппе, указывал на то, что ПСЖ 
ради того, чтобы сохранить нападающе-
го, готов при переподписании контракта 
заплатить ему разовый бонус в €150 млн: 
это примерно столько же, во сколько па-
рижанам обошлось приобретение Мбап-
пе у «Монако» по сложной, через пер-
воначальную аренду, схеме в 2017 году. 
Eurosport же предполагает, что принципи-
альная договоренность с «Реалом» увели-
чила сумму бонуса вдвое — до €300 млн. 
При этом ПСЖ обещал платить Мбаппе го-
довую зарплату в €100 млн.

Второй уступкой лидеру сборной Фран-
ции, внесшему огромный вклад в ее три-
умф на чемпионате мира в России в 2018 
году, были кадровые перестановки. ПСЖ 
уже объявил, что уволил спортивного ди-
ректора клуба Леонарду, отвечавшего, 
в частности, за звездную, но оказавшуюся 
не слишком удачной селекцию. В минув-
шее межсезонье парижане укрепились 
целой группой знаменитостей, включая 
семикратного обладателя «Золотого мяча» 
Лионеля Месси, но, вернув себе титул по-
бедителей чемпионата Франции, снова 
провалились в Лиге чемпионов: в стар-
товом раунде play-off их выбил как раз 
«Реал». Должность Леонарду досталась Лу-
ишу Кампушу, которого L’Equipe характе-
ризует как человека, «близкого к Мбаппе». 

Однако на этом перестановки явно не 
прекратятся. Целый ряд источников, на-
пример, прогнозируют, что в ближайшее 
время ПСЖ расстанется с главным трене-
ром Маурисио Почеттино.

Сделка с участием ПСЖ и Килиана 
Мбаппе вызвала мгновенную и чрезвычай-
но резкую реакцию в Испании. La Liga — 
структура, объединяющая два высших ис-
панских дивизиона,—пообещала в связи 
с ней подать жалобу в Союз европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA), налоговые 
органы Франции и ЕС, а также выпустила 
специальное заявление, охарактеризовав 
случившееся как «скандал» и «оскорбле-
ние, нанесенное мировому футболу». Ор-
ганизация уверена, что колоссальный по 
стоимости контракт подрывает его «целост-
ность» и «экономическую устойчивость». 
А президент La Liga Хавьер Тебас даже срав-
нил его с прошлогодним демаршем 12 
грандов-«раскольников», пытавшихся со-
здать собственную суперлигу. По его мне-
нию, поступок ПСЖ «даже более опасен». 

В своем заявлении La Liga дает понять, 
что она возмущена абсолютной «неры-
ночностью» сделки, нарушающей все эко-
номические принципы, декларируемые 
UEFA. Структура обратила внимание на то, 
что формально финансовая ситуация не 
позволяла ПСЖ бросать такие огромные 
ресурсы на удержание Мбаппе. Несколько 
дней назад клуб сообщил о том, что по ито-
гам нынешнего сезона рассчитывает на ре-
кордные для себя доходы — €700 млн. Но 
до этого французская лига действительно 
отчитывалась о серьезных убытках ПСЖ. 
В позапрошлом сезоне они составили 
€124,2 млн, в прошлом — €224,3 млн.

Алексей Доспехов

Пеп Гвардиола (в центре), 
возглавивший «Манчестер Сити» 
шесть лет назад, в четвертый раз 
привел свою команду к победе 
в чемпионате Англии  ФОТО SHAUN 

BOTTERILL / GETTY IMAGES

По информации французских 
СМИ, Килиан Мбаппе получит 
от ПСЖ подписной бонус 
в размере €300 млн,  
а его зарплата составит 
€100 млн в год  ФОТО TIM CLAYTON / 

CORBIS / GETTY IMAGES
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Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
Заключительный, 38-й тур. «Манчестер Сити»—«Астон Вил-
ла» 3:2 (Гюндоган, 76, 81; Эрнандес, 78 — Кэш, 37; Коутинью, 
69). «Ливерпуль»—«Вулвергемптон» 3:1 (Мане, 24; Салах, 84; 
Робертсон, 89 — Нету, 3). «Челси»—«Уотфорд» 2:1 (Хаверц, 
11; Баркли, 90+1 — Гослинг, 87). «Арсенал»—«Эвертон» 5:1 
(Мартинелли, 27 (пен.); Нкетиа, 31; Седрик, 56; Габриэл, 59; 
Эдегор, 82 — ван де Бек, 45+3). «Кристал Пэлас»—«Манчестер 
Юнайтед» 1:0 (Заха, 37). «Норвич Сити»—«Тоттенхем» 0:5 (Кулу-
шевски, 16, 64; Кейн, 32; Сон Хын Мин, 70, 75). 
Итоговое положение команд. 1. «Манчестер Сити» —  
93 очка. 2. «Ливерпуль» — 92. 3. «Челси» — 74. 4. «Тоттенхем» — 
71. 5. «Арсенал» — 69. 6. «Манчестер Юнайтед» — 58.

Чемпионат Италии
Заключительный, 38-й тур. «Сассуоло»—«Милан» 0:3 (Жи-
ру, 17, 32; Кессье, 36). «Интер»—«Сампдория» 3:0 (Перишич, 
49; Корреа, 55, 57). «Специя»—«Наполи» 0:3 (Политано, 4; 
Зелиньский, 25; Демме, 36).

Итоговое положение команд. 1. «Милан» — 86 очков.  
2. «Интер» — 84. 3. «Наполи» — 79. 4. «Ювентус» — 70.  
5. «Лацио» — 64. 6. «Рома» — 63.
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